
-Мы рады приветствовать
вас на открытии выстав-
ки «Лифт Экспо Рос-

сия–2007». 2007 год объявлен пра-
вительством Москвы Годом ребенка.
И поэтому юные московские лифто-
вики от лица Мослифта дарят вам
свое музыкальное приветствие...

Приветствие – задорные танцы
под гимн «московскому лифту, без
которого в жизни нельзя». Подобных
открытий международных выставок,
кажется, никогда еще не видел ВВЦ.
Теперь увидел. Новацию встретили

аплодисменты многочисленных гос-
тей.

- Позвольте, однако, начать цере-
монию открытия третьей междуна-
родной выставки лифтов, - от души
поаплодировав вместе со всеми
танцам 8-9-летних девчонок в фир-
менной одежде Мослифта, продол-
жил Федор Лячин, председатель ее
оргкомитета. - «Лифт Экспо Рос-
сия» - крупнейший отраслевой фо-
рум в России и один из наиболее
значимых в Европе - проводится с
целью оказать содействие всесто-

роннему развитию нашей лифто-
вой отрасли.

Организатором выставки высту-
пает межотраслевое объединение
работодателей «Национальная ли-
га» предприятий лифтовой и комму-
нальной инфраструктуры. Офици-
альную поддержку ей оказывают
правительство Москвы в лице круп-
нейшего в столице отраслевого объ-
единения «Мослифт». Организато-
ры не скрывают удовлетворения.

БУДЕМ С ЦВЕТАМИ... 4 млн. тюльпанов
высадят на клумбах столицы к июню, со-
общили в пресс-службе Департамента
жилищно-коммунального хозяйства и
благоустройства Москвы в четверг, 17
мая. Эти цветы займут 60 тыс. кв. метров
территории столицы, что на 4 тыс. кв.
метров больше, чем в 2006 году. Также
для летнего цветочного оформления го-
рода будет высажено 13 млн. штук цве-
точной рассады более 380 наименова-
ний. Общая площадь весенне-летних
цветников в Москве составит 504293 кв.
метра, что на 9 процентов больше, чем в
2006 году.

НОВЫЙ ДЕПАРТАМЕНТ. Постановлени-
ем мэра Москвы Юрия Лужкова Комитет
физической культуры и спорта (Мос-
комспорт) преобразован в департамент,
сообщили в пятницу, 18 мая, в админист-
рации города. Реорганизация проводится
в целях совершенствования структуры
органов исполнительной власти, повы-
шения эффективности управления в
сфере физической культуры и спорта.
Руководителем департамента назначен
бывший глава Москомспорта Михаил
Степанянц.

ПОДЕЛИЛИСЬ ТРАНСПОРТОМ. Прави-
тельство Москвы приняло решение пере-
дать в качестве гуманитарной помощи
дагестанскому городу Махачкале и горо-
ду Новозыбкову Брянской области 44 ав-
тобуса и троллейбуса, сообщили в город-
ской администрации в среду, 16 мая. В
первом полугодии 2007 года ГУП «Мос-
гортранс» подготовит и передаст в Ново-
зыбков 4 автобуса марки «мерседес»
1994-1996 гг. выпуска, а в Махачкалу - 30
автобусов «мерседес» и 10 троллейбусов
марки «ЗиУ-682» тех же годов выпуска.

Каждый день мы натыкаемся на
перекатывающиеся по вагону
метро пивные бутылки, отклеи-

ваем от подошв липкие обертки от мо-
роженого, ориентируемся на местности
по запаху, «наслаждаясь» ароматера-
пией мусора, брошенного рядом с кон-
тейнером. По статистике, количество
производимого мусора в Москве дос-
тигает 20 миллионов тонн в год! Вот
только возникает ощущение, что боль-
шинство этого мусора не вывозится на
свалки, а оседает на улицах и во дво-
рах. 

Проблема, конечно, не в неправиль-
ной работе по уборке мусора, а в отно-
шении к нему горожан. Сам вид мос-
ковских улиц доказывает это: мусор-
ные реки текут по центральным маги-
стралям города, в них тонут историче-
ские места и памятники, не говоря уже
о подъездах жилых домов. Из окон про-
езжающих машин летят сигаретные
пачки, с балконов «стреляют» горящи-
ми бычками, по тротуарам летают,
шурша, целлофановые пакеты, на ла-
вочках валяются бутылочки из-под йо-
гурта. 

Недавно, когда я подходила к подъ-
езду своего дома, у меня буквально
под ногами пробежала довольно круп-
ная кошка. Каков был мой ужас, когда
я, посмотрев ей вслед, поняла, что это
огромная откормленная крыса! А что
удивляться: мусорные кучи не только
портят экологию и внешний вид города,
они являются местами скопления гры-
зунов, которые разносят различные ин-
фекции. 

Можно все свалить на дворников –
плохо, мол, убирают. А кто мешает нам
с вами прекратить швырять мусор где
попало, а отправлять его в урны и кон-
тейнеры? И если можно еще пожало-
ваться на нехватку урн в отдельных ча-
стях города, то уж контейнеров-то в ка-
ждом дворе полно! Поймите, какие бы
новейшие технологии уборки и утили-
зации мусора ни применялись, ничего
не изменится, пока мы сами не осозна-
ем, что чистота города – в наших руках.  

Однажды я стала свидетелем такой
уличной сценки. Парень не добросил
до урны обертку от шоколадки, и шед-
шая рядом с ним девушка упрекнула
его, мол, зачем мусоришь? Парень за-
смеялся и пренебрежительно бросил:
«Ты что, из Гринписа? Мой фантик Мо-
скву не испортит». Похоже, большинст-
во москвичей пока придерживаются
этого же принципа.

ФАНТИК 
К ФАНТИКУ...
Екатерина
СЛАУТА, 
студентка
I курса
Российского
университета
дружбы
народов

Сергей СКВОРЦОВ,
заместитель генерального
директора 
ООО «Контакт-СДС»:

- Наша фирма шьет стильную спец-
одежду, в частности, для столичных
строительных компаний и тех, кто экс-
плуатирует дорожную технику. Когда
же видишь, в чем ходят работники го-
родского хозяйства, хочется сделать их
своими потенциальными клиентами.
Но коммунальщики на все наши обра-
щения отвечали отказом. Может, «Мо-
сковская среда» поможет нам наладить
с ними прочные отношения? 

Анастасия ПАРУХИНА,
продакт-менеджер по
спецодежде компании 
«Восток-Сервис»:

- Спецодежда для коммунальщиков
должна быть удобной, функциональ-
ной, современной. Но прежде всего она
должна защищать работника от грязи,
различных механических воздействий,
порезов и так далее. Также спецодежда
должна быть качественной и износо-
стойкой. Фирменная одежда с логоти-
пом организации - это престиж компа-

нии. Для предприятия - это реклама,
для работника - имидж, а для москви-
чей - визитная карточка тех, кто делает
город чище и красивей.

Николай МАКСИМОВ,
слесарь 
МГУП «Мосводоканал»:

- У нас на предприятии спецодежде
уделяют не меньшее внимание, чем
профессиональной подготовке. Можно
сказать, что водопроводчики - законо-
датели моды в городском хозяйстве.
Есть рабочие повседневные спецовки -
с логотипом, а есть и отглаженные но-
венькие, висящие на гвоздике в ава-
рийке или в рабочей бытовке - на  тор-
жественный случай...

Александр ГРИГОРЬЕВ,
слесарь-сантехник ГУП ДЕЗ
«Восточное Дегунино»:

- Спецодежда должна быть такая,
чтобы человек, во-первых, не потел в
ней во время работы, а во-вторых, проч-
ной. И, в-третьих, такой, чтобы в ней
было удобно разместить инструмент.

Нина КОНРАДИ,
рабочая зеленого хозяйства ГУП
«Горзеленхоз № 2»:

- На жаркое лето наша форма не
рассчитана. Представляете, каково ра-
ботать под палящим солнцем в длин-
ных плотных брюках? Нам не хватает
легких бриджей. Да и мальчиковые
кепки хотелось бы заменить более жен-
ственными панамками. А во всем ос-
тальном наши брюки, куртки и жилетки
нас устраивают. Хорошо, что не выдают
комбинезоны. Все-таки для женщин
это не самая удобная одежда.

Геннадий НАУМЕНКО,
главный инженер
Специализированного учебно-
производственного комбината
охраны труда и пожарной
безопасности:

- Прежде всего спецодежда должна
быть не серийной, как сейчас, а раз-
ной. Что имею в виду? Спецодежду,
скажем, тех же спасателей сейчас ви-
дим и на ремонтниках, дворниках. Эта
одежда одинакового покроя совершен-

но не учитывает специфику профес-
сии, а ведь движения дворников и спа-
сателей все-таки различаются. Кроме
того, у одежды стандартный цвет – си-
ний в сочетании с оранжевым. А поче-
му бы не сделать цветовые различия
между рабочими разных служб? Тогда
бы и население знало, с кем конкретно
имеет дело.

Борис СОКОЛОВ,
главный технический инспектор
профсоюза муниципальных
работников Москвы:

- Одно из основных условий
охраны труда - удобная и безопасная
спецодежда. Качество ее в последние
годы значительно улучшилось, пото-
му что прежде такая одежда в основ-
ном производилась заключенными, а
сейчас предприятия городского хо-
зяйства приобретают ее в  специаль-
ных фирмах.

Александра АРЦИБАШЕВА,
пенсионерка, ЮАО:

- Чистая и аккуратная! Часто идешь
по улице, встречаешь дворников – та-
кое ощущение, что они своими куртка-
ми асфальт чистят! А иногда придет по
вызову сантехник или электрик – одеж-
да настолько неопрятная, что неприят-
но в квартиру пускать...
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НАША ЖИЗНЬ – ПЕСЧИНКА ПО СРАВНЕНИЮ 
С ИСТОРИЕЙ САДОВ НА ЗЕМЛЕ. 
НО НЕ СТОИТ ЗАБЫВАТЬ, ЧТО МНОГИЕ САДЫ
ГИБЛИ, ЗАНЕСЕННЫЕ ПЕСКОМ...

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 18 (221), 23  - 29 мая 2007

-А лександр Сергеевич, Глав-
ный ботанический сад РАН
давно стал излюбленным

местом отдыха москвичей. Напомни-
те, пожалуйста, нашим читателям его
историю.

- Главный ботанический сад им.
Н.В. Цицина Российской академии на-
ук - крупнейший в Европе - основан 14
апреля 1945 года в честь 220-летия
Академии наук СССР выдающимся
российским ученым академиком Нико-
лаем Цициным, который в течение 35
лет был его бессменным директором.
Сегодня это крупный научный и про-
светительский центр с богатейшей в
стране коллекцией растений.

Расположен он в одном из краси-
вейших мест на севере столицы и
включает в себя Ерденьевскую рощу,
Останкинскую дубраву и Леоновский
лес. Более 250 лет тому назад эта
территория принадлежала графу Ше-
реметеву и уже тогда была заповед-
ной. Поэтому здесь сохранились не-
тронутые участки дубовых лесов, ко-
гда-то росших в окрестностях Моск-
вы. Чередование долин речек Яуза,
Лихоборка и Каменка с возвышенно-
стями позволило создать здесь пять
ландшафтно-ботанических экспози-
ций: «Европейская часть России»,
«Кавказ», «Средняя Азия», «Сибирь»,
«Дальний Восток», а также экспози-
цию «Полезные растения природной
флоры». 

Основной задачей Главного бота-
нического сада является сохранение
генофонда российской флоры и
адаптация растений других климати-
ческих поясов. Посетители сада мо-
гут увидеть около 9,5 тысячи видов
растений и деревьев.

Кроме растений, высаженных не-
посредственно в открытый грунт,
около 5,5 тысячи выращиваются в
оранжереях. Под их сводами произ-
растает флора Средиземноморья,
Южной Америки, Новой Зеландии,
Австралии и других регионов. Здесь
собраны коллекции орхидей, какту-
сов, суккулентов.

- В каком состоянии сегодня оран-
жереи?

- Поскольку старые давно обветша-
ли, еще в 1992 году было спроекти-
ровано и началось возведение новой,
экспозиционной оранжереи. Но это
было не самое удачное время для
российской науки, и строительство
пришлось приостановить. Только к
1998-1999 годам удалось собрать все
металлические конструкции. Послед-
ние четыре-пять лет Российская ака-
демия наук выделяет на завершение
строительства нашей оранжереи по
140-150 миллионов рублей ежегодно.

Новое здание состоит из трех бло-
ков. В прошлом году в конце декабря
мы уже ввели первый блок, в кото-
ром располагаются помещения для
научных сотрудников, агрономов, об-
служивающего персонала, лекцион-
ные залы, комнаты для работы со
школьниками, студентами, помеще-
ния для выставок и ботанического
музея.

Сейчас идет активное строитель-
ство второго, «тропического», бло-
ка. И я очень надеюсь, что на следу-
ющий год - летом или осенью - он
тоже войдет в эксплуатацию. В нем
будут протекать ручьи, будет создан,
как и должно быть в тропиках, ис-
кусственный туман. О третьем, «суб-
тропическом», блоке пока говорить
трудно. Он должен стать самым ин-
тересным. Во-первых, это будет са-
мый большой по площади блок, а
во-вторых, в нем разместится кол-
лекция весьма редких растений,
очень разнообразных. В нее входят
флора как сухих, так и влажных суб-
тропиков. 

- Второй и третий блоки оранжереи
будут использоваться исключитель-
но для научной работы или для про-
светительской тоже?

- Там будут проводиться не только
научные эксперименты, но и широ-
кий показ собранной нами флоры. Он
будет привлекать школьников, сту-
дентов и всех, кто интересуется жар-
кими регионами Земли. У нас есть
экскурсия «Плодовые растения тро-
пиков и субтропиков». Экскурсовод
обычно задает вопрос: «Вы вот едите
бананы. А как выглядит это расте-
ние?» – и подводит детей к ветке с
бананами. Кто-то из ребят обязатель-
но удивленно воскликнет: «Это дере-
во?!» Наши оранжереи помогают
расширить представление о ботанике
у школьников и студентов. Однако
новая оранжерея не решит всех проб-

лем - научных и просветительских:
она уже маловата. Поэтому после
строительства новой оранжереи сра-
зу же встанет очень серьезная задача
– реконструкция старой.

- Озеленители сейчас высаживают
на улицах и площадях столицы цве-
ты. Ваши специалисты могли бы по-
мочь им обогатить привычную палит-
ру, состоящую в основном из тюль-
панов и роз?

- У нас есть отдел декоративных
растений, где собрано примерно 6,5

тысячи наименований - как природ-
ных видов, так и выведенных сортов.
Это в основном травянистые много-
летники: пионы, флоксы, колоколь-
чики и другие. Это и луковичные рас-
тения - такие, как тюльпаны, нарцис-
сы. Сюда же входит коллекция сире-
ни - в ней 144 вида и сорта, а также
коллекция роз. В лучшие времена Бо-
танического сада она насчитывала
примерно 2200 наименований видов
и сортов, а сейчас намного уменьши-
лась и составляет примерно 1600
сортов. Но все равно выбор бога-
тый...

Кроме того, есть у сада отдел куль-
турных растений. В нем собраны яб-
лони, груши, вишни, лекарственные
растения и многие другие культуры,
которые рекомендуются для выращи-
вания как на приусадебных участках,
так и в городских парках и садах. Мы
постоянно высаживаем новые сорта
ягодников, в том числе черную и
красную смородину, крыжовник, ма-
лину.

Недалеко от отдела культурных
растений есть Японский сад. Ему в
этом году исполняется 20 лет. Но не-
смотря на такой «почтенный» воз-
раст, приток посетителей сюда не
уменьшается. Правда, эксплуатация
Японского сада обходится дорого.
Ведь надо ухаживать и приводить в
порядок не только участки, где экспо-
нируются растения, но и пагоду, и
различные постройки, беседки, и
мостики через ручьи и пруды. Сло-
вом, столичным озеленителям есть
чему у нас поучиться.

- Чем еще богат Ботанический
сад?

- У нас есть дендрарий. Он занима-
ет около 75 гектаров. Здесь собраны
растения, произрастающие на терри-
тории бывшего Советского Союза,
Северной Америки, Европы, Японии и
Китая.

В Главном ботаническом саду как в
научном институте имеется большая
библиотека, а также постоянно по-
полняющийся гербарий, в котором
собрано 500 тысяч листов растений.
Он входит в пятерку крупнейших гер-
бариев России. 

- Сегодня все чаще звучит знако-
мый лозунг: «Кадры решают все».

Как у вас обстоит дело с кадрами, в
том числе с научными?

- Идет огромное сокращение числа
сотрудников сада, что не может не
сказаться на эффективности работы.
В 1990 году у нас было 890 постоян-
ных сотрудников, а кроме того, в по-
мощь нашим агрономам мы прини-
мали 200-250 человек на работу в
летний период для ухода за растени-
ями, для приведения в порядок ог-
ромной территории сада. Сегодня ко-
личество постоянных сотрудников

сократилось вдвое. К тому же мы
практически лишены возможности
нанимать рабочих в летний период.
Стоит задача сокращения персонала
еще на семь процентов в этом году и
в следующем – на столько же. Это
связано с недостаточным финанси-
рованием.

- То есть за счет сокращения пер-
сонала вы пытаетесь повысить зар-
плату другим сотрудникам?

- В какой-то мере. Но решение фи-
нансовых проблем - в компетенции
руководства Российской академии
наук. Научные сотрудники получат
прибавку к жалованию и в этом году,
и в следующем - 2008-м. К сожале-
нию, не повышается заработная пла-
та инженеров, агрономов, садовых
рабочих и людей, работающих в на-
ших технических службах: водителей,
электриков, сантехников. Правда,
нам обещают, что она может быть
увеличена в 2008-м. Но содержать в
порядке территорию необходимо ка-
ждый день. Очень трудно набрать
квалифицированных агрономов, са-
довых рабочих, электриков, сантех-
ников на нищенское жалование...

- Тем не менее вам как-то удается
сохранить основной костяк кадров -
ученых...

- У нас 120 научных сотрудников.
Из них 16 докторов, 69 кандидатов
наук. Есть аспирантура и докторанту-

ра. За последние 5-6 лет мы почувст-
вовали, что интерес к ботаническим
садам заметно возрос среди студен-
тов, которые получают образование
на биофаке МГУ, в педагогических
университетах, Тимирязевской акаде-
мии. Молодежь к нам потянулась.
Правда, не так активно, как хотелось
бы, но в 2006 году мы приняли шесть
выпускников вузов.

Проблема омоложения кадров с
каждым годом будет стоять все ост-
рее. С другой стороны, в связи с со-
кращением штата у нас не будет ва-
кантных мест, на которые я мог бы
взять начинающих ученых. А ведь к
нам приходят талантливые люди.

Объясняется это просто: учебные и
научные организации, в том числе и
наш Ботанический сад, организуют
летнюю практику, где стажируются
студенты и научные сотрудники.
Раньше, 20-30 лет назад, мы колеси-
ли по всему бывшему Советскому Со-
юзу. Экспедиции начинались уже в
апреле и завершались в октябре. У
нас были две машины с автобазы Ака-
демии наук, и наши сотрудники путе-
шествовали по Средней Азии, Закар-
патью, Кавказу, Крыму. Маршруты
экспедиций были хорошо продуманы,
и научные отряды, сменяя друг друга,
все время находились в полевых ус-
ловиях. Кто-то из ученых занимался
изучением цветения растений весной,
кто-то собирал семена в осенний пе-
риод, кто-то создавал гербарий. На-
ши сотрудники могли по три-шесть
месяцев находиться на научно-иссле-
довательских судах в странах бассей-
на Индийского океана, ездили на Ку-
бу, на Амазонку и отовсюду привози-
ли растения. Благодаря этому наши
коллекции, в том числе оранжерей-
ных растений, постоянно увеличива-
лись. К сожалению, сейчас такие экс-
педиции проводятся крайне редко.
Полевые работы ограничиваются не-
большими командировками того или
иного научного сотрудника...

- То есть все упирается в одну про-
блему: нет средств...

- Конечно! В экспедиционные ра-
боты нужно вкладывать миллионы, а
выделяют 100 тысяч рублей. Их хва-
тает, чтобы одному человеку съез-
дить на Дальний Восток или Саха-
лин. 

- Какие научные работы прово-
дятся в Главном ботаническом саду
РАН?

- Растения изучаются с разных то-
чек зрения, в том числе их полезно-
сти. Многие размножаются в наших
питомниках, и мы их рекомендуем
для использования в озеленении
Москвы и Московской области. 1
марта на ВВЦ прошло серьезное со-
вещание озеленителей крупных го-
родов России, в котором Главный
ботанический сад принял активное
участие. Большую работу по созда-
нию новых сортов сельскохозяйст-
венных культур ведет отдел отдален-
ной гибридизации растений, создан-
ный еще академиком Н.В. Цициным:
изучаются пищевые свойства расте-
ний, и на базе наших коллекций соз-
даются новые сорта пшеницы, ржи.
В этом году издан первый том фун-
даментального труда «Флора Ниж-
него Поволжья», его автор - доктор
биологических наук М.С. Игнатов.
Сейчас международные природоох-
ранные организации рекомендуют
ботаническим садам как можно ши-
ре внедрять в свои коллекции расте-
ния, занесенные в Красные книги.
Эта работа у нас тоже проводится...

- Правительство Москвы оказы-
вает какую-то помощь вашему са-
ду?

- Московское правительство и
префектура Северо-Восточного ад-
министративного округа к нашим ну-
ждам относятся со вниманием. Вы-
деляются финансы для благоустрой-
ства территории и охраны Ботаниче-
ского сада. Благоустройство – это
прежде всего содержание в порядке
нашей огромной территории. На
средства, выделенные правительст-
вом Москвы, мы можем покрасить
лавочки, приобрести новый матери-
ал для малых архитектурных форм,
улучшить сеть наших пешеходных
дорожек. Это примерно 12-13 мил-
лионов рублей в год. Половина идет
на оплату вневедомственной охра-
ны, половина – на благоустройство.

Северо-Восточный административ-
ный округ тоже оказывает помощь -
время от времени... Например, два
года тому назад, когда у нас был 60-
летний юбилей, округ выделил сред-
ства, на которые мы смогли обновить
малые архитектурные формы, сде-
лать при входе стенды с картами Бо-
танического сада, поставить на до-
рожках указатели, чтобы посетители
могли легко найти экспозиции и уча-
стки, которые хотят посмотреть.

Хотел бы добавить, что наша про-
светительская работа не ограничи-
вается проведением экскурсий по
территории сада. Постоянно работа-
ет учебный центр, в котором прово-
дится обучение всех желающих на
специализированных курсах по те-
мам «Зимний сад», «Ландшафтный
дизайн» и «Садовник открытого и
закрытого грунта».

- Какие еще проблемы встают пе-
ред руководством сада?

- Беспокоит поведение посетите-
лей, особенно молодежи. Сегодня в
Ботанический сад, особенно по вос-
кресеньям и праздникам, приходят
«гости» с огромным количеством
банок, бутылок. И главное развлече-
ние молодежи - кто дальше закинет
бутылку в лес. В результате в поне-
дельник мы вывозим тонны мусора.
А ведь на регулярную очистку терри-
тории Академия наук нам денег не
дает. Люди разучились бросать му-
сор в урну, и все остается в лесу. Са-
мое обидное, что некоторые попу-
лярные газеты печатают статьи, ко-
торые нас, мягко говоря, приводят в
шоковое состояние. Например, одна
из газет поместила на своих страни-
цах карту мест в Москве, где удобнее
всего готовить в лесу шашлыки. На
ней была обозначена и заповедная
территория Главного ботанического
сада РАН... Несмотря на все пробле-
мы, стоящие перед нашим коллекти-
вом, я верю, что у Ботанического хо-
рошие перспективы. Понятие «сад» -
вечное. Наша с вами жизнь - песчин-
ка по сравнению с историей садов на
планете Земля. Многие из них суще-
ствуют несколько столетий и про-
должают радовать потомков.

Беседу вел 
Михаил БУРЛЕШИН

Александр Сергеевич 
ДЕМИДОВ родился в
1944 году в Москве.
Окончил Московский
государственный педа-
гогический институт
им. В.И. Ленина. В 1978
году защитил кандидат-
скую диссертацию, в
1995-м стал доктором
биологических наук. В
Главном ботаническом
саду  Российской акаде-
мии наук работает с 1971
года. Прошел путь от
младшего научного сот-
рудника до директора, на
должность которого был
избран в 2002 году.

Александр ДЕМИДОВ:

У ЗЕЛЕНЫХ ДУБРАВ 
ЧЬИ-ТО ТЕНИ ВСТАЮТ...
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- ЕС», состоявшегося на
прошлой неделе в Самаре,

большинство экспертов отмеча-
ло, что наши отношения с Евро-
союзом находятся на самой низ-
шей за последние годы отметке.
Кое-кто даже окрестил ее точ-
кой замерзания. Уровень дове-
рия действительно был ниже,
чем на предыдущем саммите.
Причем о предыдущем можно
было сказать то же самое... 

К сожалению, это тенденция.
Тем не менее, оценивая итоги
самарской встречи, Владимир
Путин сказал, что договориться
удалось почти по всем вопро-
сам, за исключением острых
проблем, связанных с экономи-
ческим эгоизмом отдельных
стран. Из уст главы государства
и хозяина саммита это была
нормальная оценка. Но - дипло-
матичная.

Особых надежд с нынешним
саммитом никто не связывал. И
по большому счету ничего суще-
ственного с точки зрения кон-

кретных договоренностей он не
дал. Впервые за последние не-
сколько лет стороны не заклю-
чили каких-либо соглашений. А
о чем же договорились? 

Во-первых, Евросоюз поддер-
жал предстоящее вступление
России в ВТО, отметив некото-
рый прогресс в общеэкономиче-
ском, инвестиционном отноше-
ниях. Во-вторых, в энергетиче-
ской области решено создать
механизм взаимного информи-
рования и предупреждения. До-
стигнута также договоренность
об ускорении работы над про-
граммами приграничного сот-
рудничества. Договорились и о
сотрудничестве в таможенной
области и в сфере борьбы с пре-
ступностью и наркотиками. Кро-
ме того, скоро вступает в силу
соглашение об облегчении визо-
вого режима с перспективой по-
степенного расширения круга
участников. С тем, чтобы все-та-
ки двигаться к безвизовому про-
странству. Вот, собственно, и
все. Негусто.  

Но позитивно, думаю, уже то,
что встреча состоялась, что про-
шли переговоры на уровне пер-
вых лиц. Контакты надо поддер-
живать даже тогда, когда налицо
масса противоречий и несогла-
сий. Обмен мнениями всегда по-
лезен. 

Многие ожидали, что в Сама-
ре Россия не просто пригвоздит
к позорному столбу Эстонию, но
и потребует от ЕС некой адекват-
ной реакции на эту болезненную
тему. Но надо оставаться реали-
стами. На таких встречах жест-
ких требований друг к другу, в
общем-то, не предъявляется.
Зачем портить отношения? По
традиции предыдущих самми-
тов каждая из сторон предметно
обозначает свои позиции. Поэ-
тому в приемлемой дипломати-
ческой форме была высказана
озабоченность. С их стороны -
по поводу некоторых тенденций
во внутреннем развитии России,
усиления государственного кон-
троля над СМИ и т.п. С нашей -
по поводу того, что ЕС попусти-
тельствует действиям Эстонии,
связанным с переносом Бронзо-
вого солдата.

Касаясь отношений со стра-
нами Прибалтики, Путин заявил,
что Россия требует наказать ви-
новных в неоказании своевре-
менной помощи погибшему во
время беспорядков в Таллине

россиянину. Наш президент так-
же назвал недопустимым нару-
шение прав русскоязычного на-
селения в Латвии и Эстонии,
подчеркнув, что это недостойно
Европы. 

Услышат ли нас на этот раз?
Вряд ли. Возьмите ту же косов-
скую проблему. В Самаре пред-
ставители ЕС в очередной раз
выразили поддержку плану Ах-
тисаари, мы - свое отрицатель-
ное отношение к этому плану. И
что с того?

Сторонам не удалось догово-
риться и по проблеме польского
мяса. Россия в ноябре 2005 года
ввела временный запрет на по-
ставки мяса и овощей из Поль-
ши в связи с подозрением, что
польские предприятия реэкс-
портировали эту продукцию из
третьих стран, представляющих
опасность в ветеринарном и фи-
тосанитарном планах. В ответ
Польша заблокировала приня-
тие нового соглашения о парт-
нерстве и сотрудничестве между
Россией и ЕС. 

Это эмбарго мы пока не сни-
маем. Наша позиция остается
прежней. Польские фирмы
должны прекратить под видом
своей животноводческой про-
дукции втюхивать нам всевоз-
можные отбросы. А польское
государство должно ужесточить
ветеринарный контроль на гра-

ницах. Путин выразился по это-
му поводу опять же весьма ди-
пломатично: «Россия измени-
лась, вырос ее экономический
потенциал. Но и Евросоюз изме-
нился, увеличилось количество
членов ЕС. И внутри ЕС, конечно,
сложнее стало решать вопросы,
которые раньше решались лег-
че. Мы понимаем это и сочувст-
вуем руководству Евросоюза...
Но мы должны защищать свои
интересы так же профессио-
нально, как это делают мои кол-
леги, которые сидят справа и
слева от меня». 

А сидели там канцлер ФРГ и
председатель Еврокомиссии...

Говоря об экономическом
эгоизме некоторых стран, наш
президент имел в виду не только
Польшу, но и Литву с Эстонией,
которые демонстрируют отрица-
тельное отношение к проведе-
нию газопровода по дну Балтий-
ского моря. Это действительно
эгоизм, поскольку за возведе-
ние газовой трубы выступают
Германия, Франция, Бельгия,
Голландия, Англия. Не возража-
ют против этого Финляндия, Да-
ния, хоть и предъявившие повы-
шенные требования по эколо-
гии. Даже Латвия сняла свои
возражения. А поляки, литовцы
и эстонцы - против!

Как видим, между россий-
ским руководством и брюссель-

скими институтами Европейско-
го союза пока сохраняется ситу-
ация противостояния. Ни одна
из сторон не хочет уступать. Фа-
ктически за последнее время
удалось снять только тему ВТО.
Думаю, некоторое время проти-
востояние будет сохраняться. 

Одним из самых непростых,
к примеру, является вопрос об
укреплении правовой базы
партнерства Россия - ЕС. Пере-
говоры по новому соглашению
пока не начались. Но Россия не
драматизирует ситуацию, счи-
тая, что в ЕС должны сначала
решить свои внутренние проб-
лемы. Даже если Польша будет
упорствовать, автоматически
пролонгируется нынешнее сог-
лашение. Но вряд ли можно
считать нормальным, когда три
маленькие страны, недавно по-
полнившие ЕС, диктуют свою
позицию и противодействуют
двадцати с лишним европей-
ским странам, которые высту-
пают за то, чтобы дать мандат
Европейской комиссии на нача-
ло переговоров по новому сог-
лашению с Россией. 

Что будет дальше? Поживем -
увидим. Во всяком случае, са-
марский саммит не есть шаг на-
зад. Дипломатия - искусство
возможного. И с этой точки зре-
ния встреча на берегах Волги
прошла вполне благополучно.
Сегодня оказалось возможным
провести цивилизованный и
спокойный диалог по всем вол-
нующим нас вопросам.

Юрий БОРКО,
главный научный сотрудник 
Института Европы РАН

На минувшей неделе произошло
важнейшее, эпохальное истори-
ческое событие, отмеченное и ие-

рархами Православной церкви, и свет-
скими властями, и подавляющим боль-
шинством наших сограждан. Воссоеди-
нились в каноническом общении Рус-
ская православная церковь и Русская
православная церковь за рубежом. 

Я твердо убежден, что именно поли-
тическое и общественное значение это-
го акта в какой-то степени даже важнее,
чем собственно внутрицерковное. Если
говорить о церковной, богословской
стороне, то тут надо вспомнить знаме-
нитое изречение одного из великих ие-
рархов XIX столетия, который даже о та-
ком давнем разделении, как разделение
православных и католиков, в свое вре-
мя гениально сказал: наши вероиспо-
ведные перегородки до неба не дохо-
дят. Тем более это всегда было и созна-
валось в отношении Русской зарубеж-
ной церкви. 

И наши русские иерархи за рубе-
жом, и наши иерархи в России, духо-
венство и народ здесь, на исконно рус-
ской земле, прекрасно понимали, что,
кроме политики, кроме вот этих заста-
релых юрисдикционных окопов Граж-
данской войны и «холодной войны»,

ничто другое нас не разделяет. Поэто-
му даже с этой точки зрения церков-
ное воссоединение оказалось возмож-
ным только как результат политиче-
ской воли и изменения ситуации в ми-
ре в целом.

Дело в том, что в последние годы
Россия, русские, русская культура, Рус-
ская церковь, русская духовность во
многом утрачивали свои позиции. Меж-
ду тем  ХХ век дал русской православ-
ной культуре уникальную возможность
духовного свидетельства миру. Это
именно русское рассеяние, русская пра-
вославная эмиграция. Но поскольку по
условиям сначала Гражданской войны,
а потом «холодной войны» и всего про-

чего эти две силы великие - Москов-
ский патриархат и Русская зарубежная
церковь - противостояли друг другу, это
только ослабляло и ту, и другую. И ос-
лабляло вот это самое благотворное
воздействие русской православной ду-
ховности на весь мир.

Сейчас мы такую возможность нако-
нец реализуем. Мы, с одной стороны,
воссоединяем все те островки русско-
сти, русской культуры и русской цер-
ковности, которые существуют сегодня
на всех континентах и во всех странах. А
с другой, - наши зарубежные братья по-
лучают возможность молиться у одного
алтаря с Русской православной церко-
вью Московского патриархата и восста-

навливают свою духовную связь с Ро-
диной.

Внутренне они никогда ее и не теря-
ли. Русский человек - он везде русский
- и в Америке, и в Австралии, и в Афри-
ке... Но возможность вот этого восста-
новления, возможность говорить в пол-
ный голос о своей принадлежности к
великой русской православной цивили-
зации - это очень важно. И с этой точки
зрения последствия воссоединения
двух церквей-сестер будут однозначно
положительными. 

Я думаю, очень важный момент
здесь связан и с тем, что традиционно
Русская православная церковь совсем
иначе строила свои отношения и с госу-
дарством, и с государственностью, чем,
скажем, церковь на Западе. Православ-
ная модель - это не только наша рус-
ская, это и византийская, и древняя мо-
дель. Это модель ореха: есть скорлупа,
есть ядро. Ядро - церковность и духов-
ность народа, и они не могут на земле

по-другому осуществляться, как только
в скорлупе православной государствен-
ности. Поэтому Православная церковь
всегда была внутри империи, всегда бы-
ла внутри государственности. Даже ко-
гда парадоксальным образом вдруг в
1917 году империя, как старая змея,
сняла с себя кожу и воплотилась в дру-
гие формы, тем не менее отношения
церкви и государства остались. Не цер-
ковь нуждалась в признании со сторо-
ны государства, а государство нужда-
лось в признании со стороны церкви. 

Православная церковь выступает в
роли платформы, на которую может
опираться российская государствен-
ность. Так было всегда. Более того, го-
сударству больше обосноваться и не
на чем! Это единственная опора для
исторической России, а мы продолжа-
ем эту историческую Россию сегодня.
Для исторической России другой ду-
ховной опоры не существует. Это на-
глядно показали все наши семнадца-
тилетние попытки искать так называе-
мую национальную идею: «500 дней»,
«500 ночей», «600 секунд»... Ничего
они не дали народу. Кроме того, что
мы вернулись к традиционной форме
тесного взаимодействия церкви и го-
сударства.

Николай ЛИСОВОЙ,
старший научный сотрудник Института
российской истории РАН, кандидат
философских наук

ВЕРОИСПОВЕДНЫЕ ПЕРЕГОРОДКИ
ДО НЕБА НЕ ДОХОДЯТ

Недавний провал грунта на
пересечении Трубной ули-
цы и Колокольникова пе-

реулка в очередной раз заставля-
ет задуматься: что же, собствен-
но, дальше? Напомню, что толь-
ко в 2006 году было сразу не-
сколько серьезных провалов: на
Ленинградском проспекте, на
улицах Дежнева и Академика Ко-
ролева, на Шлюзовой набереж-
ной, в Духовском переулке. И
уже в нынешнем году – на Мин-
ской улице. А теперь вот и в са-
мом центре города. Кроме того,
на прошлой неделе случились
еще два провала - 15 мая на ули-
це Удальцова, вблизи Ленинско-
го проспекта, 17 мая - на Сущев-
ском Валу.

Что, собственно, в самом де-
ле происходит?! Такое впечатле-
ние, что если с наземной частью
ситуация достаточно понятна, то
подземная часть города – насто-

ящая терра инкогнита. Во вся-
ком случае официальной ин-
формации о ней мало. Между
тем в СМИ полно статей на тему
«тайны московских недр». Све-
дения в них - самые невероят-
ные. Но что правда, а что – лишь
досужие домыслы?

Московский грунт – источник
серьезных проблем, как говорят
эксперты. Пожалуй, с этим
можно и согласиться: гидрогео-
логия Москвы действительно
сложнее, чем в некоторых дру-
гих мегаполисах, хотя, напри-
мер, в Чикаго или Лондоне она
также очень сложна. К тому же
сама по себе сложная, эта гид-
рогеология дополняется еще и
той деятельностью, которую че-
ловек здесь произвел за многие
и многие годы. Значительная
часть почвы – под асфальтом и
застройками, что мешает влаге
испаряться. Это приводит к то-

му, что водоносный барьер еже-
годно поднимается на несколь-
ко сантиметров. В результате
грунтовые воды вымывают из
почвы твердые породы. Некото-
рые существующие дома иногда
стоят фактически на воде. В зо-
не особого риска многие мону-
ментальные постройки эпохи
социализма, в том числе «ста-
линские» дома и некоторые до-
ходные дома начала века.

Разумеется, грунт иногда теря-
ет способность удерживать и но-
вые здания. Новодел в некото-
рых случаях представляет собой
действительно угрозу. В 1990 го-
ды строительство иногда велось
частными застройщиками с на-
рушением норм, без гидрогеоло-
гического обоснования, без гид-
рогеологических изысканий. По-
этому все, что было построено
до 2000 года, должно проходить
серьезный геомониторинг. Не
менее серьезного подхода требу-
ют и воздвигаемые сейчас небо-
скребы, число которых будет
расти. Многие эксперты считают,
что их строительство сопряжено
с определенными рисками. Мы
же, к сожалению, еще не изучили
до нужного уровня всю террито-
рию города и его подземное про-
странство, с тем чтобы опреде-

лить, где и что можно строить
без риска для самого нового зда-
ния и окружающей его существу-
ющей застройки.

Впрочем, по оценке ряда уче-
ных, сегодня геологическая ситу-
ация в Москве сложная, однако
не критическая. Достоверно из-
вестно, что неактивные или ма-
лоактивные карстовые зоны на-
ходятся преимущественно в се-
веро-западной части столицы.
По данным геодезических на-
блюдений, там выделяются де-
сять зон с повышенной скоро-
стью оседания земной поверхно-
сти. Кроме того, в городе насчи-
тывается 15 оползневых участ-
ков. Один из самых серьезных в
этом отношении – Воробьевы го-
ры. Между тем здания высоток
МГУ имени М.В. Ломоносова сто-
ят там с 1953 года по сей день. И
вползать в реку особенно вроде
не собираются.

Вывод, наверное, один – в
принципе строить можно почти
везде. Правда, предварительно
строительство потребует специ-
альных мероприятий по изуче-
нию геологических условий на
тех или иных участках.

Кое-что в этом направлении
учеными уже сделано. Есть, на-
пример, серьезные исследова-

ния по вопросу изучения текто-
ничности и сейсмичности зем-
ной коры под городом. Есть
разработки о методах ликвида-
ции техногенных провалов и
проседания грунта. Дальней-
ший шаг в том же направлении
– решение правительства Моск-
вы о необходимых первооче-
редных мероприятиях по обес-
печению техногенной безопас-
ности города. В частности, ре-
шено согласиться с предложе-
нием Института геоэкологии
Российской академии наук о
разработке тематических геоло-
гических крупномасштабных
карт территории столицы.

По постановлению, которое
подписал мэр столицы Ю.М.
Лужков, эти карты должны быть
созданы до конца 2009 года. Од-
новременно должен быть разра-
ботан и порядок использования
тематических геологических карт
при подготовке документации
планирования районов столицы,
а также документации по строи-
тельству.

Подземные карты сулят рас-
ставить все точки над i в нашем
знании о происходящих в недрах
столицы процессах. Основная
цель их создания – предотвра-
щение аварийных ситуаций при
строительстве различных объек-
тов на территории города и соз-
дание картографической основы

для оперативных экспертных
оценок состояния геологической
среды при возникновении раз-
личных аварийных ситуаций. Это
позволит выйти с конкретными
предложениями как по ликвида-
ции земных провалов, так и, са-
мое главное – по их предупреж-
дению.

У этого постановления есть и
еще одна цель. Последнее время
власти неоднократно заявляли о
том, что единственный шанс хоть
как-то разгрузить городские ули-
цы – уйти под землю. Не так дав-
но правительство Москвы одоб-
рило концепцию подземного ос-
воения города. Под землей пла-
нируется создавать дороги, пар-
кинги и торговые центры. Однако
планомерное увеличение глуби-
ны и масштабов освоения под-
земного пространства в городе, а
также увеличение нагрузки от
зданий и сооружений на основа-
ния фундаментов невозможны
без детального изучения геоло-
гических условий, факторов рис-
ка и закономерностей развития
опасных геологических процес-
сов на территории современной
Москвы.

Одним словом, создание тема-
тических геологических карт
даст нам полное представление о
том, что происходит под землей.
Такие знания столице жизненно
необходимы.

Михаил 
МОСКВИН-ТАРХАНОВ,
председатель комиссии 
по перспективному развитию 
и градостроительству
Мосгордумы

НЕДРА РАСКРОЮТ СВОИ ТАЙНЫ

РОССИЯ - ЕС: ПРОТИВОРЕЧИЯ? ЭТО НОРМАЛЬНО...
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ПОДЗЕМНЫЕ КАРТЫ ПОМОГУТ УЗНАТЬ 
ВСЕ О ПРОЦЕССАХ, ПРОИСХОДЯЩИХ 

ПОД СТОЛИЦЕЙ, И ПОЗВОЛЯТ
ПРЕДОТВРАЩАТЬ АВАРИЙНЫЕ СИТУАЦИИ
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Как стало известно в среду, 16
мая, комиссия при Мосгордуме по
монументальному искусству одоб-
рила предложение об установке в
столице памятника российским по-
жарным и спасателям. Предполага-
ется, что памятник будет установлен
возле административного здания,
на территории, находящейся в упра-
влении МЧС России, на Звездном
бульваре. В настоящее время там
установлен памятный знак из гра-
нитного камня. С предложением о
возведении памятника в комиссию
по монументальному искусству об-
ратилось руководство МЧС РФ.

Помимо этого комиссия одобри-
ла установку на территории МГУ на
Воробьевых горах памятника аме-
риканскому поэту Уолту Уитмену.
Как сообщил на заседании комис-
сии ее председатель Сергей Петров,
памятник работы скульптора Алек-
сандра Бурганова, выполненный из
бронзы и высотой до трех метров, -
ответный дар мэрии Вашингтона за
подаренный Москвой столице США
еще в 2000 году памятник Алексан-
дру Пушкину.

Одобрена также установка на
Ленинградском шоссе памятника
авиаконструктору Артему Микояну
возле главного входа на террито-
рию завода его имени и памятника
конструктору Николаю Пилюгину
на улице его имени на юго-западе
Москвы.
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ОГНЕБОРЦАМ 
И СПАСАТЕЛЯМ

4
ПЕРЕХВАТЫВАЮЩИЕ ПАРКОВКИ, ПЛАТНЫЙ
ВЪЕЗД В ЦЕНТР ГОРОДА, ПЛАТНЫЕ
СТОЯНКИ... ПРОЕКТОВ МНОГО, НО И МАШИН
С КАЖДЫМ ДНЕМ ВСЕ БОЛЬШЕ

День за днем:
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Некоторые партии регистрацион-
ных номеров, выданных в прошлом
году подразделениями ГИБДД Мо-
сквы, оказались бракованными, со-
общили в четверг, 17 мая, в пресс-
службе Департамента обеспечения
безопасности дорожного движения
(ДОБДД) МВД России. Там уточни-
ли, что меньше чем через год экс-
плуатации от номерных знаков на-
чала отслаиваться световозвраща-
ющая пленка.

В департаменте напомнили, что
если номерной знак приходит в не-
годность в результате ДТП, дубли-
каты изготавливаются на платной
основе и только с письменного раз-
решения Управления ГИБДД Моск-
вы. В случае же, если номерной
знак оказался бракованным (с него
стала отслаиваться пленка), можно
обратиться для его замены без ка-
кого-либо разрешения непосредст-
венно к производителю - ООО
«Знак» (Москва, улица Электроза-
водская, 21, строение 17, телефон:
(495) 748-44-44, доб. 2034) - дубли-
каты будут изготовлены бесплатно.

ЕСЛИ НОМЕР 
НЕ ВЫШЕЛ

ЧЕТВЕРГ,17.05

Тридцати двум родникам в Моск-
ве постановлением столичного пра-
вительства присвоен статус особо
охраняемых природных территорий
(ООПТ) регионального значения -
памятников природы. Как сообщи-
ли в пятницу, 18 мая, в городской
администрации, этот статус получи-
ли девять родников в Западном ад-
министративном округе, в том чис-
ле расположенные на Воробьевых
горах, в Фили-Кунцевском лесопар-
ке, на Крылатских холмах и другие.
В Зеленограде памятниками приро-
ды стали восемь родников. Кроме
того, такой статус присвоен трем
родникам на северо-западе города,
четырем родникам в Юго-Западном
округе, шести - в Южном и по одно-
му в Юго-Восточном и Восточном
административных округах.

Памятником природы признано
также Молжаниновское верховое
болото, и образована новая особо
охраняемая природная территория
«Вашутинское верховое мезотроф-
ное болото в районе Молжанинов-
ский».

...И БОЛОТО У НАС
В ЧЕСТИ

«МС» - Интерфакс 

- Нынешний форум несравним с
первым, - рассказал корреспондентам
«МС» Александр Ершов, представи-
тель «Национальной лиги». – На пер-
вом форуме было порядка 80 участни-
ков. На нынешнем, если говорить точ-
но, их уже 517.

Помимо российских представлены
свыше двухсот ведущих компаний-
производителей из 19 стран мира: Бе-
лоруссии, Великобритании, Германии,
Греции, Испании, Италии, Китая, Ни-
дерландов, Словении, США, Турции,
Украины, Франции, Японии и др. На
площадях 57-го павильона ВВЦ – бо-
лее 12 тысяч квадратных метров – они
экспонируют как действующие, так и
перспективные образцы лифтовой
техники.

Само собой разумеется, внимание
привлекли прежде всего перспектив-
ные образцы. Например, на стенде
германо-турецкой фирмы «Wittur» де-
монстрировали выполняемый по ин-
дивидуальным заказам панорамный
лифт. А на стенде московской фирмы
«Конвертер» представили коттеджный
лифт.

- Уникальный лифт! - рассказал
«МС» представитель фирмы Дмитрий
Малинкин. - Легкий, оборудование
очень простое, не требующее строи-
тельных работ для установки, монтаж
происходит буквально за один-два
дня.

Разработанный всего год-другой
назад лифт производится в далекой
Аргентине, однако скоро, если верить
Малинкину, выйдет на московский ры-
нок.

Но это все-таки эксклюзив. Ну не
поставишь же действительно в нашем
жилом секторе этот самый панорам-
ный лифт при всех его явных достоин-
ствах. Сердито, да дорого! А вот то,
что реально подходит коммунальному
хозяйству, представил Мослифт. В
экспозиции этой крупнейшей в Европе
организации по техническому обслу-
живанию лифтов - практически все,
что обеспечивает производство, мон-
таж и эксплуатацию. Лифты всех ти-
пов. Эскалаторы. Подъемники для лю-
дей с ограниченными физическими
возможностями. Стационарная и мо-
бильная грузоподъемная техника. Сис-
темы управления контроля за лифта-
ми и оборудованием. Материалы, экс-
клюзивные опции для обеспечения
эффективной эксплуатации техники.
Наконец, различные инновационные
проекты. Со всеми этими предложени-
ями можно было ознакомиться на пре-

зентации стенда Мослифта, кото-
рая состоялась сразу же после це-
ремонии открытия выставки.

Целых четыре дня продолжались
мероприятия «Лифт Экспо Россия
– 2007» – деловые встречи, презен-
тации предприятий, их продукции,
перспективных бизнес-проектов.
Вывод: выставка – действенный
фактор углубления взаимодействия
госструктур, предприятий и органи-
заций отрасли ЖКХ.

Такое мнение корреспондентам
«МС» практически в один голос вы-
сказали Геннадий Сусликов - ком-
мерческий директор новосибирско-
го ООО «Лифт-комплекс ДС», Вла-
димир Петров - главный конструк-
тор лифтового оборудования Твер-
ского завода электроаппаратуры, Вар-
вара Дреко - представитель ТД Рос-
сийского электротехнического концер-
на.

- Выставка, безусловно, откроет но-
вые перспективы и возможности для
ее участников и гостей, - убежден и
Анатолий Золкин, генеральный дирек-
тор ГУП «Мослифт». – Мы получили

уникальную возможность ознакомить-
ся с лучшими образцами лифтового
оборудования, приемлемыми для на-
ших условий эксплуатации, а значит, и
для осуществления совместных проек-
тов по выходу перспективной техноло-
гии на рынок.

Геннадий 
АЛЕКСАНДРОВ

Любопытно, что при решении транс-
портных проблем основная ставка
сейчас делается не на строительст-

во новых станций метро, а на развитие се-
ти автобусного, троллейбусного и трам-
вайного сообщения. Разумеется, метропо-
литен будет и дальше развиваться, но это
потребует колоссальных затрат, тогда как
создание линий скоростного трамвая, ос-
нащение парков новыми видами автобу-
сов и троллейбусов (в первую очередь
приспособленных к поездкам в них инва-
лидов, пожилых людей, родителей с ма-
лышами в колясках) обойдется намного
дешевле.

А первоочередные задачи, решать кото-
рые надо как можно скорее, - это обеспе-
чение транспортом районов, примыкаю-
щих к МКАД (таких, как Кожухово, Некра-
совка, поселок Северный), и увеличение
пропускной способности центра за счет
строительства подземных парковок, в том
числе при строящихся торговых комплек-
сах.

- Люди должны иметь возможность, ос-
тавив машину на такой стоянке, спокойно
походить по магазинам, отдохнуть в рес-
торане. Если автомобили не парковать на
проезжей части, пробок станет гораздо
меньше, - считает Л. Липсиц.

Особенно большой интерес у журнали-
стов вызвало предложение столичного
мэра сделать въезд в центр платным. Ру-
ководитель департамента подчеркнул, что
мера эта не административная, а экономи-
ческая, и прибегать к ней приходится тог-
да, когда количество автомобилей на до-
рогах превышает критическую массу. Мо-
сковские специалисты изучают сейчас
опыт Сингапура и Лондона, где власти так-
же были вынуждены пойти на это. И, как
заметил Леонид Моисеевич, если сначала
такое нововведение население встретило
в штыки, то потом всем стало ясно: реше-
ние было принято правильное, поскольку
позволило и трассы разгрузить, и на до-
полнительно полученные деньги город-
скую транспортную систему развивать.

Но одним лишь введением платного
въезда с проблемой не справиться. Необ-
ходимо развивать сеть перехватываю-
щих парковок. О том, насколько они вос-
требованы, говорит количество стихий-
ных стоянок, возникающих у станций ме-

тро, расположенных ближе всего к
МКАД. Дело доходит до того, что жители
области, работающие в Москве, в качест-
ве перехватывающих парковок использу-
ют стоянки возле супермаркетов и даль-
ше едут бесплатным автобусом, который
курсирует от магазина до метро. По мне-
нию Л. Липсица, было бы логично не
только увеличивать количество перехва-
тывающих парковок, но и сделать стоян-
ки в центре платными - в качестве эконо-
мического стимула не ездить туда на
собственном авто.

Впрочем, если с технической точки
зрения все эти предложения можно реа-
лизовать без особого труда, то над пра-
вовой базой надо еще работать.

Другая проблема, за которую взялись
столичные власти, - реорганизация трам-
вайного движения.

- То, как работает этот популярный вид
транспорта сейчас, приводит лишь к
ухудшению ситуации на дорогах, - счита-
ет Л. Липсиц. - Посмотрите, к примеру,
что происходит на Лесной улице. Она пе-
регружена - в час по одной полосе проез-
жает до тысячи автомобилей. А по ее цен-
тру идет трамвай. На остановках поток

автотранспорта вынужден тормозить,
чтобы дать пешеходам возможность зай-
ти или выйти. Водители, торопясь,
сплошь и рядом нарушают правила, а лю-
ди, среди которых днем особенно много
пожилых или с маленькими детьми, вы-
нуждены буквально шмыгать под колеса-
ми, рискуя собственной жизнью.

Какие перспективы у трамвая в Моск-
ве? Там, где целесообразно, он будет со-
хранен. Плюс в нашем городе начали ре-
ализовывать проект создания скоростно-
го трамвая. Строительство первой линии
начнется с шоссе Энтузиастов. Во-пер-
вых, это связано с тем, что Восточный
округ, по словам Л. Липсица, проблем-
ный в плане транспортного обслужива-
ния населения. А во-вторых, на этой
трассе уже есть практически готовая вы-
деленная полоса для движения такого
трамвая, который не будет мешать ос-
новному потоку машин.

Линия скоростного трамвая обеспечит
москвичей еще одним так называемым
пересадочным контуром, и пассажирам
не придется ехать в центр, чтобы пере-
сесть на другую линию автобуса, трол-
лейбуса или в метро.

Рассказал руководитель Департамента
транспорта и связи и еще об одном уни-
кальном проекте, который сейчас прора-
батывается специалистами. В Москве,
как известно, крайне скудный резерв для
строительства новых дорог. Так почему
бы не «накрыть» современными трасса-
ми железнодорожные пути? Если бы го-
род получил сеть таких дорог, транспорт-
ная ситуация изменилась бы принципи-
ально.

Татьяна ПОМЕЛОВА

О перспективах развития различных отраслей
транспорта в столице рассказал на пресс-конфе-
ренции руководитель Департамента транспорта и
связи города Москвы Леонид ЛИПСИЦ.

ТРАНСПОРТ БУДУЩЕГО,

Окончание. Начало на стр. 1

АВТОМАТЫ
ПРОТИВ
ГОЛОЛЕДА
Власти столицы планируют завершить оснащение

Московской кольцевой автодороги автоматически-
ми противогололедными системами в 2009 году,

сообщили в городской администрации во вторник, 22
мая. Мэр Москвы Юрий Лужков подписал распоряжение,
утверждающее программу работ по оснащению города
этими системами.

В 2007 году их планируют установить на развязках с
Можайским шоссе и на 19-м км МКАД. В 2008 году сис-
тема будет установлена на развязках с Ленинградским
шоссе, Волгоградским и Ленинским проспектами, Вар-
шавским и Рублево-Успенским шоссе. В 2009 году авто-
матические противогололедные системы будут установ-
лены на развязке с Ново-Рижским, Калужским и Щел-
ковским шоссе, на Капотнинской развязке, на Сколков-
ском и Волоколамском шоссе, а также на 48-м и 66-м км
МКАД.

Кроме того, в 2007 году системы автоматического рас-
пределения реагентов будут оснащены видеокамерами.
В этом году на установку противогололедных систем бу-
дет выделено 50 млн. рублей, в 2008-м - 146,6 млн. руб-
лей, а в 2009 году - 153,4 млн. рублей.

В настоящее время подобные системы уже установле-
ны на Осташковском и Дмитровском шоссе.

Владимир НАЗАРОВ

Правительство Москвы во
вторник, 22 мая, рассмот-
рело, по определению мэ-

ра Ю. Лужкова, «сложнейший во-
прос». Речь шла «О ходе выпол-
нения постановления правитель-
ства Москвы от 7 марта 2006 го-
да № 154-ПП и задачах по управ-
лению государственными уни-
тарными, казенными предпри-
ятиями города на 2007-2009 го-
ды».

Сложность вопроса не в том, что
делать с ГУПами. Их судьба давно
решена.

- В целях повышения эффек-
тивности государственного секто-
ра экономики, - отметил доклад-
чик, руководитель Департамента
имущества В. Силкин, - будет ак-
тивно продолжена ликвидация,
реорганизация и приватизация
государственных унитарных пред-
приятий.

Уже сейчас в городе осталось
475 ГУПов – вдвое меньше, чем
полтора года назад. К концу же
2008 года их останется не более
80. Все остальные будут ликвиди-
рованы (это касается нерентабель-
ных и убыточных ГУПов) или реор-
ганизованы в акционерные обще-
ства (подавляющее большинство
предприятий Комплекса городско-
го хозяйства).

Сложность, однако, в том, как,
собственно, это делать. В частно-
сти, с такими предприятиями, как
Метрополитен, Мосгортранс, Мос-
газ, Мосводоканал, Москоллектор
и другие?

- В этом вопросе слишком мно-
го неясностей, - заявил мэр столи-

цы. – Если что нам сейчас и нужно,
так это серьезнейший анализ са-
мой проблемы.

Пожалуй, более или менее оп-
ределенность есть лишь с ДЕЗа-
ми, реорганизацию которых пла-
нируется завершить уже к концу
нынешнего года. Каждый ДЕЗ
должен быть разделен на коммер-
ческую составляющую (акционер-
ную компанию) и государствен-
ный инженерный центр (включая
ЕИРЦ), который вольется в район-
ную управу.

- При этом, - подчеркнул Ю. Луж-
ков, - акционерные компании нель-
зя отпускать на вольные хлеба. Их

имущество, помещения должны
использоваться только для одной
цели – обслуживания жилья.

И тем не менее проблем немало
и с ДЕЗами. Чем не проблема: не
завершена даже инвентаризация
их имущества, которая должна бы-
ла окончиться еще в прошлом го-
ду. А какая же реорганизация без
инвентаризации?

- В нашем постановлении надо
особо выделить вопрос ЖКХ, -
подчеркнул, подводя итог дискус-

сии, мэр. – В том числе внеся в не-
го целый ряд дополнительных мо-
ментов: о погашении всех долгов
ДЕЗов, введении единого порядка
их реформирования для всех окру-
гов, формировании в префектурах
комиссий по реформированию и
ряд других. С учетом этого поста-
новление можно принять в целом.

Правительство столицы заслу-
шало также вопрос «О развитии се-
ти предприятий потребительского
рынка и услуг шаговой (пешеход-
ной) доступности в Северо-Восточ-
ном административном округе».

Геннадий 
АЛЕКСАНДРОВ

НАТОЧИЛИ ЗУБЫ

или ДОРОГИ В ОБЛАКАХ

НА ГУПы

ОТ ЛИФТОВ-ДЕНДИ 
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Официальная церемония заклад-
ки камня в основание будущего ста-
диона футбольного клуба ЦСКА
прошла в субботу, 19 мая, в Москве
на 3-й Песчаной улице, неподалеку
от Ходынского поля. В церемонии
принял участие Юрий Лужков.

- Будущий стадион внесет боль-
шой вклад в увеличение потенциала
московских спортивных арен. Вслед
за этим стадионом у нас пойдут ста-
дионы «Спартака» и «Динамо», - по-
обещал мэр города.

Будущий стадион будет иметь
прямоугольную форму, которая по-
зволяет избежать плохой видимости
из зрительских зон. В составе комп-
лекса войдут детско-юношеская
спортивная школа, музей клуба,
гостиница, бизнес-центр, рестораны
и магазины спортивной атрибутики.

Фестиваль шоколада завер-
шился в воскресенье, 20 мая, в
выставочном комплексе «Гости-
ный Двор». Он проходил в рам-
ках 7-го Московского междуна-
родного форума туристской ин-
дустрии «MITF-2007» и был по-
священ Году ребенка, сообщили
в Комитете по туризму Москвы.

Основным событием фестива-
ля стала благотворительная ак-
ция «Звездный магазин», целью
которой был сбор средств от
продажи шоколадной продукции
для оплаты операции больного
ребенка. Среди приглашенных
гостей - члены правительства
столицы, видные политики, дея-
тели культуры, искусства, театра
и кино. На фестивале проводил-
ся конкурс детского рисунка
«Страна моей мечты».

СУББОТА,19.05

ИНФОРМ
БЮРО

ШОКОЛАДНЫЙ
ФОРУМ

Комплекс первоочередных мер
по развитию природного заказни-
ка «Долина реки Сетунь» в 2007-
2009 годах утвержден столичными
властями, сообщили во вторник,
22 мая, в администрации города.

В ближайшие два года будут
проведены работы по экологиче-
ской реабилитации участка Во-
лынского леса между Нежинской
и Минской улицами площадью 43
га, участка долины реки Кипятки в
районе Мосфильмовской улицы
площадью 7 га и Матвеевского ле-
са площадью 11 га. Кроме того, на
склонах реки Сетуни в районе Кре-
менчугской улицы высадят широ-
колиственные деревья, а также
проведут мероприятия по восста-
новлению растительных сооб-
ществ из видов, занесенных в
Красную книгу Москвы, и увеличе-
нию численности зайцев.

«МС» - Интерфакс 
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СТОИТ ЖАРА, НО КОММУНАЛЬНЫЕ

СЛУЖБЫ УЖЕ ГОТОВЯТ ЖИЛОЙ ФОНД
К ПРЕДСТОЯЩЕЙ ЗИМЕ. НАРОДНАЯ

МУДРОСТЬ УЧИТ!
факты и комментарии
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...И РАСПЛОДЯТСЯ
ЗАЙЦЫ

В столице зарегистрировано 33
тыс. маломерных судов, ежегодно
их количество увеличивается на 3-
4 тыс., заявил в понедельник, 21
мая, начальник Государственной
инспекции по маломерным судам
(ГИМС) Главного управления МЧС
по Москве Александр Ильичев в
ходе осмотра плавсредств поиско-
во-спасательной станции «Лево-
бережная» Северного админист-
ративного округа.

По его словам, все суда подле-
жат обязательной регистрации в
ГИМС. Наиболее частыми наруше-
ниями при эксплуатации судов яв-
ляются вождение без документов
на право управления и отсутствие
технического осмотра. По данным
столичной ГИМС, в 2007 году бы-
ло задержано около 60 подобных
нарушителей, в 42 случаях были
составлены протоколы об адми-
нистративных правонарушениях.

ГИМС НЕ ДРЕМЛЕТ

ПОНЕДЕЛЬНИК,21.05
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По данным Департамента ЖКХиБ, на
18 мая из 314 объектов, где необходи-
мо капитально отремонтировать до-

рожное покрытие, в работе находилось 117.
На 47 объектах работы завершены. Подрос-
ли темпы работ: за неделю капитально отре-
монтировано 318,5 тыс. квадратных метров
дорожного покрытия, что на 23 тыс. квадрат-
ных метров больше, чем за предшествую-
щий аналогичный период. В целом же капи-
тальный ремонт дорог проведен на площади
1 млн. 330 тыс. квадратных метров.

Продольная разметка сделана на 2083
километрах, что составляет 64 процента
от плана. Размечено также 6368 пешеход-
ных переходов - это 40 процентов от наме-
ченного.

Тем не менее есть серьезные претензии к
организации и качеству дорожного ремон-
та. ОАТИ совместно с ГАИ и Мосгосстрой-
надзором провели на минувшей неделе
проверку организации работ в ночные сме-
ны. Как отметил первый заместитель на-
чальника ОАТИ Дмитрий Семенов, выявле-
но много фактов, когда на включенных в
график объектах работы не проводились.

В поле зрения ОАТИ остается и качество
ремонта. За неделю выявлены нарушения
на семи объектах, и по двум из них в служ-
бы заказчиков даны представления о пол-
ной переделке. Так, в ЮЗАО на Профсоюз-
ной улице недавно уложенный асфальт на-
чал крошиться, образовались раковины.

- По данному объекту мы предлагаем ра-
боты не оплачивать и провести полную пе-
ределку, - сказал Д. Семенов.

Руководитель Департамента ЖКХиБ Ар-
тур Кескинов отметил, что всем округам и

городским заказчикам необходимо иметь
подекадный график дорожного ремонта.
Это позволит более четко отслеживать ук-
ладку асфальта в том объеме, который не-
обходимо выполнить до 25 августа.

Первый заместитель мэра в правительст-
ве Москвы, руководитель Комплекса город-
ского хозяйства Петр Аксенов, касаясь воп-
росов организации дорожного ремонта,
сказал, что время напоминаний и уговоров
прошло.

- Надо в усиленном режиме продолжить
контроль за работой дорожников со сторо-
ны Департамента ЖКХиБ, ОАТИ и ГАИ, -
сказал он, - и предъявлять жесточайшие
требования.

Руководитель Комплекса городского хо-
зяйства сказал также о том, что необходимо
сделать выводы из происшествия на Ниже-
городской улице, где в результате подмыва
произошло обрушение шахты колодца.

- Надо еще раз внимательно посмот-
реть, в каком состоянии находятся водо-
приемные решетки и колодцы, - сказал
Петр Николаевич. - Наступает лето, будут,
естественно, дожди, и надо все поправить,
привести в порядок. Еще в начале апреля
и в мае мы обращали внимание на необхо-
димость проведения такой работы. Тем не
менее она выполнена неудовлетворитель-
но.

Одна из главных задач коммунальных
служб - подготовка к зиме жилищного
фонда столицы. На 17 мая Мосжилинспек-
ция подписала паспорта готовности по 192
жилым домам, что составляет 4,3 процен-
та от плана. На эту дату ни одного паспор-
та готовности не было подписано в СВАО и
ЮЗАО. По двум предъявленным домам
паспорта не были подписаны, поскольку
инспекция выявила неисправность элект-
ропроводки и нарушения в содержании
подвальных помещений.

Как отметил Артур Кескинов, работу по
подготовке жилищного фонда и его прием-
ке необходимо ускорить.

- Четыре процента от того плана, кото-
рый мы должны выполнить до 1 июня, это
очень мало, - сказал он.

Середина мая выдалась по-летнему
жаркой, и жители столицы потянулись к во-
доемам. В связи с этим в повестке дня и
вопрос о соответствующей подготовке
мест для купания. По данным ОАТИ, меро-
приятия по благоустройству выполнены в
40 зонах отдыха из 62. В оставшихся 22 зо-
нах эти работы надо завершить уже в бли-
жайшее время.

Петр ПОЛЫНОВ

О СУБСИДИИ - ПО ТЕЛЕФОНУ

Вцелях расширения информационного поля и для установле-
ния более эффективного двустороннего контакта с населени-
ем города Москвы Городским центром жилищных субсидий

Департамента ЖКХиБ открыт круглосуточный многоканальный
справочный телефон Государственного учреждения города Москвы
«Городской центр жилищных субсидий» - 632-98-58.

Теперь каждый позвонивший по этому телефону москвич сможет
получить полную информацию по вопросам, связанным с системой
назначения субсидий и льгот на оплату жилого помещения и комму-
нальных услуг в городе Москве.

Пресс-служба ГУ ГЦЖС

Впоследнее время в СМИ по-
явилась информация о воз-
буждении уголовного дела в

отношении должностных лиц ГУП
«Гормост» за получение незакон-
ных доходов от якобы имевшего
места предоставления техниче-
ских причалов владельцам быст-
роходных катеров и других судов
без разрешений и лицензий.
Пресс-служба ГУП «Гормост» со-
общает, что официальных обви-
нений упомянутым лицам не
предъявлялось.

ГУП «Гормост» осуществляет
свою деятельность в соответст-
вии со своим уставом и законода-
тельством РФ, в частности со ст.
294 и 295 ГК РФ. На праве хозяй-

ственного ведения у предприятия
находятся стенки набережных, в
состав которых входят 19 прича-
лов и 16 сход-причалов, являю-
щихся местами общего пользова-
ния и используемых судовладель-
цами для посадки и высадки пас-
сажиров. Основным видом дея-
тельности предприятия является
эксплуатация инженерных соору-
жений (уборка, содержание и ре-
монт).

Заключение договоров и от-
стой судов у причалов и набереж-
ных ГУП «Гормост» не осуществ-
ляет в связи с отсутствием прав.

О. ГАЛКОВИЧ,
пресс-секретарь 
ГУП «Гормост»

Вгород пришло тепло. На
улицах повсюду снуют
рабочие-озеленители.

Они преображают газоны и
клумбы. Во дворах и в пали-
садниках тоже полно трудяг.
Это горожане самостоятельно
занялись ландшафтным ди-
зайном придомовой террито-
рии. Привыкли люди к красоте
улиц и не согласны уже на-
блюдать из окон скучные пей-
зажи.

Лучшим подспорьем для
цветочных фантазий стала
четвертая специализирован-
ная выставка «Московская зе-
леная неделя», организован-
ная правительством Москвы и
ОАО «ГАО ВВЦ». Она прошла в
павильоне «Цветоводство и
озеленение». 

- Рассады, посадочного ма-
териала декоративных расте-
ний и всевозможного оборудо-
вания здесь столько, что неко-
торым фирмам-производите-
лям пришлось расположить
свои очаровательные экспози-
ции на улице, - вздохнула Наде-
жда Григорьева, директор па-
вильона.

Каждый участник предлагал
посетителям что-нибудь ори-
гинальное. Так, возле частных
предпринимателей из города
Десногорска Смоленской об-
ласти скопилось больше всего
народа. Все с интересом на-
блюдали на видеомониторе за
соревнованием между рабо-
чим, перекапывающим клумбу
лопатой, и его коллегой, кото-
рый проделывал то же самое,
но при помощи ручного куль-
тиватора. 

- Вот бы нашим рабочим та-
кой, - не удержалась от воскли-

цания уборщица территории
выставочного центра.

- Да кто им купит?! – одерну-
ла ее подруга. 

А ведь при помощи этого аг-
регата земля вокруг тех же де-
ревьев в парке обрабатывалась
бы вдвое быстрее и сил на это
требовалось бы вдвое меньше.
Но недорогое изобретение рас-
купали лишь дачники. 

Представителям ООО «Поли
арт сервис» повезло больше.
Их уникальные вазоны из стек-
лопластика вскоре появятся на
улицах нашего города. 

- Дело в том, что изделия из
этого материала идеально под-

ходят для вертикального озе-
ленения, - пояснил замести-
тель директора компании Сер-
гей Гречко. – Они почти ничего
не весят, но в то же время
очень прочные. Из стеклопла-
стика изготавливают яхты и
временные пешеходные мосты
через автомагистрали. 

Первыми новинку увидят
жители Люблинской улицы.
Вдоль нее на столбах вывесят
закупленные кашпо с проро-
щенной в них и уже зацветшей
рассадой. Предусмотрели про-
изводители и удобную возмож-
ность полива. Герметичная вну-
тренняя полость и система дре-

нажа позволяют накапливать и
сохранять достаточное количе-
ство влаги, что значительно
снижает частоту полива...

А это что такое?! Представи-
тели фирмы «Бонум фактум
витэ» расположились в бесед-
ке, свитой из молодых тополи-
ных стволов и тонких перепле-
тенных друг с другом веток, ук-
рашенных молодыми нежно-
салатовыми листочками. 

- Мы переплели кроны деся-
тилетних деревьев, и через не-
сколько лет они срастутся в
единое растение, внутри кото-
рого будет располагаться «жи-
вая» беседка, - пояснил гене-
ральный директор Александр
Уколов. 

Побывав на выставке, нель-
зя не отметить, что большую ее
часть заняли экспозиции сов-
хозов ГУП «Мосзеленхоз». Ви-
олы, бегонии, бархатцы… Рас-
сматриваю уже знакомые по
московским улицам сорта.

- Это антириниум, или льви-
ный зев, - утолила мое любо-
пытство цветовод Останкин-
ского совхоза декоративного
садоводства Татьяна Батталова. 

Оказывается, это растение
бывает не только желтого,
привычного всем цвета, но и
розового. Не признала я сразу
и герань. Но не ту, которую
еще наши бабушки выращи-
вали на подоконниках. Хотя

такой здесь тоже великое
множество. Я имею в виду ам-
пельную герань, нежные со-
цветия которой свешивались
из слегка покачивающихся
кашпо. 

Как рассказали представите-
ли Мосзеленхоза, заказов с ка-
ждым годом все больше, но це-
ны ниже не становятся. Ведь,
как поясняют руководители,
приходится и штат рабочих
расширять. Вот и получается,
что организация, озеленившая
большую часть столицы, даже
на выставке продает рассаду по
изрядным ценам. Например,
только куст рододендрона сто-
ил две тысячи рублей! Любова-
лись посетители, но духу на та-
кую покупку не хватало. 

А вот новых сортов органи-
зация в этом году не предложи-
ла. Лишь только количеством
похвастался генеральный ди-
ректор Мосзеленхоза Виктор
Воскобойников:

- Двести тысяч ампельных
растений для вертикального
озеленения вырастили!

И все летники! А как же мно-
голетние культуры?!

- Да их выкапывают, - пояс-
нили мне руководители клуба
цветоводов Москвы. – Только
летники не трогают. 

До самого закрытия не мог-
ла я уйти с выставки. Атмосфе-
ра здесь царила какая-то лег-
кая. Словно не в городе я, а в
какой-то дальней деревушке.
Все люди друг с другом здоро-
ваются, хозяйство обсуждают,
советы дают, о чем-то спорят,
чему-то смеются. И это неуди-
вительно – интерес и дело у
всех общие.

Ольга ПЕТРУСЕВА

ПОРА 

СООБЩЕНИЕ ДЛЯ ПЕЧАТИ

ЛЬВИНЫЙ ЗЕВ 
БЫВАЕТ РОЗОВЫМ...
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ПРИБАВИТЬ ТЕМП

Продолжение дорожного
ремонта, подготовка жи-
лищного фонда и инженер-
ных коммуникаций к работе
в зимних условиях, комп-
лексное благоустройство
стали главными вопросами
оперативного совещания,
которое провел в минувшую
пятницу руководитель Комп-
лекса городского хозяйства
Петр Аксенов.
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6 Люди и власть:
ТРИБУНА

Каждый москвич, на-
верное, со мной сог-
ласится: любой сто-

личный район имеет свое
лицо и по-своему непо-
вторим. Особенно это ка-
сается кварталов внутри
Садового кольца. Аэро-
порт же, хотя территори-
ально относится к Север-
ному округу, сложился
давно, и жители привычно
считают его одним из цен-
тральных. Впрочем, быть

«в центре» - это не только престижно, но и очень от-
ветственно, да к тому же сопряжено с решением
множества специфических проблем.

Название «Аэропорт» говорит само за себя. В на-
шем районе много организаций, так или иначе свя-
занных с авиацией. И именно это обстоятельство
натолкнуло нас на мысль сделать авиационную тему
основной при благоустройстве. А поскольку Аэро-
порт в нынешнем году решил взять высокую планку
- участвовать в конкурсе «Мой двор, мой подъезд»
в номинации «Самый благоустроенный район в сто-
лице», то такую изюминку найти было просто необ-
ходимо.

Работа предстоит нелегкая. Дело в том, что жи-
лой фонд у нас старый. Аэропорт традиционно лю-
били люди творческих профессий - артисты театра,
цирка, писатели, и по тем временам дома ЖСК, в
которые они въезжали еще в шестидесятые годы,
были весьма престижными. Сейчас все выглядит,
конечно, совсем иначе. Да и с обычными муници-
пальными домами забот хватает. Если дворовые
территории мы практически полностью благоустро-
или и стараемся поддерживать в порядке, то на
очереди другой обширный фронт работ - обновле-
ние фасадов, ремонт изношенных инженерных
коммуникаций.

Но при всей важности этих задач, справиться с
ними еще не значит победить в конкурсе. Нам пред-
стоит решить нелегкую проблему: как в кварталах
со старой застройкой тематически объединить не-
сколько наиболее интересных рекреационных зон
таким образом, чтобы они в целом определяли ли-
цо района. 

Префектура Северного округа выделила средства
для проведения благоустроительных работ. На днях
прошел конкурс на лучшие проекты, и сейчас мы
приступаем к их реализации. При этом иногда при-
ходится сталкиваться с неожиданными трудностя-
ми. Например, один из наиболее интересных объек-
тов - сквер на улице Усиевича рядом с кинотеатром
«Баку». Там небольшой пруд, много зелени. Вот
только беда: прямо в центре стоит постамент для
памятника, которого нет и не будет. Дело в том, что
несколько лет назад приняли решение водрузить в
этом сквере монумент бывшему советскому деяте-
лю, а позже азербайджанскому руководителю Али-
еву. Но жители стали протестовать, и проект остал-
ся нереализованным. О нем напоминает лишь тот
самый постамент. Его мы решили не сносить, а обы-
грать с помощью вертикального цветочного оформ-
ления.

Как я уже сказал, ведущей темой, объединяющей
все благоустраиваемые зоны, будет авиационная.
Это коснется и малых архитектурных форм, кото-
рые установим в парках и скверах, и клумб, и даже
росписи трансформаторных подстанций. Что каса-
ется последнего, то было очень приятно, когда нашу
инициативу поддержали учащиеся архитектурного
колледжа: они решили бесплатно выполнить эти ра-
боты, причем на профессиональном уровне.

Не останутся в стороне и организации, располо-
женные в районе. Их задача - привести в порядок и
свои здания, и территорию вокруг них.

Если говорить о поддержке со стороны жителей,
то в разных домах дело обстоит по-разному. Есть
очень неравнодушные люди, которые во время про-
шедшего недавно месячника по благоустройству ре-
гулярно выходили на субботники, активно помогали
коммунальным работникам приводить свои дворы в
порядок после зимы. На мой взгляд, дало свои ре-
зультаты и наше сотрудничество с председателями
домовых комитетов. Но есть и такие дома, где жиль-
цов на субботник не дождешься.

Очень наглядно проявляется активность (или, на-
против, полное безразличие) жителей во время
встреч руководителей управы района с населением,
которые проводятся каждую неделю. Наиболее ини-
циативные обязательно приходят, задают вопросы.
Особенно много их возникало, когда обсуждался
выбор управляющей компании. Не менее актуаль-
ным был и остается вопрос установки квартирных
счетчиков учета потребления воды. Мы подробно
разъясняем, в чем их преимущества, советуем, куда
обращаться тем, кто решил экономить и платить за
себя, а не за соседа.

Но, что скрывать, еще очень многим москвичам
кажется, что все эти проблемы их напрямую не ка-
саются. Надеюсь, они все же рано или поздно пой-
мут: если ты не хочешь принимать решение сам, за
тебя его примут другие.

Михаил СТОЛБОВ,
заместитель главы управы 
района Аэропорт

РАЙОН НА ВЗЛЕТЕ

ЛЕСТНИЦЫ, ЛИФТЫ, БОРДЮРЫ... ВСЕ ЭТО
СТАНОВИТСЯ  ПОРОЙ ДЛЯ ЧЕЛОВЕКА
НЕПРЕОДОЛИМОЙ ПОЛОСОЙ ПРЕПЯТСТВИЙ. 
НО ЖИЗНЬ – НЕ СТАДИОН!
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Одной из главных «головных болей» рай-
она по-прежнему остается ливневая кана-
лизация улиц. Дело в том, что в далекие

пятидесятые ливневка подмосковным городам
не полагалась по умолчанию. И сегодня в плот-
но застроенных кварталах старого Бабушкина ее
приходится попросту строить, изыскивая сред-
ства как на латание пресловутого тришкина
кафтана.

Поэтому в сезон паводков и обильных летних
дождей красивые названия улиц района начинают
казаться бабушкинцам издевательскими. Енисей-
ская, Ленская, Печорская, Кольская... Низвергнув-

шейся с небес воде просто некуда деваться, вот и
катит она свои мутные валы из Печоры в Колу, из
Колы в Лену, применяясь к рельефу местности.
Тогда на улицах с именами северных рек появля-
ются деревянные подмостки, чтобы люди могли
хоть как-то передвигаться. Прямо Венеция, толь-
ко, как говорят в народе, «труба пониже и дым по-
жиже». 

-  В этом году ситуация наконец сдвинулась с
мертвой точки, - говорит заместитель директора
ДЕЗ «Бабушкинский» Владимир Юрченко, - нако-
нец-то поднимаем, что называется, из болота Ос-
ташковскую улицу. Здесь сооружается ливневая

канализация до Староватутинского проезда. В
этом году ливнёвку должна обрести и Кольская
улица. К сожалению, пока по-прежнему не можем
порадовать жителей Ленской и Печорской, - на
строительство на этих улиц ливневой канализации
пока нет средств.

Так что  деревянные мосты через Лену и Печору
еще придется терпеть неопределенное время.

Еще одна беда Бабушкина - безжалостно унич-
тожаемые автовандалами газоны и придомовые
зеленые насаждения. Причем степень разрушения
газона прямо пропорциональна навороченности
«тачки». Оно и понятно: львиная доля новоиспе-
ченных нуворишей хорошим манерам не обуча-
лась и «академиев не кончала». А потому на все,
что находится за тонированными стеклами конди-
ционированного джипа,  его владельцу, как прави-
ло, наплевать.

- Мы как можем боремся с вандалами, - сетует
Владимир Павлович, - но арсенал средств, увы,
ограничен. Ставим ограждения вокруг клумб и

В БАБУШКИНЕ ДВЕ БЕДЫ: ЛИВНЕВКИ И ДИКИЕ

ВКоломенское, на территорию
московского объединенного
музея-заповедника, я приеха-

ла утром после выходных. «Можно
представить, - думала я, - что тво-
рится здесь после того, как горожа-
не провели тут праздничные дни!»
К моему величайшему изумлению,
территория Коломенского букваль-
но сияла чистотой.

- У нас всегда так, - подтвердила
заведующая отделом реставрации и
благоустройства исторического при-
родного ландшафтного музея-запо-
ведника Елена Клепцова. - После

выходных и праздников наши сот-
рудники, отвечающие за уборку тер-
ритории, приходят к 7 утра. Собира-
ют в мешки мусор, грузят их на тра-
ктор, чтобы самим не таскать. Ис-
пользуются и специальные пылесо-
сы, собирающие мелкий мусор.
После уборки поливают газоны и
дорожки. Мы приходим на работу к
9 утра - вокруг никаких следов вче-
рашнего праздника!

В Коломенском уже несколько лет
проводится целевая программа со-
хранения объектов историко-куль-
турного наследия и развития терри-
тории. Так что сейчас работа на тер-
ритории музея-заповедника кипит.
Недалеко от центрального входа на
поле силами ОАО «Мосинжстрой»
строится этнографический центр -
скоро здесь появятся усадьбы куз-
неца, коломенского крестьянина,
резчика по дереву, ткача... Гостей
будут знакомить с различными рус-

скими ремеслами. А сейчас там
орудует экскаватор, и одновре-
менно рабочие сажают кустар-
ник. Дело в том, что из-за строи-
тельства новых объектов при-
шлось вырубить некоторые де-
ревья. Естественно, это было
сделано после получения в Де-
партаменте природопользова-
ния и охраны окружающей сре-
ды порубочных билетов. Вместо
вырубленных деревьев еще зи-
мой были посажены новые, те-
перь же настал черед кустарни-
ков.

Как свидетельствуют архивные
документы, в Коломенском во вре-
мена Екатерины II было шесть са-
дов. Сейчас здесь три сада: Казан-
ский, Дьяковский и Вознесенский.
Скоро же гостей Коломенского бу-
дет радовать четвертый плодовый
сад. Рядом со строящейся ярма-
рочной площадью были высажены
тысячи яблонь!

К садам здесь вообще относятся
трепетно. Ведется их реконструк-
ция по архивному плану 1767 года.
Великолепные клумбы напомина-
ют те, что красовались в парке при
Екатерине. На них растут розы, пи-
оны, череда - ассортимент тех вре-
мен. По документам, в садах было
принято устанавливать беседки,
увитые цветами, - возможно, они
появятся и в наши дни. 

- Мы стараемся, - говорит Елена
Анатольевна, - восстановить исто-
рическую атмосферу тех времен,

восславляющую пышность и кра-
соту, сделать наши сады макси-
мально приближенными к тем, по
которым прогуливались придвор-
ные екатерининского двора.

За деревьями и газоном тща-
тельно ухаживают. Сотрудниками
Коломенского разработана особая
методика лечения деревьев, газо-
ны ремонтируют каждый год -
«подкармливают» их навозом с ко-
нюшен, расположенных здесь же,
в музее-заповеднике. 

Дорожки в садах проложены по
тем тропинкам, что прежде про-
топтали сами посетители, - кому
как не им знать, где удобнее хо-
дить! Сделаны дорожки из специ-
ального строительного материала
- гранитного отсева. Ухаживают за
ними по специальной технологии -
не только подметают, но и промы-
вают, чтобы в них не скапливалась
пыль. 

Центральная аллея Казанского
сада выводит гостей к обрыву над
Москвой-рекой. Спускаемся по
широкой извилистой асфальтиро-
ванной дороге к набережной. Ее
сейчас тоже реконструируют -
расчистили от мусора берег, укре-
пили его, расширили прибрежную
часть и выложили ее брусчаткой.
Сейчас устанавливают скамейки и
урны. И те, и другие, кстати, на
территории Коломенского выпол-
нены в едином стиле, отличаются
только по цвету. Урны выглядят
необычно: они сделаны в форме
яиц Фаберже.

Сейчас реконструировано два
километра набережной. Участок от
церкви Вознесения Господня до

пристани пока почти не тронут -
здесь работы проведут на следую-
щий год.

Между набережной и эстрадой,
установленной под склоном горы,
огорожен участок - там ведутся
раскопки. Правда, не археологиче-
ские. По территории Коломенско-
го проходит канализационная ли-
ния, и сейчас там частично меня-
ют трубы.

До окончания реализации про-
граммы сохранения объектов исто-
рико-культурного наследия и раз-
вития территории остается при-
мерно год. В 2008-м Коломенское
станет еще привлекательнее, еще
ближе к духу блиставших пышно-
стью и великолепием екатеринин-
ских времен.

Но вы не ждите окончания ра-
бот - там и сейчас есть чем восхи-
щаться!

Лидия ГРОМЕКА

Почитай, скоро полвека минет, как подмосковный город Ба-
бушкин вошел в черту города и стал Бабушкинским районом
Москвы. Но вместе с обретением столичного статуса Бабуш-
кин и по сей день сохраняет тяжелое наследие царск..., про-
стите, подмосковного режима.

Ежедневно преодолевая сотни ступенек, тол-
каясь в узких дверях магазинов, входя в тес-
ные кабины лифтов, мы не задумываемся,

что кому-то подобные удовольствия недоступны.
Говоря об удовольствиях, я не иронизирую. В Мо-
скве живут тысячи инвалидов-колясочников, ли-
шенных возможности проделать то, что для нас
является повседневностью.

В последние несколько лет Москва, без сомне-
ния, стала более приспособленной для инвалидов.
Реализация программы по созданию безбарьер-
ной среды для людей с ограниченными возмож-
ностями идет полным ходом. Но ее выполнение
требует постоянного контроля – иначе халтуры,
простите за грубость, не избежать.

На днях в префектуре ЮЗАО состоялось
заседание координационного совета по де-
лам инвалидов округа. На повестке дня сто-
яли вопросы приспособления жилых домов
и предприятий торговли для нужд людей,
передвигающихся на колясках.

Заместитель начальника управления по-
требительского рынка и услуг округа Жан-
на Артемова рассказала, что за последние три го-
да обустроены пандусами, перилами и поручнями
435 предприятий. Еще 125 предстоит адаптиро-
вать в ближайшие несколько лет – в основном это
вновь вводимые объекты. Успешнее всего работа
ведется в Конькове, Ломоносовском и Академиче-
ском районах, а вот, например, Гагаринский пока
отстает.

Когда речь идет о приспособлении уже сущест-
вующих магазинов для потребностей инвалидов,
особенно приятно, что руководство округа при-
слушивается к пожеланиям самих граждан. Так, на
встрече префекта ЮЗАО Алексея Челышева с жи-
телями Ясенева люди просили дооборудовать тор-
говый центр на Новоясеневском проспекте поруч-
нями и специальными туалетами. В кратчайшие

сроки все было выполнено. Также по просьбе жи-
телей установили рельсовый пандус в магазине
«Пятерочка» на Керченской улице.

Но, к сожалению, часто случается так, что во
время проектировки новых зданий никто не за-
думывается о том, удобно ли будет там инвали-
дам. Так получилось при строительстве бассейна
в Обручевском районе. Хорошо, что вовремя

спохватились, хорошо, что лестницы в бассейне
были широкие и можно было установить на них
рельсы.

- Мы много делаем, чтобы инвалид мог вый-
ти из своей квартиры, - сказала председательст-
вовавшая на координационном совете первый
заместитель префекта Ольга Ларионова. - А
комфортно ли ему будет передвигаться за пре-
делами дома? Ведь ему нужно в аптеку, поли-
клинику, банки, магазины... Безусловно, мы
должны сделать все, чтобы все эти места были
доступны людям с ограниченными возможно-
стями. Когда вводятся новые объекты, там вооб-
ще не должно быть условий, при которых инва-
лидам сложно передвигаться. Давно существу-
ющие магазины переоборудовать труднее. Но

есть закон города Москвы, где сказано, что при
капитальном ремонте здания оно должно быть
обязательно приспособлено для инвалидов! И
мы призваны постоянно контролировать его
четкое исполнение.

Не совсем безупречно обстоят дела и при обо-
рудовании специальными устройствами жилых
домов и прилегающих к ним территорий. Как рас-

сказал начальник управления жилищно-ком-
мунального хозяйства ЮЗАО Николай Суво-
ров, в домах округа установлено 144 подъ-
емника для инвалидных колясок. Заверша-
ются работы по их установке в Академиче-
ском районе, Черемушках, Конькове. Уже
имеются специально обученный персонал и
деньги для обслуживания этих устройств.

Но, как выясняется, в некоторых домах были уста-
новлены подъемники устаревших моделей – они
не подлежат наладке и ремонту. 

Еще одна проблема, связанная с подъемника-
ми, – срок гарантии некоторых из них уже истека-
ет, а ДЕЗы в растерянности: у них нет ни малейше-
го опыта ремонта подобных устройств!

Получше ситуация с оборудованием домов и
дворов пандусами. Они будут сделаны в тех до-
мах, где сейчас ведется капитальный ремонт. Во
всех проектах благоустроительных работ, прово-
димых в рамках программы «Мой двор, мой подъ-
езд», предусмотрены снижение бортового камня
и устройство пандусов. Те же работы будут выпол-
нены при капитальном ремонте дорог.

Лидия ГРОМЕКА

КОЛОМЕНСКОЕ:
«ВЕК ЗОЛОТОЙ ЕКАТЕРИНЫ» ВОСКРЕШАЯ...

КОМФОРТ ИНВАЛИДА - 
ДОЛГ ГОРОДА

Как создается безбарьерная среда для горожан
с ограниченными возможностями О нуждах
инвалидов следует думать на стадии проектов

Дом, аптека, магазин, транспорт - все долж-
но быть доступно инвалиду в коляске
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МЫШИ ПРОТИВ
ВАНДАЛИЗМА

Мышиный ансамбль пожаловал на днях в
детский сад № 565. Такой необычный по-
дарок накануне 40-летнего юбилея этого

учреждения преподнесла управа района Север-
ное Тушино.

- А где же цветы? - удивленно восклицали ма-
лыши.

В палисаднике перед центральным входом
красовались в ярких рисованных одеждах метал-
лические фигурки четырех мышек и очарова-
тельной вороны. Птица и одна из норушек дер-
жали по микрофону, а остальные отвечали за му-
зыкальное сопровождение дуэта. Причем в каче-
стве клавесина и барабана использовались вазо-
ны для цветов. Ребятишки тут же обнаружили,
что в них не хватает рассады.

- Пойдемте в зеленую комнату! - тянули они
воспитателей. 

Оказывается, здесь в каждой группе есть свой
зимний сад. Среди цветов установлены детские
столики с маленькими леечками на них. Здесь
дошколята занимаются не только поливом расте-
ний, но даже освоили черенкование растений.

- Вряд ли наши воспитанники когда-нибудь
станут вытаптывать городские газоны и обры-
вать клумбы, - рассуждает заведующая детским
садом Нина Лаптева. - Мы прививаем детям лю-
бовь к природе.

Развивают здесь у детишек и художественное
мастерство. Немного поодаль от мышиного ан-
самбля возвышаются металлические кошка и со-
бака, туловища которых также превращены в ва-
зоны для цветов.

- Поначалу животные были черными, но ребя-
там не понравилось, - вспоминает старший вос-
питатель Наталья Соколова. - Взяв в руки маляр-
ные кисточки и краски, они придали кошке гор-
дый тигровый окрас, а собаке - добрый коричне-
вый оттенок. 

Правда, не так давно кошка лишилась своих
длинных чувственных усов. Видимо, какие-то ху-
лиганы ночью перелезли через забор и повыдер-
гивали их. Кстати, именно поэтому новые фигур-
ки выполнены из антивандального материала. А
мышки и вовсе припаяны к железному каркасу,
который зарыт в землю. 

- Нечем заниматься подросткам, вот и безо-
бразничают, - вздыхает местный дворник. 

А может, все от воспитания зависит? Думаю,
что ребятам из этого детского сада никогда в
жизни уже не станет скучно. Ведь с малолетства
у них столько занятий! И гончарный цех, где они
изготавливают глиняные фигурки. И театр, в ко-
тором они ставят свои спектакли. 

- Нам бы еще спортивную площадку на улице
построить, - мечтает заведующая. - Вроде управа
обещала...

Ольга ПЕТРУСЕВА

АЙДА КУПАТЬСЯ!
1июня официально открывается летний ку-

пальный сезон на всех зонах отдыха в Зеле-
нограде. Все они готовы к приему команд в

полосатых и иных купальниках. Директор обслу-
живающей организации ООО «Эксклюзив-Биз-
нес» Надежда Сафонова рассказала, что в окру-
ге всего четыре зоны отдыха: это Центральный
городской пруд (Ангстрем), Школьное озеро,
Черное озеро и зона отдыха в деревне Трусово.

Санитарной службой были сделаны анализы
проб песка, воды из питьевых фонтанчиков, а
также воды из акваторий. Все показатели в пре-
делах норм.  Заключены договоры с медицин-
скими службами. На пляжных территориях име-
ются медпункты. С 1 июня до 1 сентября они бу-
дут осуществлять постоянное медицинское об-
служивание. Также выделены деньги на обнов-
ление всех спасательных средств. Приобретены
новые лодки, спасательные круги и жилеты,
буи, рации, бинокли, мегафоны.

Галина КРАСОВА
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7лицом к лицу
ОТНЫНЕ ПОЧТОВЫЕ ОТДЕЛЕНИЯ

ПРЕДЛАГАЮТ НАМ УСЛУГИ ПО ПЕРВОМУ,
ВТОРОМУ И ТРЕТЬЕМУ КЛАССУ. 

НО КАК УЗНАТЬ, ГДЕ, ЧТО И КАК ВЫБИРАТЬ?
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В диспетчерской дежурили:
Е. Волкова, Г. Воскресенский, 
Н. Гринева, Л. Громека,
Е. Крушельницкий, П. Полынов, В. Потресов

газонов, которые с питекантропской  настой-
чивостью ломают. В Бабушкине, кстати, раз-
вернуто широкое строительство  парковок и
цивилизованных автостоянок, но, к сожале-
нию, немало таких, кто желает видеть свое
авто непременно под окнами квартиры, и ему
абсолютно все равно, что там, - клумба, газон
или детская площадка. Нарушителей нужно
штрафовать, привлекать к административной
ответственности, тем более что Администра-
тивный кодекс это позволяет. Однако все на-
ши обращения в экологическую милицию ос-
таются гласом вопиющего в пустыне: от нас
просто отмахиваются и демонстративно ухо-
дят от этого вопроса.

Вот и получается, что где по бедности, где по
эгоистическому скудоумию, а где и по неради-
вости должностных лиц улицы Бабушкинского
района остаются краем деревянных подмост-
ков и развороченных клумб и газонов...

Александр ЧУДАКОВ
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ПОЧТА ПЛЮС...
«Слышала, что столичные почтовые отделения пере-

ходят на новый режим работы. Что это означает и с чем
связаны изменения? Есть ли у почты возможность ока-
зывать какие-либо услуги помимо традиционных?

Валентина ПОЛОЗКОВА, СЗАО».

В поисках ответа на вопросы своей читательницы
«МС» обратилась в службу по связям с общественно-
стью УФПС г. Москвы - филиала ФГУП «Почта России».
Вот что там сообщили:

- С 15 апреля «Почта России» приступила к измене-
нию режима работы отделений почтовой связи. Измене-
ния продиктованы пожеланиями клиентов «Почты Рос-
сии» и проводимой клиентоориентированной полити-
кой предприятия, которая направлена на повышение ка-

чества и доступности предоставляемых ус-
луг.

В настоящее время почтовая сеть столи-
цы включает в себя 525 отделений почтовой
связи, которые в зависимости от перечня и
объема предоставляемых услуг делятся на
классы.

Отделения 1 класса, а их в столице 28,
уже перешли на круглосуточный график об-
служивания клиентов.

128 отделений почтовой связи 2 класса
будут работать с понедельника по пятницу с
8.00 до 20.00, в субботу - с 8.00 до 19.00, в
воскресенье - с 9.00 до 18.00 без перерыва
на обед.

325 отделений 3 класса работают с поне-
дельника по пятницу с 8.00 до 20.00 с пере-
рывом на обед с 13.00 до 14.00, в субботу -
с 8.00 до 19.00 (перерыв на обед с 13.00 до
14.00), в воскресенье - выходной день. 

Работа по переводу отделений почтовой связи на но-
вый график будет проведена в течение двух месяцев.

Проводимые изменения, модернизация и техниче-
ское переоснащение почтовых отделений повышает
востребованность и позволяет постоянно расширять
спектр предоставляемых «Почтой России» услуг. На-
ряду с традиционным почтовым сервисом почта сегод-
ня предлагает разнообразие финансовых услуг (креди-
тование, погашение кредитов, денежные переводы и
др.), различные товары первой необходимости от про-
ездных билетов и страховых полисов до товаров по-
вседневного спроса, предоставляет доступ в интернет
и многое другое. Новый график работы будет способ-
ствовать сокращению очередей, появлению у клиентов
почты возможности выбирать более удобное для них
время посещения почтовых отделений.

«Как правильно выбрать организацию для уста-
новки квартирных счетчиков на воду, чтобы потом
не возникло проблем при их постановке на учет?

Валентин БОРИСОВ, ЦАО».

Как нам сообщили в ГУП «Московский городской
единый информационно-аналитический центр», вы-
бор и установку счетчиков для воды гражданин, не
желающий вникать в цены и параметры нескольких
десятков моделей, может доверить выбранной им
или управляющей домом организации.

В декабре 2006 года был утвержден «Порядок ус-
тановки в жилых помещениях квартирных приборов

учета холодной и горячей воды». Разработан пакет
документов, который включает в себя не только пра-
вила, но и подробную памятку для жителей, а также
все формы необходимых бланков заявлений и дого-
воров. Все эти документы можно получить в службе
«одного окна» вашего ЕИРЦ.

Для оформления заявки в ЕИРЦ подается только
заполненный бланк заявления и квитанция об опла-
те установки приборов. Ряду категорий населения
счетчики устанавливаются за счет бюджета, квитан-
ция в этом случае не требуется. Такая процедура по-
зволяет максимально сократить сроки установки
приборов и сам процесс их оформления.

«Я устраиваюсь на работу в жилищно-
коммунальную систему столицы. И хотел бы
знать следующее: в чем различие между
договором и контрактом? Какие виды дохо-
дов учитываются при оплате больничных
листов и при начислении отпускных?

Антон РАМАЗАНОВ, ЮАО».

ДОГОВОР 
ИЛИ КОНТРАКТ?

- Начнем с того, что слово «контракт» -
это латинский вариант русского слова «до-
говор», - отвечает «МС» кандидат юриди-
ческих наук Юрий Жуков. – Но вопрос ва-
шего читателя не случаен: раньше, в дейст-
вовавшем до 1 февраля 2002 года КЗоТе
РСФСР, употребляли термин «трудовой до-
говор», а в скобках писали «контракт». В
действующем сегодня Трудовом кодексе
РФ слово «контракт» не упоминается. А
трудовой договор может быть срочным (на
определенный срок) или заключенным на
неопределенный срок. Договор одноразо-
вый - это, как правило, договор подряда,
согласно которому работник, выполнив по-
рученное ему задание качественно и в срок,
получает заранее обусловленное вознагра-
ждение. С теми, кто поступает на постоян-
ную или временную работу, заключаются
исключительно трудовые договоры. А воз-
награждение за разовые работы выплачи-
вается по гражданско-правовому договору,
и оно не учитывается при оплате отпуска и
больничного листа.

За ответом на этот вопрос
«МС» обратилась на межрайон-
ный почтамт Москва-9, в чьем ве-
дении находится указанное в
письме почтовое отделение. 

- Ваша читательница обраща-
лась к нам, - сообщила инспек-
тор почтамта Инна Тесля, - и мы
дали ей соответствующее разъ-
яснение, которое будет полезно
привести для читателей вашей
газеты. Дело в том, что перевод
денежных средств по электрон-
ной почте действительно позво-
ляет включать сопроводитель-
ное текстовое сообщение. Одна-
ко, хотя четких указаний на этот
счет нет, сообщение должно
быть коротким, содержать не бо-

лее пяти-шести слов. Автор
письма в газету предоставила
длинный текст, который выходит
за возможности формата элек-
тронного сообщения. Такую ус-

лугу мы обеспечить не можем.
Поэтому оператор был прав, что
не принял его. Так что, сопрово-
ждая электронный перевод тек-
стом, будьте кратки.

СЧЕТЧИК СТАВЯТ ТОЛЬКО ПРОФИ

КРАТКОСТЬ - СЕСТРА ЭКОНОМИИ!
«В начале апреля я переводила деньги в другой город по электрон-

ной почте с указанием на бланке перевода текста относительно назна-
чения денежных средств. Приемщик в отделении связи № 651 деньги
приняла, взыскав с меня по тарифу за услуги, заявив при этом, что
текст, указанный в бланке, принимать не будет, мол, идите и отправьте
по телеграфу. Я вынуждена была так и поступить. За телеграмму с ме-
ня взыскали тоже. И вот получилось, что за одну и ту же операцию с
меня взяли дважды: за перевод и телеграмму. Прошу разъяснить, не
было ли в этом случае нарушения правил обслуживания клиентов?

А. КОЗЛОВА, 
пенсионерка, инвалид 2-й группы, район Марьино».

КАК ЗАПЛАТИТЬ БЕЗ ДОКУМЕНТА?
«Как заплатить за коммунальные услуги без единого платежного

документа?
Л. МАКСИМОВА, Зеленоград».

В Зеленоградском ЕИРЦ нам сообщили, что в филиалах Банка Мо-
сквы и Сбербанка России работает биллинговая безбумажная техно-
логия расчетов за жилье и коммунальные услуги. При этом платеж-
ный документ не требуется - достаточно назвать оператору ваш де-
сятизначный код плательщика и период оплаты. Полученный чек-ор-
дер желательно сохранять вместе с остальными квитанциями в тече-
ние трех лет.

- В этом счетчике, - сообщили «МС» в
Коптевском участке Мосэнергосбыта, -
дневной тариф действует с 7 часов утра
до 23 часов, а ночной - с 23 часов до 7
утра. Стоимость дневной электроэнер-
гии такая же, как у всех, а ночной тариф
- в три раза дешевле. Установят такой
счетчик в течение одной-двух недель,
стоит это порядка пяти тысяч рублей.
Ежемесячные расходы уменьшаются на
100-150 рублей. Конечно, при условии,
что энергоемкая бытовая техника - сти-
ральная, посудомоечная машины и др. -
включается в ночное время.

С заявлением об установке двухта-
рифного счетчика надо обратиться в ме-
стное отделение Мосэнергосбыта, там
же выберете устраивающий вас счетчик.
Прибор можно купить и самому, но уста-
навливать его должны специалисты
Энергосбыта или организации, имеющей
соответствующую лицензию. Услуга эта
платная. Счетчик принимают в эксплуа-
тацию и пломбируют. В новой квитанции
на оплату электроэнергии в отличие от
привычной надо будет заполнять две
строки: потребление энергии по тарифу
«день» и по тарифу «ночь».

«Мне хотелось бы подробнее узнать об электросчетчике дневного и ночного та-
рифов. Кто его устанавливает, сколько это стоит, как быстро он окупается?

Тамара БОРИСОВА, САО».

«ДЕНЬ» И «НОЧЬ» - ПЕРЕПЛАТА ПРОЧЬ

«Мы с мужем и ребенком живем в ма-
ленькой однокомнатной квартире. Зна-
комые говорят, что мы можем улучшить
жилищные условия с помощью про-
граммы «Молодой семье – доступное
жилье». Но мы даже не представляем,
что нужно, чтобы стать ее участником.

Анастасия Ц., ЮЗАО».

ДОСТУПНОЕ
ЖИЛЬЕ? 
ЭТО ВОЗМОЖНО

Как нам сообщили в префектуре
ЮЗАО, участником этой программы
может стать семья, постоянно прожи-
вающая в Москве, состоящая в браке
не менее одного года (в случае рожде-
ния детей – без ограничения продол-
жительности брака), при условии, что
оба супруга не достигли 30-летнего
возраста и являются гражданами РФ.
Также в программе может участвовать
неполная семья с детьми, в которой
мать или отец также не достигли 30-
летнего возраста и являются граждана-
ми России.

Очередникам округа для участия в
программе нужно обратиться в ГУП
«Московский городской центр аренд-
ного жилья» по адресу: улица Шарико-
подшипниковская, дом 12 (м. «Дубров-
ка»). Тем же, кто не стоит в очереди на
улучшение жилищных условий, надо
обратиться в Агентство по реализации
жилищных займов и субсидий по адре-
су: Газетный переулок, дом 5. Прием-
ный день для жителей ЮЗАО: среда, с
10.00 до 12.30 и с 14.00 до 16.00. С со-
бой нужно иметь копии паспортов чле-
нов семьи (если есть дети, то копии
свидетельств об их рождении), единый
жилищный документ с места жительст-
ва каждого из супругов (ЕИРЦ), очеред-
никам – копию извещения о постановке
на учет.

ПРОБКЕ ЖИТЬ НЕДОЛГО
«На пересечении Бескудниковского бульвара и Дмитровского шоссе рядом с институтом «Цветметавтоматика»

по утрам всегда огромная «пробка», невозможно нормально проехать до станции метро «Петровско-Разумовская»
ни общественным транспортом, ни машиной. Будет ли когда-нибудь решена проблема с этой пробкой?

И. ЛАРИОНОВ, САО».
Как сообщили в префектуре САО, разработан проект дополнительного выезда с действующего участка Дубнин-

ской улицы на Дмитровское шоссе. Кроме того, рассматривается вопрос об организации выезда на Сигнальный
проезд в сторону Алтуфьевского шоссе.

ПАРКОВКИ
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Реформа ЖКХ:8
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО У НАС РОЖДАЛОСЬ
ЕСЛИ НЕ ПО ВОЛЕ ЧИНОВНИЧЕСТВА, 
ТО С ЕГО РАЗРЕШЕНИЯ. ОТ ЭТОГО 
СТРАДАЕТ РЫНОК – И  КАЖДЫЙ ИЗ НАС
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ЗАГЛЯНЕМ В ЗАКОН...

Закона о саморегулируемых органи-
зациях, как уже было сказано, нет. Есть
проект Федерального закона «О само-
регулируемых организациях», прошед-
ший второе чтение и, увы, застрявший
в недрах Государственной думы. Им и
воспользуемся в поисках определений
саморегулирования и саморегулируе-
мых организаций.

Понятие саморегулирования нахо-
дим в статье 2: «Под саморегулирова-
нием понимается самостоятельная и
инициативная деятельность, которая
осуществляется субъектами предпри-
нимательской или профессиональной
деятельности... и содержанием кото-
рой являются разработка и установле-
ние правил и стандартов указанной де-
ятельности, а также контроль над со-
блюдением требований законодатель-
ства Российской Федерации и указан-
ных правил и стандартов».

Уточним: субъекты предпринима-
тельской деятельности – это физиче-
ские и юридические лица, «осуществ-
ляющие предпринимательскую дея-
тельность, определяемую в соответст-
вии с Гражданским кодексом Россий-
ской Федерации», а субъекты профес-
сиональной деятельности – физиче-
ские лица, «осуществляющие профес-
сиональную деятельность, регулируе-
мую в соответствии с федеральными
законами».

Особое внимание обратим на слова
«самостоятельная и инициативная дея-
тельность» – то, собственно говоря, ра-
ди чего ломаются копья. 

О саморегулируемых организациях
сказано: это основанные на членстве
некоммерческие организации, «объе-
диняющие субъектов предпринима-
тельской деятельности, исходя из
единства отрасли производства това-
ров (работ, услуг), или рынка произве-
денных товаров (работ, услуг) либо
объединяющие субъектов профессио-
нальной деятельности одного вида,
или объединяющие негосударственные
пенсионные фонды».

Одна из основных задач саморегули-
руемых организаций – защита интере-
сов работников одной и той же про-
фессии, предпринимателей, в первую
очередь инвесторов, от избыточного
государственного контроля и необос-
нованного вмешательства в сферу ры-
ночных отношений. Есть более широ-
кое и, на мой взгляд, точное толкова-
ние идеи саморегулирования: защита
от недобросовестных потребителей,
контролеров и коллег по профессии.
Недобросовестный потребитель – тот,
кто пользуется чьими-либо услугами,
но не склонен платить за них. Недобро-
совестный контролер – это, как прави-
ло, чиновник, использующий свое слу-
жебное положение в корыстных целях
и тем самым препятствующий нор-
мальной работе профессионала. И, на-
конец, недобросовестный коллега по
профессии – предприниматель, играю-
щий не по правилам, обманывающий
потребителей и контролеров. Именно
поэтому саморегулирование направле-
но, с одной стороны, на взаимодейст-
вие с органами государственного регу-
лирования и контроля над деятельно-
стью предпринимателей, с другой – на
взаимодействие с потребителем услуг
и, наконец, с третьей – на надзор за де-
ятельностью своих членов.

Очень важной для саморегулируе-
мых организаций, представленных в
формах ассоциаций, союзов, других
объединений, является передача части
функций низовых организаций само-
регулируемой организации. Вместе с
тем членство в саморегулируемых ор-
ганизациях, за редким исключением
(адвокаты, нотариусы), не должно
быть обязательным, в противном слу-
чае участие превращается в допуск к
профессиональной деятельности.

Первые саморегулируемые органи-
зации появились в начале прошлого
века в Великобритании и США. Про-
фессиональные сообщества взялись
устанавливать в своих отраслях нор-
мы, стандарты и, если можно так ска-
зать, обычаи делового оборота. В то
время когда в СССР стандарты, к при-
меру, строительной деятельности раз-
рабатывали институты при Госстрое
СССР, а утверждало государство в ли-
це правительства, то в развитых стра-
нах их разрабатывали и утверждали
ассоциации строителей. Или, скажем,
стандарты в области учета энергоно-
сителей в тех же развитых странах
разрабатывались саморегулируемы-
ми организациями, а не профильны-
ми институтами, далекими от жизнен-

ных реалий. Более того, например, в
Англии нормы, разработанные ассо-
циациями, в дальнейшем утверждают-
ся как национальные.

Для России такой подход – револю-
ция в сознании: большинству наших
граждан, и в первую очередь чиновни-
кам, представить себе, что обществен-
ность, пусть даже профессиональная,
может устанавливать какие-то стан-
дарты для себя – нонсенс. Ведь на За-
паде сначала появлялся бизнес, а по-
том его регулирование. В России пря-
мо противоположная логика развития:
сначала возникло и укрепилось чинов-
ничество, породившее в свою очередь
все подавляющее государственное ре-
гулирование, а только потом начался
постепенный отход от регулирования
предпринимательских сфер. Фактиче-
ски получилось, что предприниматель-
ство рождалось если не по воле чинов-
ничества, то, по крайней мере, с его
разрешения. В некоторых случаях даже
с его «благословения». Увы, процесс
этот не завершен. Страдает дело – раз-
витие рынка. И, как всегда, из-за не-
компетентности чиновников.

Скажем, не все чиновники до сих
пор знают, например, что существует
пять уровней стандартов: международ-
ный, национальный, отраслевые, кор-
поративные и внутрифирменные стан-
дарты. Если национальные стандарты
могут устанавливаться законами, то

отраслевые устанавливаются саморе-
гулируемой организацией – это ее пра-
во, а в некоторых случаях даже обязан-
ность. Кстати, стандарты профессио-
нальной деятельности, выработанные
саморегулируемыми организациями,
устанавливают более жесткий режим,
чем это предусматривают соответству-
ющие правовые нормы. Соответствен-
но саморегулируемые организации
применяют к своим членам, нарушив-
шим эти стандарты, более строгие
санкции по сравнению с действующим
законодательством.

Идея саморегулирования трудно
приживалась в России, но сегодня она
принята большинством профессио-
нального сообщества, апробирована
во многих отраслях, осталось только
воплотить ее в едином стандарте – за-
коне.

...И В СУТЬ

Как же действуют саморегулируе-
мые организации? Предположим, есть
управляющие жилищным фондом:
один из них член саморегулируемой
организации (допустим, некоей конфе-
дерации управляющих жильем), дру-
гой – нет. На члене саморегулируемой
организации лежат выработанные про-
фессиональным сообществом обязан-
ности, возлагающие на него дополни-
тельную ответственность перед потре-
бителем услуг. У второго управляюще-
го нет таких обязанностей. Но, с другой
стороны, являясь членом саморегули-
руемой организации, первый получает
дополнительно некий коллективный
бренд, который дает ему конкурентное
преимущество перед теми, кто не явля-
ется членами такой организации.

Выбирая себе управляющего, жиль-
цы предпочтут того, за кем стоит про-
фессиональное сообщество, которое,
по сути, является гарантом качества и
ответственности. Это очень важно в
нынешних условиях, когда все мы пре-
красно понимаем, что сегодня сущест-
вует – в том числе в сфере управления
жильем – немало производителей ус-

луг, чей уставный и собственный капи-
тал так мал, что такой компании легче
исчезнуть с лица земли, чем ответить
по какому-то материальному иску.

Вот и выходит, что саморегулируе-
мые организации, вводя в свою дея-
тельность контрольные механизмы не
ради потребителей, фактически рабо-
тают в их интересах и в интересах об-
щества. Коллективные механизмы бо-
лее объективны, более востребован-
ны. И сегодня интерес к созданию та-
кого рода организаций у предприни-
мателей есть, так как они не хотят
быть в общественном сознании в од-
ной шеренге с недобросовестными
производителями, намерены дистан-
цироваться от них и готовы ответить
по материальным искам, но за это хо-
тят получить конкурентное преимуще-
ство. Другими словами, речь идет о
формировании принципиально новых
механизмов управления качеством и
отношений между потребителем и
производителем. Предприниматели к
этому готовы.

НЕДОБРОСОВЕСТНЫЙ УЙДЕТ САМ

Далеко за примерами ходить не
пришлось. Уже несколько лет я на-
блюдаю за деятельностью некоммер-
ческого партнерства отечественных
производителей приборов учета «Ме-
трология энергосбережения», кото-

рое, по сути, является саморегулируе-
мой организацией. Достаточно загля-
нуть в ее устав, где изложены цели
партнерства: здесь и содействие соз-
данию нормативной базы для органи-
зации цивилизованного рынка прибо-
ров учета в РФ; и формирование него-
сударственных центров по проблемам
учета и приборов учета; и содействие
конкурентной борьбе в первую оче-
редь с иностранными производителя-
ми; содействие развитию и улучше-
нию положения отечественных произ-
водителей приборов учета; преодоле-
ние негативных тенденций в области
учета энергоресурсов в РФ; представ-
ление интересов членов партнерства в
органах исполнительной и законода-
тельной власти, на международных
мероприятиях, связанных с производ-
ством и реализацией продукции учета,
и многое другое.

Все, кто вступает в партнерство, ста-
вят подпись под «Хартией отечествен-
ных производителей приборов учета
«Метрология энергосбережения». Там
сказано: «Мы, производители прибо-
ров учета, руководствуясь законами
РФ и понимая свою ответственность за
будущее России, принимаем на себя
следующие обязательства: 1. Соблю-
дать в своей работе принципы ответст-
венности производителя. 2. Интересы
своего бизнеса не должны противоре-
чить интересам граждан РФ и государ-
ства Российского. 3. Производить при-
боры, позволяющие совершать граж-
данам и юридическим лицам РФ сдел-
ки купли-продажи товара на основе
объективных данных. 4. Осуществлять
конкурентную борьбу в цивилизован-
ных формах. 5. Участвовать в совер-
шенствовании законов и нормативных
актов РФ, направленных на формиро-
вание цивилизованного рынка равных
возможностей в РФ. 6. Развивая свой
бизнес, содействовать развитию дру-
гих отечественных предприятий и госу-
дарства в целом. 7. Содействовать кон-
курентной борьбе, в первую очередь с
иностранными производителями, и
при прочих равных возможностях вы-

бирать в качестве партнеров россий-
ских производителей».

Такая хартия говорит прежде всего о
том, что в России появились цивилизо-
ванные производители.

За несколько лет партнерство мно-
гого достигло – кстати, без лишнего
шума. Скажем, проанализировав фор-
мы и методы коммерческой деятельно-
сти производителей профильной про-
дукции, оно подготовило ряд предло-
жений по оптимизации учета энергоно-
сителей, устранению фактов недобро-
совестной конкуренции и пресечению
деятельности производителей товаров
и услуг, наносящих экономический
ущерб интересам потребителей. Ее
экспертными оценками законодатель-
ных и нормативных актов заинтересо-
вались в Государственной думе. 

Подводя итоги деятельности парт-
нерства на очередной международной
научно-практической конференции
«Коммерческий учет энергоносите-
лей», его председатель Игорь Кузник
подчеркнул: «С каждым годом в нашей
сфере остается все меньше больных
тем. А произошло это отчасти потому,
что мы перестали делать все по от-
дельности, а стали находить решение
общих проблем совместными усилия-
ми. Наши интересы часто пересекают-
ся, мы конкурируем в разных регионах,
но нам надо вырабатывать общие пра-
вила. И мы постепенно это делаем.
Ведь государство – это общество, а
цвет его, по крайней мере в сфере
энергосбережения, – это мы с вами»...

Некоммерческое партнерство отече-
ственных производителей приборов
учета – выигрышный пример еще и по-
тому, что эти предприниматели работа-

ют в сфере, неразрывно связанной с
горячей проблемой: управление жиль-
ем. Экономия энергоносителей – аль-
фа и омега управленческого бизнеса. В
подтверждение приведу еще один
фрагмент из выступления Игоря Куз-
ника на конференции, но уже не как
председателя партнерства, а как руко-
водителя фирмы, производящей при-
боры учета.

«С недавнего времени в структуре
нашего предприятия начала работать
управляющая компания, - сказал Игорь
Владимирович. - Это вызвано объек-
тивной необходимостью, так как за по-
следний год увеличилось количество
жильцов, которые нас попросили об-
служивать их дома. Создание управля-
ющей компании привело к тому, что
мы начали разрабатывать нетипичные
для нашего предприятия документы. В
частности, разработали типовой дого-
вор управления жилым домом между
управляющей компанией и владельцем
квартиры... В нем мы попытались пре-
дусмотреть те трудности, которые воз-
никают в процессе взаимодействия уп-
равляющих компаний и собственников
жилья.

В том, что наше государство сегодня
пытается отстраниться от вопросов ре-
гулирования в нашей сфере, вижу хо-
роший знак: наконец-то оно стало по-
нимать, что конкуренция – основа ус-
пеха. Там, где нет конкуренции, выпус-
кается мало продукции и, соответст-
венно, она дорого стоит. Но посмотри-
те, что происходит у нас: теплосчетчи-
ки с каждым годом становятся все де-
шевле. Рубль дорожает, бензин доро-
жает, газ дорожает, а теплосчетчики
падают в цене. Почему? Потому что
нас, производителей средств измере-
ния, уже не десять, а триста. И не надо
с ними бороться. Недобросовестные
уйдут сами»...

Вспомним фразу из проекта закона,
где сказано: «Под саморегулированием
понимается самостоятельная и иници-
ативная деятельность». Партнерство –
пример как нельзя к месту...

Василий ДВОРЫКИН

Права, которые даны товари-
ществам собственников жи-
лья, членам ТСЖ хорошо из-
вестны. Как, впрочем, и то, что
на практике их реализовать
весьма непросто. Тем более
интересен опыт тех товари-
ществ, где дела идут успешно.
Это ТСЖ «Вавилова, 97».

Номер дома удивительным образом совпадает
с годом создания товарищества – 97-й. В ту
пору понятие «собственность» по отноше-

нию к недвижимому имуществу еще плохо уклады-
валось в сознании людей. И все же идея самоупра-
вления в отличие от многих реформаторских нова-
ций не была спущена сверху. Уже тогда горожана-
ми овладело беспокойство: осыпались фасады,
протекали крыши, одна за другой выходили из
строя инженерные системы... В ЖКХ вкладывалось
все меньше средств, обслуживание жилого фонда
стремительно ухудшалось. ЖЭКи, РЭУ и т.д. с этим
явно не справлялись. Люди понимали: надо брать
ответственность на себя, самим участвовать в уп-
равлении домами. Тогда-то и стали стихийно воз-
никать комитеты жилищного самоуправления,
домкомы, территориальные общины. Понятия ТСЖ
еще не существовало, а потому новые объедине-
ния называли себя АО, ООО и т.д. Жильцы ни от
кого не хотели зависеть, решили сами приглашать
инвесторов для ремонта, самостоятельно распоря-
жаться придомовой территорией, нежилыми поме-
щениями.

Понятно: рождающемуся жилищному движению
необходима была правовая основа. Именно по тре-
бованию граждан – еще в 1993 году – появилось
постановление правительства Москвы «О порядке
создания жилищных товариществ и передаче до-
мов им в управление». Затем вышел указ президен-
та о ТСЖ и только после этого - Федеральный за-
кон «О ТСЖ» (1996 год), в которых, кстати, был от-
ражен московский опыт. Наш город и сейчас явля-
ет своего рода экспериментальную площадку, на
которой отрабатываются новые формы жилищного
самоуправления.

Рождалось оно трудно. Одно дело – декларации,
другое - практика. Во-первых, дома находились в
плачевном состоянии. Правда, согласно закону о
приватизации город брал на себя обязанность при-
вести строения в порядок, капитально их отремон-
тировать, но скоро стало ясно – это не под силу
столичному бюджету. А во-вторых, само слово «са-
мостоятельность» стало пугать некоторых чинов-
ников. Это что же – граждане будут распоряжаться
и нежилыми помещениями, и землей (пусть в раз-
мерах придомовой территории)? И даже дотация-
ми, то есть бюджетными деньгами, которые – по
тому же закону о ТСЖ – они имели право получать,
как и городские дома? Такая независимость насто-
раживала. К тому же никто не понимал сути ТСЖ.
Им разрешили пополнять свой бюджет? Значит,
это коммерческие организации. А потому извольте
за различные услуги - вывозка мусора, аварийные
бригады и другое – платить по коммерческим це-
нам. А то, что заработки дома – и тоже по закону –
исключительно направлялись на его же нужды, это
никого не интересовало. В общем, жилищное само-
управление с первых же шагов столкнулось с дис-
криминацией. Продолжается она до сих пор.

Неудивительно, что идея ТСЖ постепенно ста-
новилась все менее популярной. Сейчас их в Мо-
скве порядка 1800 - при том, что число жилых
строений достигает 40 000. К тому же многие то-
варищества существуют номинально и домами не
занимаются. Так что обслуживание жильцов там
ничуть не лучше.

ЕГО

ОТВЕТСТВЕННЫХ
ХАРТИЯ 

В последнее время на всякого рода круглых столах и конференциях, в
том числе и тех, в повестки которых входят вопросы жилищно-комму-
нальной реформы, все чаще звучит понятие «саморегулируемые органи-
зации». О важной роли саморегулируемых организаций говорит и такой
факт: в середине мая в очередной раз перенесен срок отмены лицензи-
рования строительной деятельности в России. Связан перенос с тем, что
до сих пор не принят закон о саморегулируемых организациях. В том, что
стоит за этим термином, разбирался наш корреспондент.
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КОГДА СОБСТВЕННИКИ ЖИЛЬЯ САМИ

РЕШАЮТ, КАК ОБУСТРОИТЬ ЖИЗНЬ 
В ДОМЕ, ЗРИМЫМ РЕЗУЛЬТАТОМ 

ЭТОГО СТАНОВИТСЯ КОМФОРТ
решения и мнения

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 18 (221), 23  - 29 мая 2007

Впрочем, так было не везде. Находились продви-
нутые жильцы, трезво оценившие не только трудно-
сти, с которыми всегда сопряжено обретение неза-
висимости, но и достоинства самоуправления. Один
из них – в недавнем прошлом заместитель началь-
ника военного училища Николай Степанович Сопин.
Его и выбрали председателем ТСЖ в доме на ул. Ва-
вилова, 97.

И сразу первая трудность, а также несправедли-
вость: в дотациях – вопреки городским нормативам
– товариществу отказали. Можно было писать бу-
маги, жаловаться мэру… Некоторые ТСЖ так и по-
ступали и в конце концов выбивали казенную по-
мощь. Но скольких нервов и сил им это стоило! На
Вавилова сразу решили в чиновничьи игры не иг-
рать: независимость так независимость. Уж если
взялись вести домовое хозяйство своими силами –
пусть это будет во всем, в том числе и в денежных
расходах. Решили, словом, жить только на квартир-
ные платы. Правда, совсем недавно, согласно уже
новому ЖК РФ, префектура Юго-Западного округа
пообещала все-таки помочь, но сумму определила
небольшую – седьмую часть бюджета дома. И на
том спасибо!

Квартплата – материя тонкая. И болезненная.
Возник странный стереотип мышления: ТСЖ
- удовольствие для богатеньких. Но почему?

В структуре наших платежей собственно жилищ-
ные расходы (слесари, уборщицы, дворники и
т.д.) занимают далеко не первые строчки. Основ-
ные траты падают на ресурсы: воду, тепло, элект-
роэнергию, а тарифы на них одинаковы для всех.
Конечно, в ТСЖ люди могут претендовать и на не-
традиционные услуги - к примеру, видеонаблюде-
ние, ограду, трехсменную работу дежурных, но
это исключительно их выбор. Могут и не желать -
никто не неволит. Но без дотаций города жилищ-
ные расходы, понятно, будут больше. Так что вы-
бор – создавать товарищество или нет – должен
быть сознательным. На Вавилова знали, на что
шли.

Итак, первое, чем занялись в правлении ТСЖ, –
решили посчитать расходы жильцов. Определить,
во что людям обойдется их самостоятельность. Вот
как это выглядит на сегодняшний день. Для боль-
шей наглядности сравним сумму с расходами го-
родского дома.

Средняя площадь квартиры на ул. Вавилова – 
57 кв. м. Если бы дом принадлежал городу, то за
обслуживание 1 кв. м житель платил бы (с начала
2007 г.) порядка 6 руб. за кв. м. Около 12 за него
вносил бы бюджет. Но этому ТСЖ, как мы сказали,
никаких поблажек не дали. Так что если исключить
дотации, получится, что плата за среднюю кварти-
ру – без учета коммунальных услуг! – составила
бы чуть больше тысячи руб. Это, повторим, если
бы дом не стал товариществом и остался город-
ским.

Но что такое эти самые нормативные 18-19 руб.?
Сумма, по выражению математиков, необходимая и
достаточная для…средненького обслуживания.
Крыша не течет? В холле чисто? Цоколь не осыпа-
ется? Ну и ладненько, большего нам и не надо. Пси-
хология, характерная для основной массы горожан.
Такую нетребовательность кое-где все еще выдают
за добродетель, но скорее это беда. Просто мы не
знали другой жизни.

Жильцов с ул. Вавилова как раз и не устраивали
средние условия проживания в доме. Ради того что-
бы улучшить их, они и решили объединиться в то-
варищество. Прежде всего определили приоритеты.
Во-первых, безопасность проживания. Дом непода-
леку от Ленинского проспекта на пересечении с
улицей Гарибальди. Что стоит недоброму человеку
зайти в подъезд? К тому же в доме много детей…
Но как раз безопасность и не предусмотрена дейст-
вующими нормами и правилами городского обслу-
живания - значит, позаботиться об этом должны са-
ми жильцы.

Они решили обнести здание забором и нанять ох-
ранников из ЧОПа, которые бы следили за террито-
рией. Их будки – по периметру забора. Вход во двор
только по магнитным пропускам. Чужой сюда не
попадет. Но это еще не все. В доме шесть подъез-
дов. В каждом консьержка. Помещение для нее – не
обычная каморка, а… небольшой и удобный номер
в гостинице, оборудованный к тому же самыми со-
временными охранными системами. Подумали, ра-
зумеется, и о благоустройстве двора. Что можно –
заасфальтировали, оставив зеленые островки для
цветников. Здесь вообще много цветов – уже при
входе в подъезд жителей встречают нарядные вазо-
ны с пышными растениями. Разбили детскую и
спортивную площадки.

От традиционных дезовских услуг, не менявших-
ся с советских времен, отказались и наняли свой
обслуживающий персонал: четыре сантехника,
столько же уборщиц, три электрика, три дворника,
плотник, маляр. Зарплаты каждому положили, как
сейчас пишут, достойные. Но и требования предъя-
вили соответствующие. Условия жесткие – за халту-
ру, нерасторопность тут же разрывали договор. И
потому здесь не знают привычного «ждите в тече-
ние дня». В назначенное – жильцом! – время мастер
сам уже ждет заказчика у двери.

Во что же обходится жильцам такой комфорт?
Если взять всю ту же среднюю квартиру, где прожи-
вают - предположительно - три человека, то семья
платит порядка 30 руб. за один кв. м. А если при-
плюсовать расходы за воду, тепло и т.д., то в месяц
выходит около трех тысяч. Немало, но не смертель-
но. Здесь только сделаем существенное добавле-
ние. В Старом и Новом Свете здоровье и жилье –
самые затратные статьи бюджета граждан. Миро-
вой стандарт жилищных расходов – четверть сово-
купного семейного бюджета. У нас пока такого, к
счастью, нет. Но – придем. Причем платы эти – обя-
зательные. Если в чем-то и придется себя ужимать,
то только не в них. Квартирные расходы – святое.
Это тоже новые реалии, к которым надо привыкать.

Регулярные собрания –первый признак того,
что люди неравнодушны к своему дому. ЖК
РФ предписывает проводить их не реже раза

в год. А Департамент жилищной политики разрабо-
тал даже специальную методичку – как собирать
жильцов, что они должны обсудить, в какой форме
выносить решения. Отныне собрания собственни-
ков в каждом доме должны стать обыденной прак-
тикой нашей жилищно-коммунальной жизни. Не-
вольно думаешь: может, именно с дома как раз и
начнется разрушение той несвойственной и неуют-
ной для нас психологической атмосферы, отчуж-
денности и межличностного охлаждения, которую
принесла новая жизнь? Когда люди вместе решают
общие задачи, они становятся ближе друг к другу.
Хотя бы в том, что, входя в лифт, уже не будут спра-
шивать у соседа: «Вам на какой?» - при том, что жи-
вут в доме десять лет.

В ТСЖ на Вавилова такие собрания давно стали
нормой. Правда, пришло это не сразу. Просто прав-
ление проявило настойчивость. В почтовых ящиках
люди находили приглашение, которое начиналось
словами: «Если вам не безразлична судьба вашего
дома…», активисты обзванивали каждую квартиру,
объясняя важность совместных встреч. К некото-
рым соседям приходили лично и, не жалея време-
ни, старались убедить... Короче, разобщенность и
безразличие постепенно улетучивались. Если в пер-
вое время едва собирали половину жильцов, то
сейчас на собрания приходит подавляющее боль-
шинство. 

Проводят их дважды в год. Иногда в подземном
гараже, иногда снимают помещение в школе. И ка-
ждый раз председатель докладывает, что сделано,
сколько потрачено. А строгая ревизионная комис-
сия неизменно оповещает членов ТСЖ, на что из-
расходован каждый рубль. Сообща планируют и ут-
верждают будущие мероприятия. Потом все важ-

ные документы вывешиваются на стенде правле-
ния, чтобы каждый мог ознакомиться. А это фактор
не только экономический («экономика личного ко-
шелька»), но и психологический: ведь недоверие
друг к другу – страшный вирус, который проник в
наши отношения и отравляет их. Однако сплотить
людей непросто. Не всегда это удавалось и на
ул. Вавилова. Идеальных отношений нет до сих пор,
но главные трудности, похоже, позади. Во всяком
случае, раздоров там нет.

Конечно, потрудились для этого немало. Напри-
мер, людям регулярно докладывают, что именно
сделано, дабы снизить их расходы. Ведь в доме жи-
вет далеко не элита. Выяснилось, например, что
безопасность – самая затратная статья. Откажись
от нее, платежи сразу бы сократились чуть ли не
вдвое. Понятно, были несогласные. Так у товарище-
ства свои законы: решение большинства обязатель-
но для всех. Таковы условия домовой демократии,
жилищный демократический цетрализм.

Тем более что затратная экономика - не для
ТСЖ. Ведь все делается из своего, а не государст-
венного кармана. На то и самостоятельность, что-
бы оптимизировать свои жилищные расходы. Са-
мим определять плату за свое проживание, а не
подчиняться.

Экономить решили прежде всего на штате. Он
здесь вдвое меньше того, что положен по нормати-
вам. Многие рабочие совмещают профессии: сан-
техник – он же электрик. И может вполне порабо-
тать за дворника. А электрик следит за антенным
хозяйством – это значит, жильцы ничего не платят
специализированной службе. 

Но главное, конечно, – доход от аренды нежи-
лых помещений. Площадь - 236 кв. м - оказалась
в распоряжении ТСЖ. Владение нежилыми поме-
щениями – больной вопрос. Не отдают их не
только товариществам, но и жилищно-строи-
тельным кооперативам, которые оплатили каж-
дый кирпичик в доме. «Рулит» город. Имущест-
венный департамент сдает и продает что можно.
Даже технические подвалы, и – что уж вообще
трудно понять – бойлерные и электрощитовые. В
общем, наполняет бюджет. Хотя есть такие рас-
четы: аренда нежилых помещений приносит все-
го около полутора процентов казне города, тогда
как на эксплуатацию жилых домов расходуется
более пяти. Так вот, если деньги за нежилые
помещения передать тем же ТСЖ, которые сами
управляют своим домом или приглашают управ-

ляющие компании, то это освободит местные
власти от массы хлопот, а заодно и значительно
сократит городские траты. Ведь жильцы знают,
на что потратить средства в первую очередь. И
проследят, чтобы ни один рубль не пропал зря.
Но не дают им распоряжаться ими. И все по той
же причине – не доверяют.

Вавиловцам в этом смысле повезло. Свои нежи-
лые площади они получили не от города, а от инве-
стора: так тот рассчитался за недоделки. В товари-
ществе не возражали и с легкой душой подписали
акт о приемке дома, хотя и с массой недоработок.
Знали, на что шли. Место бойкое, охотников занять
первые этажи немало. Пополним бюджет дома – са-
ми ликвидируем то, до чего у строителей руки не
дошли. Сейчас арендой нежилых помещений ком-
пенсируют примерно пятую часть расходов дома. И
это тоже одна из причин его благополучного состо-
яния.

Было бы, конечно, неверно утверждать, что в
ТСЖ царит полное единодушие. Конфликтные
люди находятся всюду. Однажды и здесь

группа жильцов восстала против правления, выра-
зив ему недоверие…Сопин в сердцах сложил с се-
бя функции председателя. «Не хотите со мной ра-
ботать – уйду!» Это почувствовалось уже очень ско-
ро: дом стал зарастать грязью. И что же? К Нико-
лаю Степановичу пришла делегация жителей, слез-

но умоляя вернуться «на трон». Вывод: деятельных,
неравнодушных хозяйственников, да еще разбира-
ющихся в финансовых делах, среди жильцов не так
уж много. Цените их!

И все же вернемся к расходам жильцов. Как-ни-
как это главный аспект, когда решается вопрос о со-
здании ТСЖ. Но он, понятно, неотделим от другого:
как в товариществе живется людям, за что именно
они платят больше, нежели обитатели муниципаль-
ных домов.

Пример: забился кран, батарея перестала греть.
Кому звонит жилец? Консьержке. Она же по совме-
стительству диспетчер. Но прежде заметим: любая
подобная авария на Вавилова, 97 – ЧП. Ежедневно в
9 утра планерка: собираются все работники ТСЖ и
обсуждают поступившие заявки. Что за каждой:
единичное «недомогание» или признаки «хрониче-
ской болезни»? Не допустить ее - главная забота
правления. К состоянию дома – настоящему, буду-
щему – относятся очень ответственно. И потому
профилактические работы, о которых город, в об-
щем-то, забыл, здесь норма обслуживания. При
этом никакой обдираловки! За замену смесителя,
например, жилец не платит. Она уже учтена в ком-
мунальных платежах.

Прежде чем мастер отправится по вызову, консь-
ержка предупредит хозяина по телефону – у нее
прямая связь с каждой квартирой. Она же примет
заказ на нетрадиционные услуги: отнести вещи в
химчистку, поглядеть за ребенком, который вернул-
ся из школы, погрузить на машину мебель, пове-
сить картину, люстру. И даже вызовет мастера по
холодильникам.

О рабочем месте самой консьержки стоит расска-
зать особо – не ради того, чтобы показать, как ей
здесь уютно, но дать представление о том, каким
должно быть рабочее место сторожа и диспетчера.
Первое впечатление: в небольшой комнатке – масса
современной техники! Но все необходимо. Жилец
по селектору сообщает ей: жду репетитора, курье-
ра, домработницу. А перед консьержкой – монитор,
на экране которого она видит всех, кто приближает-
ся к подъезду. «Одну минутку – сейчас узнаю, вас
ли ждут». И пустит только после этого. Да еще за-
пишет фамилию в журнал. Такая же селекторная
связь у консьержки с охраной. Подъезжает машина
с неизвестными номерами, и чоповец звонит: «Про-
пускать?» Процедура повторяется: звонок в кварти-
ру…. В общем, уходя на работу, люди спокойны за
своих домочадцев.

Ну а для дежурной в комнате есть и топчан, и те-
левизор, и микроволновка, и холодильник, и туа-
лет. Работает она раз в трое суток.

Каждый подъезд, а их здесь шесть, - хоть на вы-
ставку. И ни один не похож на другой. Стильные
входные двери – прежде были стандартные. В хол-
ле где-то кафель, где-то мрамор, иногда - рисунки
детей, настенные часы, и везде цветы. В лифте –
зеркало. Для рекламы – специальный столик: кто
заинтересуется – возьмет.

Можно ли сделать обслуживание еще лучше, не
перекладывая расходы на членов товарищества?
По мнению Николая Сопина, несомненно: надо соз-
дать межрайонную ассоциацию ТСЖ, а затем цент-
рализованную систему их обслуживания. И в самом
деле - зачем каждому товариществу иметь дорогую
ремонтную технику? Если будет на всех одна – и
простоев меньше, и обойдется дешевле. А может, и
меньше мастеров понадобится: ведь у каждого бу-
дет шире фронт работ. Сэкономленная сумма пой-
дет опять-таки на нужды дома. 

Впрочем, это дело будущего. Но факт, что в ТСЖ
над этим уже думают. Собственники! Они сами ре-
шают, как обустроить жизнь в доме. И то, что она
сегодня комфортнее, чем в среднестатистическом
городском жилище, – зримый результат самоуправ-
ления. 

Илья ГОРЕЛОВ

ПРИМЕР - ДРУГИМ НАУКА
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Весна. Солнышко. Голубое не-
бо. Романтические мечтания осе-
няют душу...

Но не зря классик предупреж-
дал: «Люди, будьте бдительны!»
Расслабившись по случаю весен-
ней погодки, я лишь в последний
миг придержал шаг - под ногами
зияла дыра. Еще момент, и взы-
вать бы о помощи к прохожим,
поскольку перелом ног был га-
рантирован. Ни крышки люка, ни
хотя бы веселенькой пестрой лен-
точки, предупреждающей об этой
подлой западне! А по соседству
пролетали синие поезда моно-
рельса, народ спешил от станции
метро ВДНХ к главному входу
ВВЦ (ВДНХ)...

За день до выхода очередного
номера «МС» снова проходил по
этому маршруту. Местные комму-
нальщики «меры приняли»: зев
капкана-ловушки стыдливо при-
крыли парой веточек, подложив
под них гнилую картонку. Стало
еще опаснее и страшнее...

Виктор 
СТЕПАНОВИЧ

10 Свет и тени
К ЮБИЛЕЮ СТОЛИЦЫ БУЛЬВАРНОЕ
КОЛЬЦО ОБЕЩАЕТ СТАТЬ МУЗЕЕМ ПОД
ОТКРЫТЫМ НЕБОМ, КОТОРЫЙ РАССКАЖЕТ
ОБ ИСТОРИИ ГОРОДА – И НЕ ТОЛЬКО!
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ЗЗЗЗААААППППААААДДДДННННЯЯЯЯ

Да, гонки здесь тоже
были. Но главное при
этом - не разогнаться
(хотя соревнования в
номинации «Проследо-
вание вагона с задан-
ной скоростью» никто
не отменял), а умение
вовремя остановиться.
Причем если водитель
не доезжал или пере-
езжал за предел, отме-
ченный красной лини-
ей хотя бы 10 санти-
метров, он уже заслу-
живал отнюдь не апло-
дисменты, а штрафное
очко.

Итак, в минувшие выходные в Мо-
скве прошел очередной, 23-й  го-
родской конкурс профессиональ-

ного мастерства водителей трамвая
«Московские мастера». Лучшие вагоно-
вожатые, как говорили прежде, традици-
онно соревновались на территории
трамвайного депо им. Н.Э. Баумана – там
уже «наезженные» для этого случая пу-
ти, да и по другим параметрам оно боль-
ше всего годится как конкурсная пло-
щадка.

Трамвай становится для нашего горо-
да одним из наиболее перспективных
видов транспорта. Об этом говорил в
день конкурса главный судья соревнова-
ний заместитель начальника отдела
электротранспорта ГУП «Мосгортранс»
А. Квасов:

- Используя даже традиционные ваго-
ны, но приспособленные к поездкам в
них инвалидов, пожилых людей, мам с
малышами в колясках и передвигающи-
еся по выделенным полосам на дороге,
мы получим современный вид транспор-
та, почти не уступающий по скорости ме-
тро. Именно поэтому одной из приори-
тетных транспортных программ, кото-
рые реализуются сегодня в Москве,
можно смело назвать внедрение скоро-
стного трамвая – пока только на Востоке

столицы, а затем и в других округах. Ес-
ли такие машины будут двигаться по
специальным полосам по особым сигна-
лам светофора, независимо от автомо-
бильного потока и не тормозя его, пас-
сажиры смело смогут планировать вре-
мя своей поездки, а четкое расписание
движения будет размещаться на инфор-
мационном табло на любой остановке.

...Тем временем конкурс начинался. О
том, что для участников это не просто
соревнования в профессиональном ма-

стерстве, а настоящий праздник, было
ясно по тому, что из-под ярко-зеленой
спецодежды выглядывали костюмы с
галстуками и нарядные платья. Все
женщины, участвовавшие в состязани-
ях, как одна, пришли на шпильках – по-
хоже, высота каблуков профессиональ-
ным высотам не помеха, а подспорье.
Кто-то из конкурсантов волновался
больше, кто-то меньше – и это понятно:
накануне прошел теоретический экза-
мен, а общая оценка складывается из
суммы полученных очков и в теории, и
в практическом вождении.

Один за другим выходят на старт
трамваи. По оформлению они совсем
разные – каждое из пяти столичных де-
по представило свой вариант дизайна
вагона, что также оценивалось жюри.
Особенный успех имели краснопре-
сненцы, приехавшие на трамвае с на-
дувными шариками за окнами и с ри-
сунками собственных детей на боках
машины. Не уступали им и «октябрята»
(так именовали на празднике работни-
ков Октябрьского трамвайного депо) –
им оказалось по силам разместить на
внешних стенках трамвая едва ли це-
лый иллюстрированный альбом с архи-
тектурными достопримечательностями
Москвы.

Рабочий стаж участников - от не-
скольких месяцев до 23 лет, но главное,
что объединяет их, - это высокий про-
фессионализм и такие качества, как
чувство товарищества, готовность в лю-
бой момент помочь коллегам. О слож-
ности конкурса говорили номинации, в
которых соревновались водители, -

«Экстренная остановка», «Контрольная
остановка», «Проследование вагона с
заданной скоростью», «Линия – стоп».
О том, что год от года требования к уча-
стникам становятся все строже, в один
голос заявляли и члены жюри, и сами
водители. Сегодня конкурсанты обяза-
ны демонстрировать не просто профес-
сиональное мастерство, а буквально
ювелирную точность вождения (она,
как мы уже упоминали, оценивалась в
сантиметрах) и моментальную реакцию.

Параллельно с водителями соревно-
вались монтеры трамвайных путей – и
это понятно: по «бездорожью» никакой
умелец не проедет. Специалисты капи-
тального ремонта службы пути ГУП
«Мосгортранс» показывали свое мас-
терство в сборке рельсошпальной ре-
шетки. Чтобы победить, надо было в
максимально короткое время и с наи-
меньшим количеством штрафных оч-
ков собрать участок рельсового пути.

Самым приятным оказался финал
праздника – награждение победителей.
Было впечатление, что без призов, цве-
тов и подарков не остался никто. Если
же говорить конкретнее, то среди ко-
манд «золото» досталось водителям
трамвайного депо им. Апакова, а «сере-
бро» и «бронза» - депо им. Русакова и
Краснопресненскому депо соответст-
венно. В личном зачете наилучший ре-
зультат показала водитель трамвайного
депо им. Апакова Л. Родина. Среди мон-
теров пути лидировали команда Четвер-
той дистанции и лично монтер пути
Первой дистанции А. Сафронов. Побе-
дители получили переходящие кубки,
вымпелы, почетные грамоты и денеж-
ные призы. А лучшие из лучших примут
участие во Всероссийском конкурсе, ко-
торый состоится в следующем году.

Татьяна ПОМЕЛОВА

Небольшие павильоны фирм, представляющих
спецодежду и снаряжение, средства защиты
скромно притулились на краю многоцветного,

шумного и многолюдного спортивно-профессиональ-
ного праздника «Верхолаз-2007».

Но зато главные его участники - промышленные
альпинисты, занимающиеся высотным клинингом,
спасатели МЧС, верхолазы, туристы-любители - как
будто устроили этим фирмам продуманный и эффе-
ктивный пиар. Ведь они щеголяли не в парадных
одеждах, не в крахмальных манишках и галстуках-
бабочках, а в своей рабочей форме. Но и она была
яркой, стильной, подчеркивала их мужественность, а
снаряжение (страховые пояса, карабины, каски) го-
ворило о том, что люди занимаются опасным, инте-
ресным делом.

Однако основная часть потребителей продукции
фирм в своей повседневной деятельности подвигов не
совершает, а просто содержит в порядке наши дома,
офисы, обеспечивает их работоспособность и нашу
безопасность. Хозяйка одного из выставочных павиль-
онов Маргарита Евсикова рассказывает:

- Наша фирма «Восток-Сервис» на рынке уже 14
лет. Сегодня у нас 24 магазина во всех округах Моск-
вы, филиалы в Твери, Нижнем Новгороде, Подмоско-
вье... Я работаю в таком магазине в Выхине-Жулебине.

- А чью продукцию вы реализуете?
- Только свою, в фирме не меньше десяти швейных

фабрик. Есть крупное подразделение, которое занима-
ется разработкой спецодежды, средств защиты. Там

дизайнеры, технологи, они придумывают фасоны,
подбирают ткани.

- За эти 14 лет как-то изменились требования к
спецодежде?

- Конечно. Начинали мы с производства и реализа-
ции рабочей одежды, самой простой, темного цвета,
прочной и... неуклюжей, а теперь - посмотрите хотя бы
на наш стенд. Здесь едва ли сотая часть нашего ассор-
тимента.  Вот одежда для дорожных рабочих, она яр-
кая, легкая, ее главная функция -  сделать людей за-
метными на дороге в любое время суток, в любой се-
зон, на куртки наносится светоотражающая полоса.
Вот комбинезоны для работающих на высоте - ничего
лишнего, карманы для инструментов... Вот большой
выбор одежды из камуфляжной ткани - для работ на
даче, во дворе. А вот, обратите внимание, разные пер-
чатки: прорезиненные, хлопчатобумажные, со специ-
альным покрытием, чтобы предметы из руки не вы-
скользнули. Они нужны и строительным рабочим, и
дворникам, и озеленителям.

- Сегодня день по-летнему жаркий, но московское
лето коротко, а коммунальные службы трудятся круг-
лый год...

- У нас есть утепленные варианты курток, комбине-
зонов, рукавиц, обуви, головных уборов. Нынешние

материалы позволяют сделать зимнюю спецодежду и
теплой, и легкой. Есть, например, утеплитель, который
мы применяем, он защитит человека даже если на ули-
це минус 50 градусов! Для тех, кто занимается свароч-
ными работами, мы шьем одежду из специальных тка-
ней, они не просто огнеупорные, но совсем не загора-
ются. И обувь у нас -  адресная. Например, професси-
ональная: для укладчиков асфальта.

- Здесь у вас не только одежда и обувь...
- Мы стараемся экипировать потребителя   с голо-

вы до ног. Поэтому производим и реализуем и средст-
ва защиты: очки, респираторы, и совсем простые - для
работ в пыли, и сложные - для защиты от вредных ис-
парений.

Содержание другого выставочного павильона сог-
ласился прокомментировать судья праздника, про-
фессиональный спасатель Максим Онипченко. Он рас-
сказал, что фирма «Вента» производит снаряжение
для спасателей, промышленных альпинистов  и для
коммунального хозяйства. Ведь именно коммуналь-
щики каждую зиму делают опасную и важную для го-
рода работу - ликвидируют сосульки и снежные ко-
зырьки на крышах домов. Максим Гертрудович указы-
вает на выложенные в павильоне веревки, карабины:

- Все это снаряжение для работы на высоте, только
не в спортивном, более дорогом, а в обычном вариан-
те, приобретают на фирме коммунальные службы, ни
одной рекламации пока не получали. У «Венты» опти-
мальное соотношение цены продукции и ее качества.

Наталья КРАСОВА

ВЦАО и сейчас немало фонтанов. Но
совсем скоро, к Дню города, поя-
вится еще один - в сквере у стан-

ции метро «Новокузнецкая». А вообще
программа подготовки округа к пред-
стоящему празднованию 860-летия ос-
нования столицы весьма обширна. В по-
рядок приводятся фасады домов, ули-
цы, дорожное покрытие, реконструиру-
ются объекты городской инфраструкту-
ры. Об этом и шла речь на коллегии пре-
фектуры, которую провела в среду, 16
мая, первый заместитель префекта ЦАО
Елена Васина.

В общей сложности в текущем году
планируется привести в порядок 1444
фасада зданий, капитально отремонти-
ровать 9 объектов озеленения на площа-
ди 35 гектаров. Будут приведены в поря-
док входы 40 станций метро, находя-
щихся в центральной части города, 57
мостовых и 7 тоннельных сооружений,
86 подземных переходов, рекламные
конструкции.

К годовщине основания столицы
подготовлена концепция праздничного
оформления города, которая предусма-
тривает размещение на Бульварном
кольце тематической экспозиции. По
сути дела, это будет музей под откры-
тым небом. Здесь москвичи и гости
столицы смогут познакомиться с исто-
рией города, с основными достижения-
ми Москвы в области социально-эконо-
мического развития, культуры, науки,
спорта.

В праздничные дни центр и засияет
по-новому. Полностью обновят гирлян-
ды иллюминации на Бородинском мосту
и Русаковской эстакаде.

Пристальное внимание уделяется сей-
час и состоянию временного огражде-
ния строительных площадок - декора-
тивных сеток и фальшфасадов. На конт-
роле  ОАТИ остается 50 объектов, где не
установлены сетчатые ограждения. По
всем случаям нарушений применены
штрафные санкции, а на 16 объектах ра-

боты приостановлены. В связи с этим
Е. Васина отметила, что через два меся-
ца декоративные сетки приобретают не-
приглядный вид, их начинают латать.
Поэтому более целесообразно исполь-
зовать фальшфасады - они изготовле-
ны из материала, который можно про-
мывать при необходимости.

Готовятся к празднику и предприятия
потребительского рынка и услуг. Ведет-
ся ремонт фасадов, монтируется новая
реклама, заменяются витражи, благоус-
траивается и озеленяется прилегающая
территория. До конца июля эти работы
должны быть завершены.

Е. Васина отметила, что надо решить
вопрос о перемещении торговых пала-
ток в тех местах, где они препятствуют
проведению работ по реконструкции, за-
мене опор освещения и т.д. Кроме того,
управам необходимо более тщательно
рассматривать вопросы размещения
летних кафе: в некоторых местах они
перекрывают пожарные проезды к жи-
лым домам, что недопустимо.

Что же касается фонтана у станции
метро «Новокузнецкая», то вопрос о его
строительстве уже проработан, экспер-
тиза проекта завершается. В самое бли-
жайшее время начнутся подготовитель-
ные работы.

Петр ПОЛЫНОВ

ФОРМУЛА-1 НА РЕЛЬСАХ

О ЧЕМ РАССКАЖЕТ 
БУЛЬВАРНОЕ КОЛЬЦО?

ОДЕЖДА КРАСИТ ЧЕЛОВЕКА 
И ЗАЩИЩАЕТ ЕГО
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КОМПАНИЮ, НАДО ПРИЙТИ В ПОДВАЛ ДОМА,
КОТОРЫЙ ОНА ОБСЛУЖИВАЕТ: ЕСЛИ ЧИСТО

И СУХО – ЗНАЧИТ, РАБОТАТЬ УМЕЕТ
Человек и поступок
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ПО ЩУЧЬЕМУ ВЕЛЕНИЮ...

Заявка – первое, что привлекало вни-
мание на стенде ООО «Окстил» Аварийно-
сервисная служба района Щукино: на
двух скрепленных бланках – светло-жел-
том оригинале и розовой копии – силуэт
автомобиля аварийки и... эпиграф: «По
«Щучьему» велению, по Вашему проше-
нию, примчимся круглосуточно на по-
мощь населению». На стенде – всевоз-
можные механизмы: не только мне, жур-
налисту, они в новинку, но и профессио-
налам коммунального хозяйства, плотно
обступившим стенд и что-то оживленно
обсуждавшим с представителем «Оксти-
ла». Отчаявшись пробиться поближе, я
умудрился-таки стянуть со стола бланк
заявки – с надеждой удовлетворить лю-
бопытство после закрытия выставки Дор-
комэкспо-2007. Такой случай вскоре
представился.

НЕПРОИГРАННЫЕ МИНУТЫ

Трудно заподозрить в Николае Петро-
жицком генерального директора «Оксти-
ла» – рабочие джинсы и замусоленные ру-
кава пуловера свидетельствовали о том,
что человек, несмотря на ранний час, уже
покопался в каком-то коммунальном меха-
низме. Да и на двери висит табличка не с
фамилией генерального, а с надписью
«Диспетчерская». Впрочем, сама диспет-
черская тоже являла собой нечто странное:
кипы бумаг на столе – куда ни шло, но лы-
жи в углу и мешки наподобие рюкзаков,
громоздящиеся на шкафу, удивляли: какое
отношение имеют к аварийному сервису?

«Рюкзаки» оказались парашютами.
Отношение имели к хозяину кабинета.
Впрочем, парашют раскроется в следую-
щей главе. В этой – речь об оперативно-
сти.

Два года назад «Окстил» выиграл тен-
дер на аварийное обслуживание жилищ-
ного фонда района Щукино. Сфера при-
ложения усилий - отопление, водоснаб-
жение, канализация, электромонтажные
работы. Звонки жителей в центральную
диспетчерскую об авариях по договору с
ДЕЗом тут же переводятся «Окстилу».
Правда, двухступенчатая система связи
существовала недолго: однажды прибег-
шие к помощи «Окстила» теперь звонят
прямо сюда. Короче путь – выше опера-
тивность. Обращаются жители Щукина к
специалистам ООО и в случаях, когда за-
думали что-то в квартире переделать.

Теперь о коньке «Окстила». Слесаря
ЖЭКа, даже при острой необходимости,
пришлют не раньше 9 утра и не позже 6
вечера. По заявкам жэковские ходят до
21. Если же трубу прорвало в неурочный
час, то диспетчер предложит вызывать
аварийную службу... со всеми вытекаю-
щими из прорванной трубы последствия-
ми.

«Окстил» работает круглосуточно и,
как уточнит Петрожицкий, оперативно.

– Что понимаем под оперативностью?
– спрошу я.

- Доезжаем за 15 минут, не более, - от-
ветит он. – Фонд в районе старый – каж-
дая проигранная минута влечет колос-
сальный материальный ущерб.

Четыре бригады. В каждой четыре че-
ловека. Любой из них – электрик, свар-
щик и сантехник в одном лице. Водители
тоже владеют кое-какими сантехнически-
ми навыками. Дежурство суточное. Зи-
мой количество заявок резко возрастает
– в бригаде появляется еще и мастер.

ОТЗЫВ КАК АРГУМЕНТ

Щукино – малая родина Николая Пет-
рожицкого. Вырос здесь. В 1990-м окон-
чил авиационный техникум, через месяц

призвали в армию. Служил в Германии в
отдельном разведывательно-десантном
батальоне. Прыгал с парашютом 36 раз.

Вернувшись в 1992-м, попал в другую
страну. И в другую Москву. О работе по
специальности нечего было и думать. По-
шел вослед матери, работавшей в жи-
лищно-коммунальной сфере. Начинал
мастером. Потом был главным инжене-
ром в одной из эксплуатирующих органи-
заций.

Собственную фирму рискнул создать в
2002-м. Риск зиждился на десятилетнем
опыте и доверии к коллективу, разделяв-
шему его жизненные принципы: трудить-
ся так, чтобы люди испытывали к тебе
только одно чувство – благодарность.
Подбирал молодых – знал: тех, кто много
лет работал в коммуналке, ни перевоспи-
тать, ни переубедить в стремлении урвать
с жильца то, что недоплачивало государ-
ство. «Кадры решают все», - произнесет

Петрожицкий, но в его интерпретации эта
фраза лишена язвительного подтекста:
подобранные им кадры действительно
решают очень многое.

Форму заявки, привлекшей мое внима-
ние на выставке, Петрожицкий придумал
в первые дни работы «Окстила». И потре-
бовал: графу «Отзыв заказчика» запол-
нять обязательно. Бланки собирал в пап-
ку. За два года их набралось шесть тысяч.
Эти заявки и стали сильным аргументом
при определении победителя в тендер-
ном конкурсе – там только слова благо-
дарности. Подлинность проверялась лег-
ко: указывались фамилия заказчика, ад-
рес и номер телефона.

Второй раз бланки сыграли победную
роль на конкурсе «Московский предпри-
ниматель - 2006» по СЗАО. Иные участни-
ки представили в комиссию отзывы ди-
рекций и управ. Петрожицкий же выло-
жил две тысячи заявок с отзывами жите-
лей района. Комиссия взялась читать:
«Спасибо за то, что вы есть», «Спасибо за
быстрое реагирование и качественную
работу» - спасибо, спасибо, спасибо... На
третьем десятке стало ясно: «Окстил» –
вне конкуренции.

ОКУПАЕТСЯ ВРЕМЕНЕМ

Вскоре после выигрыша тендера слу-
чился тяжелый засор канализации в под-
вале жилого дома.

- Люди думают, что канализация – это
мусорное ведро, и бросают такие вещи,
что диву даешься, - сетовал Петрожиц-
кий, рассказывая историю. - Тряпки,
строительный мусор. Нанимают гастар-
байтеров, для которых вынос мусора –
лишняя встреча с милиционером с после-
дующей взяткой, поэтому швыряют в
унитаз... Мы мучились с 12 ночи до 8 ут-
ра. Когда вернулся домой, залез в интер-
нет и стал искать современное оборудо-
вание и технологии по канализации. Сде-
лал выписки. Пошел по фирмам.

Выбрал современную механическую
секционную спиралевидную машину для
прочистки трубопровода, не только про-
мывающую трубы под давлением, но и
имеющую приспособление, с помощью
которого можно, например, зацепить
тряпку и вывинтить ее из трубы. Стоит та-
кая машина 40 тысяч рублей. «Незамени-
мая вещь», - оценит покупку Петрожиц-
кий.

После этого случая он почти всю при-
быль стал тратить на современные меха-
низмы. Приобрел, например, прибор, ди-
агностирующий трубопровод любого
диаметра. «Можем заглянуть внутрь и
увидеть на цветном мониторе, что случи-
лось, - с удовольствием скажет Николай.
- Можем показать заказчику, что и как ты
делал. Конечно, приборы дорогие, но

окупаются. Не имея их, я потратил бы на
аварию целый день, - трачу 20-30 минут.
Не надо раскапывать участок – прибор
покажет: дыра здесь».

Однажды увидел рекламу аппарата
для локальной заморозки труб. Прочи-
тал инструкцию, взял калькулятор: по
карману ли? Собрал нужную сумму и ку-
пил. «Понимаете, - рассказывал он все с
тем же удовольствием, – эта штука поз-
воляет не сливать систему отопления.
Допустим, лопнула труба. Перекрываем
циркуляцию на 15 минут на одном стоя-
ке. Ставим аппарат – делаем в двух мес-
тах ледяные пробки. И варим. Дом живет
своей жизнью. Не работает только один
стояк. Заварили. Запустили стояк. Осо-
бенно актуально в морозы: не нужно
сливать воду из всего дома, что неиз-
бежно на старом фонде, где отдельно
стояки не перекрываются... Сейчас, ко-
гда везде домовые счетчики, а из-за ава-

рии на стояке приходится сливать воду
из системы всего строения – это слив
денег из карманов жильцов. Поэтому ка-
ждый раз я что-то придумываю и стара-
юсь внедрить».

«Придумываю» - ключевое слово в ра-
боте Петрожицкого. Запомним...

НОЧНОЙ ДОЗОР

Новый аппарат испытали вскоре. Зи-
мой 2005-го стояли 30-градусные моро-
зы. В три ночи позвонили жильцы с улицы
Новикова: в квартире лопнула труба ото-
пления. Через пять минут дежурная бри-
гада была на месте. Дом старый. На пер-
вом этаже стоматологическая поликлини-
ка. Доступа к системе нет. Кипяток зали-
вает квартиру. Двое взялись за ведра и
тряпки в помощь хозяевам, остальные за-
нялись технической стороной. Надели на
стояк пожарный шланг и сбросили воду
на улицу, минимизировали ущерб. Поста-
вили заглушки. Включили аппарат для за-
морозки. Когда ледяные пробки закупори-
ли трубу, устранили аварию. На все ушло
два часа. Жильцы переводили взгляд то
на спасителей, то на невиданный доселе
аппарат, то на непострадавший паркет и
немели от нахлынувших чувств. Спасите-
ли же показали на важную графу в блан-
ке заявки: «Пишите здесь». Хозяин квар-
тиры долго подыскивал нужные слова...

Нынче в марте – в слякоть и грязь – Пе-
трожицкий придумал вот что. Принес ко-
робку с бахилами и роздал всем: «Вхо-
дим в квартиру, надеваем и работаем».

А мне пояснил: «Стоят копейки. Зато –
культура».

ЗАГЛЯНИ В ПОДВАЛ

Увидев, как Петрожицкий управляет
своим ООО, не удержусь и скажу:

- По подходу к делу чувствую, что мог-
ли бы взяться за управление жильем...

- Мысли такие есть, - ответит он. – Но
мое время еще не пришло. Не хочу раз-
брасывать силы. Но останавливает не это.
Жильцы должны понять, что от них тре-
буется. У меня была идея открыть специ-
альную школу, где любой мог бы не толь-
ко научиться клеить обои и белить пото-
лок, но и узнать о жилищном фонде. Я
даже начал писать программу «Круглосу-
точный дозор»: на базе аварийной служ-
бы учить жителей правильному отноше-
нию к своей квартире.

Что мы часто наблюдаем? Жилец на-
нял гастарбайтеров, и они сделали раз-
водку холодной и горячей воды гибкими
шлангами. Конечно, разорвет. Людям
нужно объяснять: хотите отремонтиро-
вать – требуйте документы, трудовое сог-
лашение, по большому счету, страховать
нужно. Иначе – плачевные результаты:
халтурная работа приводит к тому, что за-
ливает чужие квартиры. Видел я и такое
чудо: в стальную трубу врезали металло-
пластиковую. Вырвало. Залило соседей...
На инженерных коммуникациях должны
работать только специалисты!

О выборе управляющей организации,
об обслуживающей компании сейчас го-
ворят много. В нашей системе большин-
ство стремится к развитию. Но есть и ло-
дыри. Доведись мне выбирать, руковод-
ствовался бы нехитрыми принципами.
Во-первых, смотрел бы не дипломы и ли-
цензии – эти бумажки сегодня легко ку-
пить. Пошел бы в подвал дома, который
компания обслуживает: если сухо и все
блестит, значит, работать умеет. Во-вто-
рых, на оборудование взглянул бы, на ин-
струменты. Затем пришел на производст-

во: в каких условиях трудятся и в каких
отдыхают? Отношение компании к персо-
налу определяет отношение персонала к
работе. Эти принципы выработал за че-
тырнадцать лет и строго их придержива-
юсь: посмотрите наши условия.

ПРИГЛАШЕНИЕ В ПОЛЕТ

Чтобы посмотреть «условия», нужно
подняться на второй этаж по крутой, как
трап, лестнице. Крутизну придумал Пет-
рожицкий: помещение арендное, но вто-
рой этаж достроили сами. Сделай лестни-
цу традиционную – приглянется кому по-
круче, и прощай, «условия». А увидят, что
надо карабкаться, – охота к перехвату
пропадет.

Там, наверху, не только стеллажи с ин-
струментом и мастерская, но и уютная
комнатка для отдыха. Кухня. Стиральная
машина. Нашлось место и спортивному

инвентарю. Здесь же кабинет генераль-
ного – только выглядит скромнее.

- С благоустройством кабинета не спе-
шу, - объяснит Петрожицкий. - Что лучше:
сидеть в идеальных условиях, но без тех-
ники, или иметь лучшую технику, но си-
деть в скромных условиях? Предпочитаю
технику...

- А это зачем? – киваю на тяжелые
спортивные тренажеры.

- Для поддержания формы.
Для поддержания формы он приоб-

щил коллег и к лыжам. А в прошлом году
соблазнил троих поехать с ним в Ступино
на аэродром – прыгнуть с парашютом. На
счету Петрожицкого уже 300 прыжков.
Проверьте себя, скажет он своим. Прыга-
ли в тандеме с инструктором. Проверка
удалась. Теперь, как и он, ждут лета.

ИНИЦИАТИВА ВСЕ ТАК ЖЕ 
НАКАЗУЕМА

«Аварийный запас» – так называется
несбывшийся замысел Петрожицкого.
Вообще-то это обыкновенный склад не-
обходимого оборудования и оснастки.
Но Николай придумал ему второе назна-
чение: быть выставочно-консультацион-
ным центром.

Вот ход его мыслей. Допустим, хо-
зяйке квартиры Матрене Тихоновне
приспичило поменять отслуживший
вентиль. Матрена едет на рынок, где
ей могут продать хороший вентиль, а
могут всучить и несертифицирован-
ный. Сантехник поставит тот, что есть.
Некачественный вентиль вскоре лоп-
нет, зальет Матренину квартиру и со-
седей.

Петрожицкий предложил пойти дру-
гим путем. Для работы «Окстил» при-
обретает только сертифицированный
товар – чем лежать на полках, дожида-
ясь своего часа, пусть послужит на-
глядным пособием для жильцов. Зай-
дет человек в центр, посоветуется со
специалистом – тот подскажет, что вы-
брать, а потом установит новый прибор
взамен старого.

Идею, поддержанную управой, вопло-
тили в жизнь сами в свободное от де-
журства время. Превратили в склад сов-
ременнейший центр: отремонтировали,
поставили стеклянные стеллажи, пове-
сили современные светильники. Разме-
стили приборы и сантехнику - все свер-
кает и блестит. Написали вывеску: «Ава-

рийный запас». Установили кассовый
аппарат. Глаз радуется, душа поет.

Но... пришел чиновник из службы кон-
троля над объектами нежилого фонда и
заявил: нарушение – в договоре не ска-
зано про выставочно-консультационный
центр. «Только аварийное обслужива-
ние», - подчеркнул контролер и выписал
штраф.

- Меня уже несколько раз штрафо-
вали на 20 тысяч, - вздохнет Петро-
жицкий. - Очень тяжело пробивать но-
вое. Консерватизм...

- Не консерватизм, - возражу я. - То, что
вы предлагаете, – на пользу людям. Пре-
пятствовать можно только из корысти.

Петрожицкий спорить не станет. Но
скажет, что «проблема решаема», и
продолжит «согласования». Так что
есть надежда, что «Аварийным запа-
сом» будут пользоваться те, для кого
он придуман.

ОППОЗИЦИЯ

А еще Петрожицкий скажет так: «По
старинке работать нельзя». Вроде и ба-
нальная мысль, но в контексте дел «Ок-
стила» затертые слова наполняются
иным содержанием – оппозиционным
тому, что мы называем российским
рынком, где каждое действие имеет
рублевый эквивалент. Петрожицкий и
здесь пошел своим путем.

Толчком послужит такой случай.
Позвонит бабуля, посетует на текущий
кран. Бригада на выезде. Петрожицкий
отправится сам. Поставит новый кран,
заодно поменяет износившиеся кран-
буксу и сифон. Когда закончит работу,
бабуля протянет десятку. И в глазах ее
Петрожицкий увидит тоску, что обож-
жет душу. Аккуратно сожмет бабкин

кулачок, чтобы десятка в нем оста-
лась, попрощается и, вернувшись на
базу, соберет народ. Скажет: «С этого
дня любая замена у ветерана и пенси-
онера – за наш счет. Они нищие. И у
нас невелика зарплата. Но честь доро-
же»...

ДЕТСКИЙ ВОПРОС

- Поди, тут и ночуете? – киваю на сто-
ящий в кабинете диван.

- Случается. В основном зимой – жар-
кая пора для аварийной службы. Расс-
лабиться можно летом. Тогда и с семьей
больше бываешь...

У Петрожицкого двое детей: Кириллу
– девять, Софье – три с половиной. Сын
занимается карате. Как-то Николай по-
шутил: «Кирилл, завоюешь первое мес-
то – папе зарплату повысят».

Однажды Кирилл поинтересовался:
«Зарплату повысили?» Николай напряг-
ся: что за вопрос? «Я первое место за-
нял», - серьезно сказал Кирилл. Нико-
лай вспомнил шутку и ответил – тоже,
впрочем, серьезно: «Победив, ты под-
нял авторитет семьи Петрожицких. Зна-
чит, и зарплата отца вырастет».

- Кстати, зарплатой в «Окстиле» до-
вольны? - спрошу я.

- Теперь нам звонят из других рай-
онов. Не отказываем. Но, с другой сто-
роны, платишь большую зарплату – не
купишь новое оборудование.

Аварийный запас у Петрожицкого
всегда на первом месте.

Василий ДВОРЫКИН

АВАРИЙНЫЙ ЗАПАС



ЗА ПРОДУКТАМИ - 
В ЦТП

ОАО «Московская объединенная
энергетическая компания» (ОАО
МОЭК) намерена провести мас-
штабную реконструкцию городских
центральных тепловых пунктов
(ЦТП). Для этого планируется при-
влечь инвесторов, которые в обмен
на полную реконструкцию помеще-
ний получат часть площадей в без-
возмездное пользование для ис-
пользования под коммерческие це-
ли. Например, разместят на этих
площадях магазины шаговой дос-
тупности.

- Мы планируем создать магазины
шаговой доступности на базе 2 ты-
сяч ЦТП города, - сообщил гендире-
ктор ОАО МОЭК Александр Реме-
зов. - Уже получено одобрение на-
шего совета директоров на реализа-
цию этого проекта. В результате на
месте нынешних развалюшек поя-
вятся современные здания, в кото-
рых найдется место как технологи-
ческому оборудованию самого ЦТП,
так и магазину шаговой доступно-
сти, куда можно будет прийти, зака-
зать продукты, а потом получить их
на дом или в самом магазине.

Пилотный проект создания мага-
зинов в ЦТП планируется реализо-
вать в Западном административном
округе (ЗАО). Конкурс по выбору ин-
вестора, который возьмется за ре-
конструкцию ЦТП ЗАО, намечено
провести в мае - июне.

- Этот проект, - отметил гендире-
ктор МОЭК, - выгоден для всех: для
нас, потому что будут реконструи-
рованы ЦТП, для жителей – потому
что появятся магазины шаговой до-

ступности, для инвесторов – потому
что они получат дополнительные
площади и помимо магазинов смо-
гут разместить в центральных теп-
ловых пунктах другие свои объек-
ты.

ЧТОБЫ БЫЛО СВЕТЛО
Москва закупит перспективные

газотурбинные и газопоршневые ус-
тановки малой мощности отечест-
венного производства для энерго-
снабжения строящихся объектов ин-
фраструктуры городского хозяйст-
ва. Об этом сообщили в админист-
рации столицы, сославшись на рас-
поряжение, подписанное и.о.мэра
Москвы Владимиром Ресиным.

Согласно этому документу речь
идет о закупке на конкурсной осно-
ве трех установок для временного
обеспечения электроэнергией стро-
ящихся жилых домов, детских са-
дов, поликлиник и объектов культу-
ры. Эти энергоустановки могут ус-
пешно эксплуатироваться также в
различных отраслях городского хо-
зяйства и ЖКХ, в частности. На них
можно будет производить не только
электрическую, но и тепловую
энергию. При этом эффективный
коэффициент использования топ-
лива у этих установок находится на
уровне 80-84 процентов. А себесто-
имость энергии созданных на их ос-
нове высокоэкономичных мини-
ТЭЦ ниже, чем у морально и техни-
чески устаревших паротурбинных
электростанций ОАО «Мосэнерго».
Благодаря этому мини-ТЭЦ на базе
газотурбинных и газопоршневых
установок позволят достигать мак-
симальную экономию энергоресур-
сов.

Геннадий 
АЛЕКСАНДРОВ

Повестка дня14
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ЭТО КОМУ-НИБУДЬ НУЖНО? ВОПРОС: 
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Тема, как говорится, интересная.
Продолжим ее монологом еще од-
ной из наших читательниц. «Уже

больше трех месяцев, как вступил в си-
лу новый порядок расчета тарифов на
городскую телефонную сеть, - пишет
«МС» пенсионерка Ирина Михайловна
Демина, жительница ВАО. – А что в ре-
зультате? Платить за телефон стали
значительно больше. Качество же услуг,
об улучшении которого нам твердили
телефонисты, совершенно не улучши-
лось. Как была слышимость плохой, так
и осталась. Как соединяли только после
долгого ожидания, так и соединяют. Как
разъединяли вдруг во время разговора,
так и разъединяют. Как была временами
занята «восьмерка», так и осталась. Это
не считая слышимых время от времени
в трубке посторонних «звуков музыки»,
чьих-то разговоров»...

«Повышение тарифов - ничем не оп-
равданный грабеж!» – возмущается
Ирина Михайловна. И не она одна. Как
не возмущаться, если за те же некачест-
венные услуги связи пенсионерам (даже
с учетом финансовой поддержки прави-
тельства Москвы) приходится платить
на сто с лишним рублей больше, чем до
февральского перерасчета?

Впрочем, в самой МГТС считают по-
другому. «Качественное обслуживание
клиентов – одна из важнейших наших
задач, - сообщила «МС» сотрудник
пресс-службы МГТС, отрекомендовав-
шаяся Надеждой Васильевной Братко-
вой. - Результатом нашей работы по
развитию и модернизации сетей связи
стало досрочное завершение програм-
мы обеспечения качественными услуга-
ми жителей Москвы. Реализация этой
программы, составная часть которой –
переход на новые тарифные планы,
полностью обеспечивает теперь комп-
лексное решение вопросов по предос-
тавлению качественных телекоммуни-
кационных и информационных услуг».

Вы ощущаете, что телефонная связь в
Москве стала лучше, как уверяют в
МГТС, благодаря переходу на новые та-
рифы? Этот вопрос «МС» задала не-
скольким своим читателям. Ответы раз-
ные. Приведем два наиболее типичных.

С одной стороны: «Я в этом вопросе
еще не разобрался, - сказал, например,
Нодар Симония, академик РАН. - Но
иногда слушаю, как мы разговариваем:
ни о чем, по часу и больше. И это при
том, что любому человеку, особенно
бизнесмену, достаточно нескольких ми-

нут, чтобы сказать все, что нужно, по
телефону.  Сам я тарифный план не вы-
бирал – это не имеет для меня большо-
го значения. Может, когда полностью
уйду на пенсию, подумаю об этом». С
другой стороны: «Переход на новые та-
рифы - очередной грабеж, - убежден
Василий Захарьящев, председатель Со-
юза садоводов России. - Нельзя было
давать телефонным компаниям такие
права. На самом деле мы и так слишком
много платим за телефон. Так что тари-
фы надо было оставить прежними».

Кто из них прав, трудно сказать. Да и
не в этом, наверное, дело. В конце кон-
цов, у любого явления две стороны -
отрицательная и положительная. В
данном случае, как дружно признают
все, введение нового порядка оплаты
затронуло в первую очередь интересы
социально незащищенных и малообес-
печенных москвичей. Однако, может
быть, в чем-то последние выиграли?

Ветеран войны Ольга Ивановна Бере-
зина, основательно изучив тарифные
сетки, выбрала для себя комбинирован-
ный вариант, который дает право на оп-
ределенный объем телефонных соеди-
нений. «Разговариваю по телефону не-
много. Только с сестрой, раз-другой в
неделю», - объясняет свой выбор Ольга
Ивановна. Теперь, однако, ветеран вол-
нуется: как бы ей ненароком не насчита-
ли лишние минуты. Известно, этот са-
мый «насчет» у наших телефонистов –
не редкость.

Правда, сами связисты утверждают,
что современные системы, с помощью
которых ведется повременный учет,
ошибаться не могут. «Если абонент не
согласен с начисленными в квитанции
цифрами, это объясняется скорее пси-
хологией. Просто абоненты привыкли
к безлимитным разговорам», - полага-
ют связисты.

- Сегодня количество жалоб по воп-

росам ввода новой системы оплаты ме-
стных телефонных соединений незна-
чительно, - сообщила нам та же
Н.В. Браткова, сотрудница пресс-служ-
бы МГТС. – Да, возможно, число обра-
щений от абонентов, в том числе и пре-
тензионного характера, возрастет. Но
это объясняется объективными причи-
нами – изменением формы счета, жела-
нием абонента проконтролировать пра-

вильность начислений и так
далее. Ну да горожан есть
кому защищать...

Вот уж истинная правда!
Жесткую позицию в тариф-
ном вопросе МГТС занимает,
в частности, Союз потреби-
телей России. Его председа-
тель Петр Борисович Шелищ
считает нынешние телефон-
ные тарифы не только «явно
завышенными», но и «не со-
ответствующими действую-
щему законодательству».

Однако что касается са-
мой защиты... СПР, было,
поборолся за отмену «не-
правомерного и необосно-
ванного решения» Феде-
ральной службы по тари-
фам, давшей «добро» на эти
самые тарифы. «В начале
февраля мы направили за-
прос в Генпрокуратуру с тре-
бованием проверить закон-
ность установления тарифов

повременной оплаты связи и соответ-
ствия их Федеральному закону «О свя-
зи», - рассказал П.Б. Шелищ. – Дело в
том, что с момента вступления в силу
нового порядка расчетов в СПР посту-
пило много звонков от горожан, кото-
рые выражали недовольство новыми
тарифами. Особенно часто звонили по-
жилые люди, для которых тарифы ока-
зались слишком высоки. Кроме того,
люди недоумевают: если я выбрал по-
временную оплату, за что плачу еще
125 рублей? Это по поводу того, что
любой тарифный план включает плату
за линию – стоимость ее содержания в
рабочем состоянии и плату за соедине-
ние. Многие видят в этом нарушение
своих потребительских прав. На полу-
чение ответа из Генпрокуратуры СПР
вправе был рассчитывать в течение ме-
сяца. Генпрокуратура ответила в уста-
новленный срок. Заодно ответила и
Федеральная антимонопольная служ-

ба. Резюме обоих ответов: тарифы пра-
вомерны».

Лиха беда начало, считают в СПР. В
перспективе, ходят слухи, москвичи
могут столкнуться не с одним столь же
«правомерным» сюрпризом МГТС. Ну
чем, спросить, не «сюрприз», когда с
телефонных узлов на головы москви-
чей вдруг свалилась «модернизация» -
меняются номера телефонов. Если бы
только одни номера! Вместо привыч-
ного кода 495 введены сразу два – 495
и 499. «И вот результат, - пишет «МС»
читатель Георгий Голубков из ЦАО, -
звонишь нужному человеку вроде бы
по правильному номеру, а попадаешь
совсем не туда, куда звонил. По очень
простой причине: или не набрал нуж-
ный код, или вместо 495 набрал 499 (и
наоборот). А между тем совершенно
негде ведь узнать, в каком именно ко-
де «прописан» нужный телефон».

Да, сложно ориентироваться в новой
системе телефонного кодирования сто-
лицы. Особенно если ее инициатор,
МГТС, просто-напросто отказывается
давать какие-либо справки по этому во-
просу.

При таком отношении ко мне, потреби-
телю, лично я в добрые намерения МГТС
не верю. В том числе и по поводу ответа
на вопрос, над которым ломают голову
многие и многие москвичи: будут или нет
повышаться действующие тарифы? «В
ближайшее время повышение тарифов
не планируется», - заверили нас в МГТС.
И на том, как говорится, спасибо.

Устанавливать тарифы – это, конеч-
но, право производителя услуг. Пробле-
ма только в том, что все это является
предложением, от которого невозмож-
но отказаться. А нам толкуют о том, что
такое предложение вполне «правомер-
но»!

И что, собственно, потребителю де-
лать? «Зачем мне вообще этот домаш-
ний телефон?!! - в сердцах ответил
«МС» Александр Пастушков, менеджер
по продаже авиабилетов компании
«Мостравел». – Откажусь от него. Для
связи мне вполне достаточно мобиль-
ника». Кроме А. Пастушкова примерно
так же отвечали налоговый советник
юридической фирмы «ЮсТ» Владимир
Соболев, сотрудник «Росатома» Вита-
лий Насонов, издатель Алексей Агафо-
нов, многие другие известные и неиз-
вестные потребители услуг МГТС. От-
веты - всего лишь маленький пример,
который наглядно иллюстрирует про-
гноз экспертов рынка о предстоящем
оттоке абонентов МГТС к сотовым опе-
раторам. Ну и кто, спрашивается, в вы-
игрыше?

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Особые приметы нашей страны, как известно, - ог-
ромные расстояния и плохие дороги. И вот столич-
ная Дума  приняла закон о целевой программе

возрождения и развития региональных перевозок с ис-
пользованием малой авиации. Программа  рассчитана
до 2010 года и поможет  наладить воздушное сообще-
ние в пределах 800-километровой зоны вокруг Москвы.
Первые регулярные рейсы малой авиации свяжут столи-
цу с Ивановом и Калугой. По периметру кольцевой авто-
дороги планируется построить несколько вертолетных
комплексов, что позволит, например, добираться до ка-
кого-нибудь областного центра не на машине, а на вер-
толете. 

В ближайшие годы такие маршруты будут проложены
в полтора десятка городов Центральной России. Депута-
ты считают, что программа выгодна для города - можно
собрать больше налогов, создать новые рабочие места.

Калуга - это, конечно, хорошо, но как насчет город-
ского авиатакси? Чтобы человек, к примеру, из Выхина
смог без пробок добраться до Шереметьева. Однако
летать над Москвой могут пока только вертолеты
«Скорой помощи», МЧС и милиции. Словом, в медиак-
лубе «Авиакосмос», где на днях собрались энтузиасты
малой авиации, было что обсуждать. Вот, например,
что думает известный летчик генерал-лейтенант Вале-
рий Очиров:

- Внутригородское авиатакси я видел во многих горо-
дах мира, от Парижа до Нью-Йорка. Вертолеты садятся
на крыши домов или на специальные площадки. Но для
этого, конечно же, нужно обеспечить безопасность го-
рожан. Поэтому даже маленький вертолет должен иметь
два двигателя: если один откажет, то можно лететь на
другом. У нас такой техники пока нет. К тому же надо
учесть платежеспособность населения. Средний евро-
пейский пассажир может платить за авиатакси, а росси-
янин - нет. Зато у нас цена бензина на внутреннем рын-

ке ниже, чем в Европе. Почему бы то же самое не сде-
лать с авиационным керосином?

А энтузиасты малой авиации уже всерьез думают о
собственной технике. Если в США, к примеру, один част-
ный самолет приходится на 23 квадратных километра
площади, то наш авиапарк раз в сто меньше, даже счи-
тая и дельтапланы.

- Нам нужна серьезная государственная поддержка и
нормальные законы, - говорит В. Очиров. - Ведь порой
приходится сутками ждать разрешения на полет. Но за-
коны аэродинамики национальности не имеют, потому
не нужно изобретать какое-то особенное воздушное за-
конодательство. В цивилизованных странах полеты ча-
стной малой авиации - уведомительного характера: пи-
лот взлетает, сообщает диспетчеру свои координаты,
маршрут и просит определить высоту.  Вот и все. Но
чтобы закон работал, обязательно нужно оторвать чи-
новника от клиента. Помню, в Финляндии взял напрокат
машину и неудачно припарковался - чуть выехал за чер-
ту автостоянки. Собрался уезжать - на стекле уже
штрафная квитанция... Через несколько дней сдаю ма-
шину, а у чиновника копия той квитанции. Заплатил.
При этом не пришлось ни с кем объясняться. Почему же
нельзя так сделать и у нас? 

Валерий Николаевич уверен, что благодаря малой
авиации и экономика пойдет в гору: сократятся рассто-
яния, оживится бизнес.

- А жизнь станет интереснее, -  добавил генерал. - В
стране уже есть сотни личных самолетов, вертолетов и
несколько тысяч пилотов-любителей. Когда-нибудь соб-
ственный вертолет станет так же привычен, как и авто-
мобиль. 

Этой теме будет посвящена пресс-конференция с
участием представителей федерального и московского
правительства.

Евгений ЛЕОНИДОВ

«Монстр» - это определение из опубликованного «МС» в № 13 письма чита-
теля из Зеленограда В.В. Пушникова. Он, напомним, озадачен вопросом:
«Совершенно непонятно, что за монстр такой эта МГТС, которая творит в Мо-
скве что хочет?!»

ПРОТИВ МОНСТРА

МАЛАЯ АВИАЦИЯ 
ИДЕТ НА ВЗЛЕТ

МОБИЛЬНИК 
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ОСНОВНАЯ ПРОБЛЕМА ТСЖ В ТОМ, 

ЧТО ИМ НЕ ОТДАЮТ ДОМА 
В УПРАВЛЕНИЕ. ХОТЯ МЭР ТРЕБУЕТ

ВСЯЧЕСКИ ПОМОГАТЬ ТОВАРИЩЕСТВАМ...
Расследования «МС»

ПОДЛОГ

Между тем в руки мне тогда по-
пали не все документы, характе-
ризующие действия администра-
ции района. Часть бумаг оказа-
лась в распоряжении работников
Управления координации деятель-
ности по управлению многоквар-
тирными домами и паспортизации
жилищного фонда Департамента
жилищной политики. Точнее, ад-
министрация сама доставила их в
департамент – как свидетельство
своей правоты. Это были девять
пухлых папок – по числу домов – с
результатами якобы проведенных
собраний по выбору способа упра-
вления домами ТСЖ «Гавриково».
Из документов следовало, что
семь домов из девяти выбрали в
качестве управляющей организа-
ции ГУП «ДЕЗ района Южное Бу-
тово».

Проверив документы, главный
специалист управления Марина
Одинец обнаружила в них много
такого, что не соответствует тре-
бованиям закона, о чем и доло-
жила на совещании, состоявшем-
ся также в марте 2006 года, в
присутствии представителей ад-
министрации района и противо-
стоящей ей инициативной группы
жильцов ТСЖ «Гавриково». Ма-
рина Григорьевна отмечала от-
сутствие корешков уведомлений,
демонстрировала протоколы без
подписей членов счетной комис-
сии, указывала на бюллетени для
голосования, где значились раз-
ные счетные комиссии. В некото-
рых папках отсутствовали пове-
стки дня. В довершение Марина
Григорьевна сообщила: когда ра-
ботники департамента взялись
проверить участие значащихся в
бумагах жильцов и позвонили
гражданину Стриковерову, тот
категорически заявил: уведомле-
ния не получал, ничего не подпи-
сывал. Такой ответ не стал еди-
ничным. Впрочем, в большей час-
ти документов номера телефонов
участников голосования отсутст-
вовали. Были протоколы, где но-
мера телефонов вымараны.

После демонстрации одного из
таких протоколов не выдержал
руководитель управления Вита-
лий Акимкин.

- Кто был инициатором собра-
ния? – спросил он сухо.

- Если исходить из того, что до-
кументы хранятся в управе Юж-
ного Бутова, и счетная комиссия
состоит из работников ДЕЗа, то
получается, что это их инициати-
ва, - резонно предположила Оди-
нец.

- Мы хотели разъяснить собст-
венникам их права и обязанно-
сти, - выбросил спасательный
круг глава управы Андрей Неча-
ев. - Исходили из того, чтобы ини-
циативным группам помочь... Мы
уважаем мнение собственников...

- Мы действительно начали со-
брания проводить, - ухватился за
круг директор ДЕЗа Валерий Мо-
стаков. - Нам рекомендовано бы-
ло в префектуре начать такие со-
брания проводить. Мы на тот мо-
мент поверхностно знали воп-
рос... Нам дали указание – мы по-
шли его выполнять. В дальней-
шем будем занимать нейтраль-
ную позицию...

Обычно дипломатичный Аким-
кин итоги подводил, не скрывая
эмоций.

- Картина печальная: полная
некомпетентность управы. Абсо-
лютная! Ни управа, ни ДЕЗ не
могут быть инициаторами прове-
дения собраний. Никогда! Вы на-
рушаете закон. Макулатуру – в
печку!

Последние слова относились к
девяти пухлым папкам – свиде-
тельству подлога – уголовного,
заметим, преступления...

ТЕРРОРИСТЫ ПОНЕВОЛЕ

Прошел год. И вот – новое пись-
мо в редакцию от ТСЖ «Гаврико-
во» с жалобой на критическое со-
стояние домов, построенных в
2001 году. И вновь я отправляюсь
в Гавриково.

Председатель ТСЖ Галина Гон-
чарова и член правления Эльвира
Барабаш ведут меня на чердак.
Открывают замок. Поднимаемся
на верхнюю площадку. Света на
чердаке нет. Эльвира приносит
фонарь и ведет к системе дымо-
удаления и пожарной безопасно-
сти. Шкафы открыты, на месте
приборов – «лапша» оборванных
проводов.

- Когда дом сдали, все приборы
были на месте, - комментирует
Эльвира. – То, что вы видите, - ре-
зультат эксплуатации. Эти венти-
ляторы должны отсасывать дым –
они заклинены. А те вентиляторы
должны гнать наружный воздух
вниз по лестничному маршу, что-
бы люди могли эвакуироваться.
Рядом дверцы, которые должны
автоматически открываться, но,
как видите, они сломаны. И такая
картина в 36 из 39 подъездов
ТСЖ. На случай пожара надо за-
пасаться парашютом. Между тем
каждый собственник платит за об-
служивание ДУиППА по 54 копей-
ки с квадратного метра жилой
площади – 81 тысячу рублей еже-
месячно... И еще: мы привели вас
сюда нелегально. Обслуживаю-
щая организация нас сюда катего-
рически не пускает...

- Но ведь чердак – ваша обще-
долевая собственность?

- «Борьба» с терроризмом. Вы
заметили: чтобы попасть на чер-
дак, мы открыли замок только на
одной, ведущей с лестничной
клетки двери – все остальные от-
крыты. Сбил замок – и гуляй по
всему дому. Представьте на на-
шем месте террористов...

Не стану пересказывать то, что
услышал в тот день от Гончаровой
и Барабаш. Поступлю иначе:
представлю часть хронологии со-
бытий, характеризующих судьбу
ТСЖ «Гавриково» после публика-
ции «МС».

Почерпнуто из документов, пре-
доставленных новым правлением
ТСЖ.

К середине марта 2006 года
члены ТСЖ провели общее собра-
ние (заочным голосованием) с
участием Департамента жилищ-

ной политики как уполномоченно-
го представителя собственника.
Собрание выбрало ТСЖ «Гаври-
ково» как способ управления де-
вятью многоквартирными домами.
В процессе проведения собрания
чиновники – директор ДЕЗа, глава
управы – «организуют видимость
возмущения общественности».
Общественность выступает в ли-
це жительниц Н.Самобаевой и
Е.Барташевич, подавших иск в
Зюзинский районный суд о при-
знании общего собрания недейст-
вительным и о ликвидации ТСЖ
«Гавриково».

Май – апрель 2006 года. Прав-
ление ТСЖ «Гавриково» обраща-
ется в ГУП ДЕЗ «Южное Бутово» с
просьбой провести обследование
технического и санитарного состо-
яния дома. Обращение остается
без ответа.

Ноябрь 2006 года. Правление
ТСЖ «Гавриково» повторно на-
правляет в префектуру ЮЗАО и
ГУП ДЕЗ требования о передаче
ТСЖ технической документации
на дома, проведение их техниче-
ского осмотра, передаче ключей
и т.п. Как только выявляются
первые результаты обследова-
ния (о них ниже. – В.Д.), Зюзин-
ский районный суд выносит оп-
ределение о запрете производ-
ства любых действий по переда-
че жилья в управление ТСЖ
«Гавриково»...

А вот несколько фактов из вы-
явленного в результате обследо-
вания. В нарушение проекта не
остеклены балконы и лоджии –
сумма ущерба около 80 млн. руб-
лей. В нарушение проекта в при-
квартирных и лифтовых холлах на
полу отсутствует керамическая
плитка – сумма ущерба 5 млн. 300
тыс. рублей. Подлежат капиталь-
ному ремонту 16773 кв. метра кро-
вли; площадь стен общего пользо-
вания подлежит ремонту и состав-
ляет 53159 кв. метров; восстанов-
лению подлежат 156 вентиляцион-
ных шахт и т.д. и т.п.

ТЕНЬ БАСМАННОГО ПРАВОСУДИЯ

Помню, как два года назад в
Институте экономики города экс-
перты обсуждали только что при-
нятый Жилищный кодекс. Говори-
ли о его сильных и слабых сторо-
нах. А еще – о неподготовленно-
сти народа к жизни по закону. В
конце разговора директор напра-
вления «Городское хозяйство»
ИЭГ Сергей Сиваев сказал: не-
подготовленность народа – цве-
точки. Ягодки – неготовность су-
дебной системы. В условиях рын-
ка она единственная инстанция,
стоящая на защите прав собст-
венника. Вопрос: как судьи будут
защищать эти права, не имея о
них представления? Вот где закон
может затормозиться так, что ма-
ло не покажется...

Случай с ТСЖ «Гавриково» –
подтверждение прогнозу эксперта.

Вот выдержка из постановления
судьи Зюзинского районного суда
от 21 ноября 2006 года по иску

Е.Барташевич (точно такое же оп-
ределение по иску Н.Самобаевой.
– В.Д.) «о признании общего соб-
рания собственников и членов
ТСЖ «Гавриково» недействитель-
ным»: «Судья, проверив материа-
лы дела, приходит к выводу, что
указанное ходатайство подлежит
удовлетворению... На основании
изложенного, руководствуясь
ст. ст. 139, 140 ГПК РФ, суд опре-
делил: в целях обеспечения иска
запретить производство любых
действий по передаче домов, рас-
положенных по адресам... в управ-
ление товариществу собственни-

ков жилья «Гавриково». Запре-
тить собственнику указанных до-
мов отчуждение и обременение
имущества третьими лицами. Оп-
ределение подлежит немедленно-
му исполнению».

Одним словом, суд иск удовле-
творил. Не берясь судить, чем – ка-
ким законом – руководствовался
судья, принимая такое решение,
решил выяснить: что думают в Де-
партаменте жилищной политики –
представителе части жильцов, на-
нимателей, ТСЖ «Гавриково». Об-
ращаюсь к Марине Одинец.

- В ТСЖ «Гавриково» собрание
проведено по закону, - комментиру-
ет ситуацию Марина Григорьевна. -
Итоги голосования проверяла неза-
висимая счетная комиссия. Сущест-
венных нарушений законодательст-
ва не обнаружили. Вы помните, как
год назад повели себя директор
ДЕЗа и глава управы: вероломным
способом параллельно стали про-
водить собрания в домах по выбору
способа управления с нарушением
Жилищного кодекса. Вместо того
чтобы оказать помощь, стали чи-
нить препятствия. Основная проб-
лема ТСЖ в том, что им не хотят от-
давать дома в управление... Кстати,
некоторые персонажи этой длящей-
ся уже четвертый год истории сме-
нились. Андрей Нечаев управой
района уже не руководит, зато Ва-
лерий Мостаков пересел в кресло
заместителя главы управы. И, есте-
ственно, ситуация для ТСЖ ухудши-
лась. И это происходит в то время,
когда от совещания к совещанию
мэр Москвы Юрий Михайлович
Лужков настойчиво повторяет: ори-
ентир – на развитие ТСЖ, на оказа-
ние помощи товариществам... Мы

считаем, что «Гавриково» надо вся-
чески поддерживать. То, что с ним
происходит, – беззаконие...

ЛИКБЕЗ ПОНЕВОЛЕ

Одинец права: длящуюся вот
уже четвертый год атаку на ТСЖ
«Гавриково» со стороны местных
чиновников иначе как беззаконием
не назовешь. Строго говоря, реше-
нием общего собрания они всего
лишь вернули принадлежащие им
– по закону! – функции, отнятые в
свое время решением префекта.
Во-вторых, если следовать закону,

теряет смысл «борьба» за техниче-
скую документацию – она, доку-
ментация, согласно части 10 ста-
тьи 162 Жилищного кодекса РФ
принадлежит собственникам. Пе-
речень документов, входящих в со-
став технической документации на
многоквартирный дом, установлен
пунктами 24 и 26 Правил содержа-
ния общего имущества, утвер-
жденных постановлением Прави-
тельства РФ от 13 августа 2006 го-
да № 491. ДЕЗ обязана – обязана!
– передать имеющуюся в ее распо-
ряжении техническую документа-
цию товариществу собственников
жилья. При этом документация
должна – опять-таки по закону! –
передаваться безвозмездно.

КОМУ ВЫГОДНО?

Три года слежу за «делом» ТСЖ
«Гавриково». Пришел к выводу: ут-
верждение «чем выше чиновник,
тем могущественнее» – миф. Са-
мые могущественные – мелкие чи-
нуши из ДЕЗа, управы и т.п. Гали-
на Гончарова, показав разграблен-
ное противопожарное оборудова-
ние, вспомнила: «Как-то, после
очередного совещания в ДЕЗе,
Мостаков бросил вслед Эльвире и
Ларисе (Лариса Журавлева – член
правления, юрист. – В.Д.): «Силь-
ная у вас команда, но я сделаю
сильнее. Не будет вашего ТСЖ».

Какая же сила питает этого мел-
кого чиновника, выступающего
против закона, против политики
правительства Москвы? Cui
prodest? - Кому выгодно? Вопрос,
на который рано или поздно отве-
тить придется...

Василий ДВОРЫКИН

В марте прошлого года «МС» опубликовала очерк
«Процесс пошел. И... заблудился». Речь в нем шла
о нетипичном ТСЖ «Гавриково», состоящем из де-
вяти домов. Инвестор-застройщик создал его с
расчетом самостоятельно обслуживать дома, но в
дальнейшем от затеи отказался. Решением пре-
фекта ЮЗАО ТСЖ «Гавриково» передали в управ-
ление местному ДЕЗу. Вскоре недовольные каче-
ством обслуживания жители взялись самостоя-
тельно решать свои проблемы. Собранные в ре-
зультате расследования документы – они легли в
основу очерка – убеждали: местные чиновники не
намерены уступать жильцам власть...

ЗАБЛУДИВШИЙСЯ ПРОЦЕСС: 
ГОД СПУСТЯ
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Cразу скажу: то, что происходит в
России, характерно для всей Вос-
точной Европы после распада СССР.

Во многих бывших соцстранах тоже объя-
вили бесплатную приватизацию. Однако в
не слишком богатой Хорватии квартиры
выкупали за деньги - небольшие, со зна-
чительной рассрочкой. 

Но в основном квартиры дарили. А это
ведь «троянский конь»! Лишь сейчас ста-
ло ясно, что бедные собственники не в со-
стоянии содержать жилье, не говоря уже
о капитальном ремонте. Видя развалива-
ющиеся балконы, осыпающиеся фасады,
неприглядные подъезды в Будапеште,
Варшаве, Праге, я всегда думаю о том, что
собственник в этих странах так и не поя-
вился. Новые члены ЕС уже обращаются в
европейские организации за субсидиями -
для поддержания жилищного фонда.

Хотелось бы развеять один популярный
стереотип мышления: на Западе чуть ли
не все собственники или стремятся ими
стать. Это не так. В странах, которые дав-
но вошли в наш союз, 40 процентов квар-
тиросъемщиков. Это в среднем. Но вот в
Голландии – 50 процентов, столько же в
Германии (в Берлине – 90!), Швейцарии –
70. В США – всего 30, хотя в Нью-Йорке 70
процентов, а в Сан-Франциско – 65.

Кстати, чем беднее страна – тем мень-
ше там арендного жилья. Хотя разумная
государственная жилищная политика за-
ключается как раз в том, чтобы сосредо-
точить в своих руках как можно больший
объем жилищного фонда. В этом случае
можно эффективней проводить принцип
социальной справедливости, делая жилье
более доступным.

У нас в Швеции законом запрещено
приватизировать квартиры. Хочешь иметь
собственное жилье – строй домик за горо-

дом. Частный фонд в Швеции составляет
всего 10 процентов.

Правда, сейчас произошли изменения.
Муниципалитеты, в том числе Стокголь-
ма, уже продают дома. Но дома, а не квар-
тиры. Собственниками становятся не от-
дельные граждане, а объединения жите-
лей. Они строят на своей территории ма-
газины, корты, бассейны – землю ведь им
тоже передают – и за счет сдачи в аренду
помещений, платных услуг содержат свое
жилище. Город им не помогает - люди
знали, на что шли.

В Англии собственность на отдельные
квартиры в муниципальных домах появи-
лась лишь в 80-х годах, когда правитель-
ство взяло курс на «жесткий капитализм».
И в домах появились две категории жиль-
цов: собственники и наниматели. До этого
там было только муниципальное жилье,
причем невысокого качества.

Маргарет Тэтчер поломала эту практи-
ку. Пожалуйста, выкупайте! Правда, надо
отдать должное: сама приватизация была
продуманной, дифференцированной -
чем дольше человек жил в квартире, тем
меньше за нее выплачивал. Но тем не ме-
нее всего не продумали. А в результате

проблема содержания жилья для новояв-
ленных небогатых собственников стала
столь же серьезной, как и в ряде бывших
социалистических стран.

У нанимателей таких проблем нет, по-
скольку ответственность за обслужива-
ние и состояние жилища лежит на его
владельце. Им может быть не только го-
род, но и банки, страховые общества,
риелторские организации. Кроме того,
многоэтажные дома могут принадле-
жать всевозможным социальным инсти-
тутам – различным инвалидным органи-
зациям (как, например, в Норвегии), бла-
готворительным организациям, фондам
помощи бездомным или малоимущим,
церкви и, наконец, просто ассоциациям
граждан. «Социальные домовладельцы»
- в Англии это, кстати, официальный ста-
тус, утвержденный правительством
страны. Если говорить о союзах инвали-
дов, то власти дают им различные пре-
ференции, снижают налоги, что позво-
ляет снимать квартиры по вполне щадя-
щим ценам.

В области городской жилищной поли-
тики примером для меня является Вена,
где значительную часть жилья составляет

муниципальный фонд. Им распоряжают-
ся городские власти, разумно регулируя
цены за наем. В Австрии программа жи-
лищного строительства за счет бюджета
является одной из приоритетных. В собст-
венники не рвутся: город обеспечивает
людям удобства, взяв на себя заботу о со-
хранности домов.

Если вернуться к восточноевропейским
странам, некоторые из которых уже стали
членами нашего союза, то квартиросъем-
щики там составляют лишь 20-25 процен-
тов всех жителей. Остальные – так назы-
ваемые домовладельцы.

Впрочем, если говорить откровенно, то
число нанимателей в реальности больше,
чем отражено в официальной статистике.
Ведь не учитываются те, кто снимает квар-
тиры у частных лиц, у так называемых
скрытых арендодателей, которые есть и в
России. Только в Москве, как мне сказали,
их более двухсот тысяч. При этом налоги
поступают от ничтожного числа граждан.
Но это забота города, государства. Наш
же союз тревожит то, что клиенты таких
«лендлордов» (как в США называют арен-
додателей) плохо защищены. Я разгова-
ривал с некоторыми студентами Высшей
школы экономики: они платят за жилье
500-700 долларов. Если судить по вашим
зарплатам и ценам, это, конечно, произ-
вол. Однако город не вмешивается. Кроме
того, такие наниматели беззащитны: в лю-
бое время их можно выселить!

В развитых странах все наниматели
находятся под защитой государства. В
том числе и те, кто снимает жилье у ча-
стных лиц. Если уж хозяин заключает с
ними договор на определенный срок, на-
рушить его он не властен. И цену за
аренду  повысить не вправе, как бы ни

менялась ситуация на рынке. К сожале-
нию, в странах, которые только учатся
рыночной экономике, подобные законы
еще не действуют.

В каком направлении работает наш со-
юз? Понятно, никаких полномочий у нас
нет, но мы ведем широкую разъяснитель-
ную работу – в том числе на государствен-
ном уровне. Цель - увеличить затраты
бюджета на строительство муниципально-
го и государственного жилья. Механизмы
известны: налоговые льготы, низкопро-
центные социальные займы, выделение
участков земли по льготным ставкам и т.д.
Для этого не требуется никаких реформ,
необходима только политическая воля. 

Нужен и честный разговор с граждана-
ми. Надо откровенно говорить им, что
бесплатная приватизация - отнюдь не по-
дарок от города, государства, а бремя, ко-
торое многим может оказаться не по пле-
чу.

Рост цен на услуги ЖКХ , как мне сказа-
ли, и в вашей стране является фактором
напряженности. Но меня познакомили и с
такой российской спецификой: нанимате-
ли конфронтируют с соседями-собствен-
никами. В тех государствах Запада, где то-
же существует смешанная форма прожи-
вания, государство доплачивает нанима-
телям до той суммы, которую определили
собственники. Так происходит, например,
в Польше. Правда, городские власти мо-
гут опротестовать повышение, если со-
чтут, что эти расходы не оправданны (на-
пример, фонтан в центре холла).

Да, нанимателей должны защищать те,
кто предоставил им жилье. Но чтобы го-
лос жильцов был услышан, они должны
сплотиться. Создать свое объединение –
пусть даже в рамках одного дома. Во всем
мире - союзы квартиросъемщиков самые
многочисленные общественные организа-
ции. Только в Германии такой союз объе-
диняет 1,2 млн. человек, во Франции и в
Швеции – более полумиллиона. В России
они пока не объединились. Но сейчас, как
мне сообщили, и в вашей стране по ини-
циативе профессора Высшей школы эко-
номики Елены Шоминой и фонда «Новая
Евразия» создается такая ассоциация. Это
радует. Россия всегда может рассчиты-
вать на нашу поддержку. 

Записал
Исаак ГЛАН

Городские власти Пекина ввели штраф на сумму 50 юаней
(6,5 доллара) за плевки в общественных местах, сообщает
газета «Чайна дейли» со ссылкой на главу управления гра-

жданской администрации городского правительства Пекина
Чжан Хуэйгуана. «50 юаней - довольно весомая сумма штрафа
для любителей плеваться», - подчеркнул Чжан Хуэйгуан. «Чай-
на дейли» отмечает, что 50 юаней - это суточный заработок ки-
тайского молодого специалиста - выпускника вуза. На эти день-
ги, например, можно 16 раз проехать в пекинском метро.

Как следует из сообщения газеты, борьба с плевками, а так-
же начатая ранее кампания борьбы с беспорядочными очере-
дями в Пекине проводятся в рамках подготовки к XXIX летним
Олимпийским играм 2008 года в столице КНР. В Пекине вме-
сте с тем считают, что граждан следует не только штрафовать
за нецивилизованное поведение, но и проводить среди них
разъяснительную работу.

Владимир 
ВОЛГИН

В ПЕКИНЕ КАРАЮТ ЗА ВЕРБЛЮЖЬЮ ПРИВЫЧКУ

16 Берег дальний
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В РАЗВИТЫХ СТРАНАХ НАНИМАТЕЛИ ЖИЛЬЯ
НАХОДЯТСЯ ПОД ЗАЩИТОЙ ГОСУДАРСТВА.
ЧТОБЫ ИХ ГОЛОС БЫЛ СЛЫШЕН И У НАС, 
ОНИ ДОЛЖНЫ ОБЪЕДИНИТЬСЯ

Если бы в Восточной Германии существовал на-
циональный проект, подобный нашему «Дос-
тупное и комфортное жилье», его можно было

бы считать не только выполненным, но и перевы-
полненным.  По оценке главы Росстроя  Сергея
Круглика, тот путь, который нам еще предстоит
пройти, Германия  успешно преодолела. 

Россиянину, который впервые приедет, к приме-
ру, в Берлин, Лейпциг или Дрезден, может понача-
лу показаться, что он попал в какой-нибудь типично
российский город, только более благоустроенный и
чистый. Похожая застройка, планировка, городская
среда. Те же панельные жилые дома, администра-
тивные здания. Общими оказались и проблемы, с
которыми столкнулась Восточная Германия в нача-
ле 90-х годов: невысокое качество квартир, нехват-
ка жилья, крайне затратная и неэффективная ком-
мунальная инфраструктура, огромное количество
ветхого фонда.

Сейчас большинство этих проблем позади. Здесь
давно забыли, что такое дефицит жилья. Более того,
предложение на рынке жилья намного обогнало спрос.
Например, в Лейпциге, городе с 500-тысячным населе-
нием, стоят незаселенными около 50 тысяч квартир! 

В начале 90-х годов немцы стали решать жилищную
проблему, казалось бы,
единственно возмож-
ным способом: сносили
старое жилье, строили
на его месте новое, луч-
шего качества, больше-
го метража, развивали
разные (в том числе и льготные) схемы приобретения
квартир в кредит. Германское правительство выделило
на эти цели колоссальные средства. Теперь сами нем-
цы признают, что несколько переусердствовали с но-
вым строительством. Оказалось, не все надо было раз-
рушать. Примерно десять лет назад в Восточной Герма-
нии начался новый период в развитии ЖКХ - период са-
нации жилищного фонда.

В общих чертах  санация выглядит так. Берется, к
примеру, крупнопанельный дом, построенный в 60-70-е
годы прошлого века.  Делаются расчеты: если стои-
мость реконструкции данного дома с приближением его
к западным стандартам составляет менее 40 процентов
от стоимости нового строительства, то полностью сно-
сить такое строение нецелесообразно. Бывает, что сно-
сят несколько верхних этажей, а на нижних делают пол-
ную перепланировку квартир, объединяя две, а то и три
в одну, меняя инженерную начинку здания.

Но главное: стены дома отделывают энергосберега-
ющими материалами, что в несколько раз снижает за-
траты на его отопление. Проводят модернизацию сис-

тем центрального теплоснабжения, водоснабже-
ния. Германия тоже северная страна, и, по сло-
вам федерального министра транспорта, строи-
тельства и развития городов ФРГ Вольфганга Ти-
фензее, одна треть энергии в энергетическом ба-
лансе ФРГ расходуется именно на теплофика-
цию и подогрев воды в жилищном секторе. Зна-
чит, экономия энергоресурсов в ЖКХ важна и
для улучшения состояния окружающей среды.

Сейчас в ФРГ действует грандиозная феде-
ральная инвестиционная программа в размере
25 миллиардов евро, которые направляются на
санацию зданий и сооружений, усовершенст-
вование энергетического баланса домов. Эти

средства выделя-
ются в виде кре-
дитов через госу-
д а р с т в е н н ы й
банк реконструк-
ции и развития. И
здесь немцы ко-

ренным образом отличаются от нас. Это толь-
ко в России государственные инвестиции рас-
пыляются мелкой взвесью по муниципалитетам, где
либо благополучно оседают в карманах местных чи-
новников, либо бессмысленно расходуются на ре-
монт (то есть воспроизводство) устаревших, неэф-
фективных систем, от которых давным-давно надо
было бы отказаться в пользу более современных
технологий. В Германии бюджетные деньги работают
через частников, а они умеют считать.

В отличие от нас в Германии жилье передавали в
частные руки не бесплатно. Не было там и поквар-
тирной приватизации. Жильцам было предложено
либо выкупить весь дом целиком, взяв льготные
кредиты, либо стать квартиросъемщиками у нового
владельца дома. Новыми владельцами нередко вы-
ступали частные лица и фирмы из Западной Герма-
нии. Государство выделяло им кредиты (то есть как
бы продавало дом в рассрочку), предоставляло на-
логовые льготы с условием, что домовладелец про-
ведет полную санацию дома. Сейчас налоговыми

льготами пользуются только те инвесторы, которые
вкладывают деньги в реновацию охраняемых зданий
и сооружений.

Немцы убеждены, что средства, вложенные в ЖКХ
через частных инвесторов, работают эффективнее,
чем прямые бюджетные вливания. В России сейчас
тоже появилось немало частных операторов, гото-
вых вкладывать деньги, например, в развитие сис-
тем водоснабжения, теплоснабжения, прочей комму-
нальной инфраструктуры. Но чаще муниципалитеты
все еще боятся связываться с негосударственными
структурами.

Но вернемся к проблеме пустующего жилья в Гер-
мании. Вот умеют немцы считать, а тут просчита-
лись. Не учли резкого оттока населения из Восточ-
ной Германии в Западную в начале 90-х годов. Не
рассчитали, что многие граждане предпочтут стро-
ить индивидуальное жилье за городом. В результате
только миграционных процессов за последние годы

Лейпциг потерял более 25 процентов населения
(примерно 70 тысяч человек). Немцы, пусть и нехо-
тя, но признают, что часть излишнего жилья им все
же придется сносить. И этот аспект, по мнению руко-
водителя Росстроя Сергея Круглика, мы также долж-
ны учитывать при реализации своего национального
проекта. Необходимо разрабатывать стратегию раз-
вития каждого города в долгосрочной перспективе.

Наш интерес к немецкому коммунальному опыту
понятен. Но и Германия проявляет активное желание
сотрудничать с российской стороной в сфере ЖКХ
на любом уровне: государственном, муниципальном,
на уровне частного предпринимательства и отдель-
ных проектов. Почему? В период всеобщей модерни-
зации ЖКХ, санации и строительства жилья в Герма-
нии бурно развивалась стройиндустрия, создавались
предприятия по производству машин, материалов и
оборудования для коммунальной сферы, возникали
сотни архитектурных бюро, консалтинговых компа-
ний. Сегодня этому бизнесу просто некуда идти: ры-
нок внутри Германии практически отработан. А тут
под боком гигантская Россия, которая, похоже, впер-
вые серьезно взялась за решение своего застарело-
го квартирного вопроса.

Российские масштабы, конечно, не сравнимы с
германскими. Неудовлетворенная потребность рос-
сиян в жилье оценивается в 1,5 миллиарда квадрат-
ных метров, и, для того чтобы обеспечить граждан
жилплощадью хотя бы по социальным нормам, нам
необходимо увеличить жилищный фонд на 46 про-
центов, то есть почти в полтора раза. И при этом
обеспечить доступные схемы приобретения жилья
через развитие ипотечного кредитования. Кроме то-
го, предстоит серьезно обновить изношенные до-
нельзя основные фонды ЖКХ. По-новому теперь бу-
дем мы подходить и к подготовке земельных участ-
ков под застройку: сначала обустройство инфрастру-
ктуры и лишь потом - само строительство. 

Сегодня действуют уже несколько совместных
российско-германских проектов в сфере ЖКХ. В рам-
ках ЕС - ТАСИС немецкие специалисты окажут кон-
сультативные услуги по реформированию ЖКХ в 15
российских муниципальных образованиях. Вскоре
стартует интереснейший проект «Азов-2015» - пер-
вый опыт разработки стратегии городского развития
на основе немецкого опыта. Германские архитекторы
разрабатывают проект комплексной застройки одно-
го из микрорайонов столицы («Москва - Берлин: про-
спект Вернадского»). Есть планы по обучению рос-
сийских специалистов в немецкой академии строи-
тельства.  Словом, перефразируя пословицу, можно
сказать: что немцу хорошо, то русскому - наука.

Наталья ДМИТРИЕВА

Дом сносят - дом в уме Частник считать
умеет Мало дом построить, важно его за-
селить ЖКХ: проекты без границ

НАНИМАТЕЛИ ВСЕХ СТРАН, ОБЪЕДИНЯЙТЕСЬ!
Жители одного из варшавских домов обратились в Международный союз
квартиросъемщиков: «Состояние нашего строения не соответствует приня-
тым в Европе стандартам, а помощи от города нет». И дому выделили средст-
ва на ремонт и обслуживание. Международный союз – одному дому! Можно
представить, сколько заявлений поступило бы в эту организацию из России,
но… наша страна пока не является ее членом. 
Недавно в Москве побывал генеральный секретарь Международного союза
квартиросъемщиков Магнус ХАММЕР. Своими впечатлениями он поделился с
корреспондентом «МС».

Берлин, как и Москва, расстается со своим
прошлым. Не без боли, конечно...
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ЛУЧШЕ
БЫЧКУЙТЕ, 
ТОВАРИЩИ!
Ежегодно сотни пожаров в жилых до-

мах возникают из-за возгораний на
балконах. Как показывает практика,

огонь вспыхивает по вине курильщиков,
которые бросают с лоджий и балконов не-
докуренные сигареты и непотушенные
бычки.

Именно такой пожар вспыхнул 29 апреля в
четыре утра в жилом доме, 4 на улице Яна
Райниса. Серьезных последствий удалось
избежать только благодаря своевременному
вмешательству пожарных. Из огня было спа-
сено пять человек. Двое получили серьезные
ожоги и были госпитализированы в Инсти-
тут Склифосовского. Еще один сложный по-
жар, вспыхнувший на балконе, пришлось ту-
шить на улице Летчика Бабушкина 3 мая.
Огонь с балкона четвертого этажа жилого
дома перекинулся на верхний этаж и грозил
отрезать людей от лестничных маршей.

- Только в первом квартале 2007 года в
Москве на балконах и лоджиях произошло
52 загорания, - рассказал сотрудник Глав-
ного управления МЧС РФ по городу Моск-
ве Сергей Власов. - И эта негативная тен-
денция увеличивается с каждым теплым
днем. Просим всех курильщиков, любящих
«отдохнуть» на балконах и лоджиях, со-
блюдать меры предосторожности. Не бро-
сайте горящие сигареты вниз, не подвер-
гайте соседей и себя самих опасности. А
обо всех нарушениях правил пожарной
безопасности просим сообщать по нашему
телефону доверия: 244-82-33.

17Правопорядок
КУРЕНИЕ НА БАЛКОНЕ, НЕПОГАШЕННАЯ
СИГАРЕТА – И УЖЕ МЧИТСЯ ПОЖАРНАЯ

МАШИНА ПО АДРЕСУ БЕДЫ. И ЧАСТО ЦЕНОЙ
БЕСКУЛЬТУРЬЯ СТАНОВИТСЯ ЖИЗНЬ
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Поначалу раскрытие убийства моло-
дой женщины казалось вопросом
времени. Жертву обнаружили в ее

собственной квартире. Смерть наступила
от множественных колото-резаных ран. К
тому же преступник действовал с изощ-
ренной жестокостью и цинизмом. Сразу
несколько ножевых ударов были смер-
тельными - в шею, грудь и голову. Но
убийца как будто хотел истерзать несча-
стную. Судмедэксперт насчитал более
двух десятков ран...

Еще одна настораживающая деталь:
жертва была убита в позе, характерной
для сексуального насилия. Но тот же суд-
медэксперт установил, что изнасилова-
ния не было. Убийца его имитировал. Те-
ло было лишь обнажено ниже пояса.

Кому понадобилась жизнь молодой
незамужней женщины? Изучив образ
жизни жертвы, расспросив ее знакомых
и подруг, следователь узнал, что погиб-
шая очень хотела выйти замуж. Среди ос-
тавшихся у нее бумаг нашли целый спи-
сок кавалеров, вырезки из журналов зна-
комств, переписку с некоторыми мужчи-
нами, дававшими брачные объявления. 

- Начали отрабатывать кавалеров, - го-
ворит Андрей Супруненко. - Вызывали

одного за другим и проводили допросы.
Думалось, что вот-вот выйдем на след.
Но дело неожиданно забуксовало. И, хо-
тя мы прикладывали все усилия, никаких
серьезных подозрений никто из потенци-
альных «женихов» не вызвал. Каждый
имел достаточно серьезное алиби или
просто никак не мог совершить убийство.
Шло время, информация накапливалась,
а реальных имен мы так и не имели.

Зашла в тупик и другая версия - убий-
ство из корыстных побуждений. Ничего
ценного из квартиры не пропало, никаких
мелочей похищено не было. Да и соседи
утверждали, что погибшая не имела сбе-
режений или дорогих вещей. Кто же со-
вершил убийство? Постепенно новые со-
бытия заставили отложить, а затем и во-
все подзабыть жестокое преступление на
Первомайской улице. Прошло без малого
пять лет. И тут произошло событие, за-
ставившее вновь вернуться к давним со-
бытиям.

В том же доме, двумя этажами выше,
было совершено убийство четырнадцати-
летней девочки. Наверное, если бы
детали старого преступления не были
досконально известны  Андрею Супру-
ненко, никто бы и не проводил аналогий.

Но это преступление как две капли воды
походило на убийство пятилетней давно-
сти. Девочка была искромсана ножом и
лежала в характерной позе. Но и в этом
случае судмедэксперт засвидетельство-
вал: никакого насилия не было - имита-
ция... 

Странности продолжались и дальше.
Супруненко вспомнил, что именно эту де-
вочку пять лет назад по факту убийства
соседки никто не допрашивал. То ли руки
не дошли, то ли просто пожалели ребен-
ка, не хотели травмировать его лишними
вопросами.

Девочку обнаружила мать. Рассказать
она ничего не могла по вполне понятным
причинам. Дочь была ее единственным
ребенком. Единственное, что удалось вы-
яснить следователю: родители убитого
ребенка в тот день были на подмосков-
ной даче.

На раскрытие бросили все силы.
Оперативники трудились круглые
сутки, хватались за самую незначи-

тельную версию. В очередной раз допро-
сили отца и неожиданно узнали любо-
пытную деталь. В роковой день его жена
уехала с дачи одна. И на полчаса раньше,
чем она сообщила следствию. Сопоста-

вили время смерти дочери и приезд ма-
тери - все складывалось. Эти тридцать
минут меняли все. Выходило, что женщи-
на могла стать убийцей. Но как это объяс-
нить, что толкнуло ее на чудовищное пре-
ступление?

Начали анализировать мелкие детали,
отдельные факты - и в конце концов вы-
яснилось, что подозреваемая имела, как
теперь говорят, нетрадиционную сексу-
альную ориентацию. Муж рассказал, что
его супруга была в близких отношениях с
погибшей пять лет назад женщиной. Он
об этом знал, но в силу разных причин
никаких действий со своей стороны не
предпринимал.

Но если эта версия окажется правди-
вой, то как объяснить убийство ребен-
ка? Чем девочка не угодила матери,
чтобы та расправилась с ней таким спо-
собом? Супруненко был уже уверен, что
расследование наконец-то сдвинулось с
мертвой точки. Оставалось провести до-
прос главной подозреваемой и расста-
вить все по своим местам. Но случай
спутал все карты.

- Неожиданно подозреваемой потре-
бовалась медицинская помощь, - закан-
чивает рассказ Андрей Борисович. - Жен-
щина впала в состояние помешательства
и была отправлена в психиатрическую
клинику. С тех пор прошло уже много
лет. Не так давно я наводил справки, уз-
навал, не выздоровела ли подозревае-
мая, нельзя ли провести с ней следствен-
ные действия. Увы, больницу она так и не
покидала: недееспособна и невменяема.
Я убежден, что именно она совершила
преступления. Но сейчас, ничего кроме
уверенности, основанной на профессио-
нальном опыте и косвенных уликах,
представить не могу. Да и кому это нуж-
но, если убийца - душевнобольной. Тем
не менее это дело я считаю едва ли не са-
мым удивительным.

-Ситуация повторяется из
года в год, - объясняет
Андрей Борисович. - У

кого-то закончился срок дейст-
вия документа, и он, заглянув в
паспорт, сделал для себя «откры-
тие». Кто-то лишь сейчас собрал
деньги на поездку за границу - и
вспомнил, что не имеет загран-
паспорта... Наступает сезон отпу-
сков, и, что характерно, каждому
паспорт позарез нужен как мож-
но быстрее.

Между тем миграционные от-
делы - не единственные в цепоч-
ке, которая ведает выдачей за-
граничных паспортов. В этом за-
действованы другие службы и
ведомства. Поэтому, когда к нам
прибегает отпускник с мольбой
войти в его положение, мы мо-
жем только посочувствовать и
советуем ждать положенного
срока. Теоретически новый пас-
порт выдается через месяц. Но не
забывайте, что сейчас все, кто
проверяет документы, испытыва-
ют такие же трудности. И порой
бывает, что срок выдачи доку-
мента увеличивается. 

- Но иногда вы идете навстре-
чу гражданам и оформляете пас-
порт в более короткие сроки...

- Порой обстоятельства скла-
дываются так, что даже дисцип-
линированный человек не успева-
ет выправить документ. Пред-
ставьте ситуацию, когда из друго-
го государства приходит пригла-
шение для ветеранов войны по-
бывать на каких-либо торжест-
венных мероприятиях. Разумеет-
ся, мы не можем в такой ситуации
остаться в стороне, помогаем. 

- Что вы посоветуете тем, кто
собирается в отпуск?

- Никакого особого открытия я
не сделаю, если скажу: собирае-
тесь в отпуск - загляните в свой
паспорт. Заграничный паспорт
действителен пять лет с момента
выдачи. Потом его нужно менять.
Чтобы не попасть в затрудни-
тельное положение, нужно про-
изводить плановую замену при-
мерно за шесть месяцев до окон-
чания срока действия документа.
Потому что в некоторых странах
гражданам, имеющим заканчива-
ющие свое действие паспорта,
могут отказать в выдаче визы.
Кроме того, следует учитывать,
что сейчас наши службы загру-
жены и другими, не менее важ-
ными вопросами. В связи с изме-
нением миграционного законода-
тельства нам приходится рабо-
тать в более жестком режиме.

- Что изменилось в вашей ра-
боте?

- Сама система учета ино-
странцев. Федеральная миграци-
онная служба России перешла от
регистрационного принципа к
уведомительному. При пересече-
нии границы иностранец получа-
ет, заполняет и регистрирует ми-
грационную карту. А по прибытии
к месту назначения гость обязан
в трехдневный срок встать на
учет в местном отделении мигра-
ционной службы.

Эта процедура теперь назы-
вается не регистрацией, а ми-
грационным учетом. Хочу обра-

тить внимание, что в миграци-
онное подразделение должен
обратиться не сам приехавший,
а представитель принимающей
стороны: хозяин квартиры, сот-
рудник гостиницы, фирмы, ес-
ли речь идет о юридическом
лице, пригласившем гостя на
работу.

- Ответственность за уклоне-
ние от этих обязанностей преду-
смотрена?

- В соответствии с законода-
тельством если в трехдневный
срок эти документы не будут по-
даны, то штраф заплатит как
гость, так и принимающая сторо-

на. И штраф немалый. Приехав-
ший, например, обязан заплатить
от двух до пяти тысяч рублей.

- Как получить бланк миграци-
онного уведомления?

- Его можно взять в любом на-
шем районном подразделении
или на почтовом отделении.
Бланк можно распечатать и с
сайта миграционной службы.

- Что нужно предпринять гос-
тю при отъезде домой?

- Необходимо уведомить ми-
грационное подразделение. В на-
шей ситуации принимающая сто-
рона обязана вернуть отрывную
часть регистрационного бланка

для упорядочения учета ино-
странцев.

- Сколько времени гость мо-
жет пребывать в Москве?

- По закону он имеет право на-
ходиться в течение девяноста су-
ток. А потом обязан выехать за
пределы России.

- А если речь идет о студен-
тах? Вдруг у студентки нет
средств для поездки домой,
слишком дорог билет... Или моло-
дой человек решил с пользой
для себя провести лето и устро-
ился на работу. Неужели ему то-
же нужно выполнять этот пункт
закона и перерегистрироваться?

- Во-первых, закон для всех
един. Плох он или хорош - это за-
кон. Во-вторых, работа и учеба -
совершенно разные цели пребы-
вания в государстве. И если речь
идет о трудоустройстве, то необ-
ходимо еще получить разреше-
ние на занятие тем или иным ви-
дом трудовой деятельности. Это
отдельный разговор. Нужны
справки из медицинских учреж-
дений, другие документы...

- Чтобы закончить тему, еще
раз прошу рассказать всем отпу-
скникам - реальным и потенци-
альным, как себя вести, собира-
ясь за рубеж. Какие документы
необходимы для взрослых, какие
- для детей?

- Прежде всего прошу пом-
нить, что для поездки за границу
не всегда нужен загранпаспорт.
Порой достаточно российского
общегражданского паспорта. На-
пример, для пересечения грани-
цы с Украиной, Белоруссией, Ка-
захстаном и Киргизией. Посмот-
рите в паспорт, обратите внима-
ние на сроки его выдачи. Обще-
гражданский паспорт выдается в
четырнадцать лет. Меняется в
двадцать и сорок пять лет. Вто-
рой документ - загранпаспорт. О
нем мы уже говорили выше.

- Как получить загранпаспорт
ребенку?

- До восемнадцати лет заявле-
ние за ребенка подает кто-либо
из родителей. Он заполняет  ан-
кету, вписывает все данные и т. п.
И получает паспорт тоже взрос-
лый человек. Законодательство
допускает получение загранпас-
порта для гражданина любого
возраста. То есть вы можете
оформить документ даже для
своего новорожденного.

- Есть такие примеры?
- Встречаются. Но это, на мой

взгляд, претензии на оригиналь-
ность, не более того. Согласи-

тесь, если ребенок еще и гово-
рить-то не умеет, зачем ему пас-
порт? Обычно детей просто впи-
сывают в свой заграничный пас-
порт.

Другое дело - свидетельство о
рождении. Оно должно быть у ка-
ждого ребенка до четырнадцати
лет, который отправляется за ру-
беж. И обязательно со штампом,
указывающим гражданство (те-
перь мы не выдаем вкладыши.)
Штамп можно поставить в наших
подразделениях. Для этого нуж-
ны копии паспортов родителей,
свидетельство о браке, выписку
из домовой книги. И в свидетель-
стве о рождении проставляется
штамп. Советую сделать это сра-
зу, не дожидаясь каких-то собы-
тий.

- Последнее, о чем хочется уз-
нать. Много говорят о паспорте
нового поколения. Он содержит
микрочип с биометрическими
данными гражданина, имеет
особые степени защиты. Даже
голографические фотографии,
сделанные в специальном режи-
ме... В связи с этим в одной из
турфирм мне рассказали слу-
чай. Семья из трех человек вы-
ехала на отдых в Египет. Приле-
тели в Каир, встали в очередь на
прохождение паспортного конт-
роля. Мама и дочь, у которых
были паспорта старого образца,
спокойно получили отметку и
прошли через границу. А «про-
двинутый» папа, выправивший
себе биометрический паспорт,
оказался в зоне отчуждения. Его
не пускали в страну почти сутки.
До тех пор, пока не вмешались
представители консульства и не
объяснили недоразумение, еги-
петские пограничники не хотели
пропускать через границу гостя
по какому-то «странному» доку-
менту.

- Такие истории рассказывают,
но комментировать их я не бе-
русь. Я не присутствовал при
описываемых событиях. Но могу
успокоить всех отпускников и
других граждан, которые собира-
ются ехать за границу: наши
«старые» паспорта по-прежнему
являются официальными доку-
ментами, удостоверяющими гра-
жданство Российской Федера-
ции. И ни у кого не вызывают ни-
каких вопросов. Если срок дейст-
вия вашего загранпаспорта не
истек, смело отправляйтесь за
границу и отдыхайте на здоровье.

Беседу вел 
Николай МОДЕСТОВ

За более чем два десятка лет работы в его практике встречались разные де-
ла. Но даже среди самых запутанных, громких и удивительных по фабуле эту
историю не спутаешь ни с какой другой. Она и разворачивалась почти в те-
чение шести лет. Драматичное, страшное и абсолютно нелогичное преступ-
ление. И самое удивительное, даже зная имя убийцы, раскрыть это дело так
и не удалось. Почему? Об этом рассказывает следователь по особо важным
делам Управления по расследованию убийств и бандитизма прокуратуры
Москвы Андрей Супруненко.

ЗАГАДКА ДВОЙНОГО УБИЙСТВА

В отделениях миграционной службы наступили горячие деньки.
Вводятся особые графики работы, выделяются дополнительные
часы для работы с населением, и тем не менее посетителей не
убавляется. Почему так происходит? За разъяснениями мы обра-
тились к заместителю начальника отдела Управления Федераль-
ной миграционной службы Российской Федерации по городу
Москве в Южном административном округе Андрею ЛЕБЕДЕВУ.

СОБРАЛСЯ В ОТПУСК - 
ЗАГЛЯНИ В ПАСПОРТ

Готовь зимой не телегу, а паспорт - иначе летом рискуешь опоздать к отпускуФ
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СЛОВО ЗА СЛОВО
Так называ-

ется новая кни-
га писателя
Юрия Поляко-
ва, выпущенная
издательством 
« Р О С М Э Н -
ПРЕСС». Автор
в очередной
раз доказывает,
насколько вир-
туозно он вла-
деет словом. С
его легкой руки
в наш обиход
вошли слова
« д е с о в е т и з а -

ция», «апофигей», «женоненасытник»,
«господарищи» и многие другие. Когда
речь идет о политике, семье, женщинах и
любви, Юрий Поляков более чем серьезен.
Его занимают мысли, которые не могут не
быть интересны всем, кто привык раз-
мышлять, ценить литературу и любит
жизнь такой, как она есть.

ПОЭТ В РОССИИ...
Николай Стар-

шинов относит-
ся к людям неза-
бываемым, чья
биография во-
шла в  биогра-
фию страны. Его
жизнь вобрала в
себя все приме-
ты эпохи с ее
противоречия-
ми, парадокса-
ми, драматиз-
мом и величием.
Фронтовик, на-
писавший о вой-
не бессмертные

строки, замечательный лирик, многолетний
редактор молодогвардейского альманаха
«Поэзия», собиратель частушек, заядлый
рыбак, он и сегодня незримо присутствует
среди нас вместе со своими стихами. Автор
книги «Николай Старшинов» Сергей Щерба-
ков («Молодая гвардия») помогает вспом-
нить и ушедшую эпоху, и самого поэта, ос-
тавившего неизгладимый след в нашей
культуре.

ДЕД, ОТЕЦ И ДРУГИЕ
Книгу внучки

Иосифа Стали-
на «Тайна се-
мьи вождя» (из-
д а т е л ь с т в о
«АСТ»), писа-
тельницы Гали-
ны Джугашвили,
прочтет каждый,
кто интересует-
ся историей на-
шей страны,
тайными пружи-
нами, направ-
лявшими собы-
тия в том или
ином направле-

нии. Галина Яковлевна рассказывает о под-
линной судьбе своего отца Якова Джугашви-
ли, сенсационно опровергая версию его пле-
нения и гибели в фашистском концлагере. В
книге использованы уникальные фотомате-
риалы из архива семьи Сталина.

ПЕРВЫЕ ГЕРОИ НЕБА
Книга Стани-

слава Грибано-
ва «Пилоты Его
В е л и ч е с т в а » ,
выпущенная из-
д а т е л ь с т в о м
« Ц е н т р п о л и -
граф» в очень
удачной и вос-
требованной чи-
тателями серии
«Россия забы-
тая и неизвест-
ная», рассказы-
вает о форми-
ровании воз-
душного флота

России, вспоминает о некогда знаменитых, а
теперь подзабытых именах, которые в свое
время были на устах у всех. Нестеров, Корн,
Мациевич, Комаров, Пиотровский... С этими
фамилиями связаны первые шаги нашего
воздушного флота. В исследовании исполь-
зованы уникальные, ранее не публиковав-
шиеся материалы.

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД

18
СТО ШЕДЕВРОВ, 46 МУЗЕЕВ ИЗ 27 СТРАН –
ТАКОВ «ПАРАД» ЕВРОПЕЙСКОЙ ЖИВОПИСИ 
В НАШЕЙ ТРЕТЬЯКОВКЕ. И НЕТ ГРАНИЦ 
НИ ВО ВРЕМЕНИ, НИ В ПРОСТРАНСТВЕ...

Культпоход
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Идея организации выставки принадлежит Третья-
ковской галерее и Европейской Комиссии, кото-
рая также внесла вклад и в финансирование

проекта. Дата открытия выставки предопределена
тем, что в 2007 году Европейский Союз отмечает свой
пятидесятилетний юбилей, а в мае состоится очеред-
ная встреча на высшем уровне лидеров ЕС и России.

- В проекте участвуют 46 крупнейших националь-
ных музеев 27 стран - членов Европейского Союза. Я
не припомню, чтобы в Брюсселе или еще где в Европе
такое количество стран сотрудничало в одном проек-
те, - отметил глава представительства Европейской
Комиссии в России Марк Франко.

– Всего в состав экспозиции войдут более 100 про-
изведений - это шедевры европейской живописи. Мы
надеемся, что выставка вызовет серьезный интерес у

москвичей и представителей стран - членов ЕС, - гово-
рит Валентин Родионов, генеральный директор Треть-
яковской галереи. - Выставка наглядно продемонст-
рирует национальное своеобразие каждой из стран-
участниц и одновременно – взаимовлияние и взаимо-
проникновение европейских культур.

- Идея выставки «Европа - Россия - Европа» до-
вольно проста, - рассказывает Екатерина Селезнева,
главный хранитель Третьяковской галереи. - Если со-
брать из ведущих музеев европейских стран по не-
скольку знаковых произведений, непременно полу-
чится представительная выставка, которая даст воз-
можность поставить и обсудить многие интересные
вопросы. В едином пространстве встретится живо-
пись разных стран и исторических эпох. Музеи долж-
ны были сами отобрать произведения, которые ка-

жутся им важными для представления именно на рос-
сийской экспозиционной территории.

У каждого музея – собственная концепция культур-
ной интеграции, свои, иногда отличающиеся от пред-
лагаемых другими участниками образы истории ис-
кусства, свое понимание соотношений отдельных пе-
риодов этой истории и их важности. Иначе говоря, у
каждого свой образ искусства, актуального сегодня.
Вот почему все, что представлено на выставке «Евро-
па – Россия – Европа», актуально. Многие работы мо-
сквичи увидят впервые.

Среди полотен портреты и композиции, в которых
представлены австрийский кайзер Фердинанд I,
шведский король Густав Адольф II, российский импе-
ратор Петр I. К ряду политиков добавляются филосо-
фы, властители дум – французский мыслитель Р. Де-
карт, русский писатель Н.В. Гоголь, деятели культуры
– венгерский живописец А. Маньоки и латышский ху-
дожник Я. Митревиц.

В Москву приехали признанные шедевры классиче-
ского искусства и работы известных современных ев-
ропейских мастеров: пейзажи Тернера, К.-Д. Фридри-
ха и Климта, скульптуры Мура и Бранкузи, портреты
Кранаха, Бурдона и Сарджента, полотна Риберы, Ти-
циана, Тенирса, Пикассо, Матисса, Базелитца. Их
можно будет посмотреть до 29 июля.

Елена ДМИТРИЕВА

Небольшая экспозиция дает представление о
том, что и как здесь сберегается. Вот экземпля-
ры газет разных времен, в том числе первые но-

мера газет «Правда» и «Известия», самые ранние про-
изведения М. Булгакова, изданные на неважной бума-
ге и в серой картонной обложке, статьи Троцкого, пла-
каты времен Великой Отечественной войны, старые
журналы. К примеру, «Журнал для хозяек» с иллюст-
рациями мод того времени, советами, рецептами
блюд и т.д. - прототип нынешних женских журналов.
И уникальный портрет Сталина, где все черты вождя
изображены мельчайшими строчками статей Консти-
туции 1936 года.

- А вот «Альбом наглядных пособий по истории
ВКП(б)» - его вы не найдете больше нигде, - рассказы-
вает заместитель генерального директора книжной
палаты кандидат филологических наук Александр
Джиго. - Наша история, как известно, перекраивалась,
и некоторые книги зачастую уничтожались. А в Пала-
те они хранятся в том виде, в каком были изданы. Эта
литература выделялась в особый закрытый спец-
фонд, который запрещалось использовать. Сейчас
многие издатели обращаются к нам с просьбой по-
мочь переиздать некоторые редчайшие книги. В част-
ности, нигде не могли найти знаменитый сборник
«Русская поэзия XX века» - антологию русской лири-
ки начала века, составленную И.С. Ежовым и Е.И. Ша-
муриным, одним из руководителей Книжной палаты
20-х годов. А мы помогли четырем издательствам, по-
желавшим дать этой книге вторую жизнь.

Прежде чем отправиться на вечное хранение, из-
дания проходят специальную обработку и заключа-
ются в подобранные по формату футляры. Причем
сотрудник, работающий в хранилище, не знает, что
именно находится в данном футляре, помеченном

шифром: это делается во избежание хищений. Все
экземпляры хранятся при определенной температу-
ре и влажности - в новом помещении с 39 хранили-
щами в три этажа есть для этого все условия (до
1988 года весь архив был разрознен, находился в
разных районах Москвы, порой в неприемлемых для
хранения местах).

Но печатные издания не просто хранятся - их опи-
сывают, сотрудники составляют летописи газетных и
журнальных статей по определенной тематике, кото-
рые еженедельно выходят брошюрами и распростра-
няются по подписке. Чтобы люди могли получать ин-
формацию о том, что издается нового, в Палате дела-
ются летописи книг, авторефератов, нот, изобрази-

тельного искусства, ежегодно выходит картографи-
ческая летопись. Эта работа тем более актуальна, что
в 2006 году только книг и брошюр в стране зарегист-
рировано 102 268 наименований. А газет в нацио-
нальное книгохранилище и библиотеки передано в
минувшем году 2 561 134 экземпляра. На основе ста-
тистических данных Российской книжной палаты вы-
пускается ежегодник «Печать Российской Федерации
в ... году».

Считается, что газета живет один день. Но благода-
ря работе преданных своему делу сотрудников Рос-
сийской книжной палаты журналистский труд оказы-
вается живущим в веках.

Лидия ИВЧЕНКО

Торжественным концертом в
Большом зале Московской
консерватории открылся

«Метнер-фестиваль». Он дарит
москвичам редкую возможность
познакомиться с музыкой Николая
Карловича Метнера – русского
композитора и пианиста, 

Выпускник Московской консер-
ватории, окончивший ее с малой
золотой медалью, Николай Мет-
нер зачислен своим великим сов-
ременником Рахманиновым в раз-
ряд «бессмертных», однако его
музыка до сих пор мало известна
широкому слушателю. Сын обру-
севшего немецкого поэта и фило-
софа, Метнер принадлежит к чис-
лу тех деятелей русской культуры,
которые, отстояв свою позицию в
искусстве в эпоху великих пере-
мен, заняли скромную, но от того
не менее важную нишу в истории.
В начале ХХ века его считали рет-
роградом, не желающим следо-
вать модным веяниям модерниз-
ма. Но композитор остался верен
себе, доказав своей музыкой ак-
туальность близкого ему класси-
ко-романтического наследия. Его
музыкальный стиль – это беру-
щие за душу изысканные мелоди-
ческие линии, прекрасные роман-
тические созвучия, раскрываю-
щие неповторимые образы внут-
реннего мира художника. Компо-
зитор запечатлел их в музыке для
фортепиано, струнных и голоса.
Философствующий и замкнутый
в жизни, он значительную часть
своих мыслей поведал на языке
придуманной и любимой им му-

зыкальной сказки для фортепиа-
но. 

В Европе, где Метнер жил и ра-
ботал после 1921 года, он также не
приобрел большой известности.
Тем не менее один из почитателей
таланта композитора индийский
магараджа профинансировал за-
писи его музыки, благодаря кото-
рым мы сегодня имеем возмож-
ность услышать Метнера как ис-
полнителя.

Инициатором «Метнер-фести-
валя» и его художественным ру-
ководителем стал русский пиа-
нист Борис Березовский (не пу-
тать с олигархом - однофамиль-
цем). Организаторы десяти кон-
цертов (четыре из них пройдут в
нашем городе) - Московская кон-
серватория и радио «Орфей». На
открытии фестиваля впервые
прозвучала Сюита-вокализ Мет-
нера, а также три его фортепиан-
ных концерта.

В фестивале принимают участие
известные исполнители: Борис Бе-
резовский, пианист из Лондона
Хэмиш Милн, московская пианист-
ка Екатерина Державина, скрипач
Алексей Бруни, певцы Яна Ивани-
лова (сопрано), Василий Савенко
(баритон), Государственный сим-
фонический оркестр «Новая Рос-
сия» (дирижер Александр Слад-
ковский). В будущем главные уча-
стники «метнеровских» концертов
надеются представить лучшие
произведения композитора и в Ев-
ропе, в местах эмиграции Метнера
- Берлине, Париже, Лондоне.

Евгения АРТЕМОВА

На территории Кремля
завершается выстав-
ка «Запретный город.

Сокровища китайских им-
ператоров». На ней пред-
ставлено 63 экспоната из
древнего императорского
дворца. За два месяца ее
посетило 40 тысяч человек.

Пекинский Запретный го-
род – грандиозный по пло-
щади архитектурный ан-
самбль, после падения ди-
настии Цинь превращенный
в музей, где сейчас экспо-
нируются сокровища китай-
ских императоров. Благода-
ря объявленному Году Ки-
тая в России мы впервые за
полвека получили возмож-
ность лицезреть эти релик-

вии: символы император-
ской власти, атрибуты при-
дворного церемониала, бы-
товые вещи императоров,
одежда и предметы, при-
надлежавшие их детям и
слугам.

В одной из витрин выста-
влены кисточка, брикетик
туши, бумага и тушечница.
Казалось бы, что тут не-
обычного? Однако они со-
вершенно официально
именуются «четырьмя дра-
гоценностями кабинета
ученого». Это символы
письменной культуры Ки-
тая. (Кстати, тушечница –
вовсе не емкость для хра-
нения туши, а пластинка
для ее растирания. Она из-

готавливалась даже не из
поделочных камней – из
обыкновенных: та, что вы-
ставлена в витрине, сдела-
на из камня со дна реки
Сунгари.)

В другой витрине вееро-
образно расположенные
пластины довольно грубого
вида, украшенные необра-
ботанными камнями. Это
жезлы жу-и. Тоже, оказы-
вается, символ (и украше-
ние, располагавшееся пе-
ред троном). Самый ма-
ленький набор состоял из
9, самый большой - из 81
жезла. (Девять раз по де-
вять «исполнений жела-
ний» означало пожелание
безграничного долголетия.)
Их было принято преподно-
сить императору на день
рождения и Новый год.

Вспоминая россыпи дра-
гоценных камней на одеж-
де, посуде и прочей быто-
вой утвари из Оружейной
палаты, понимаешь разни-
цу приоритетов и ментали-
тетов. Под драгоценностью
китайцы понимают совсем
не то, что европейцы. Ни
одного алмаза или брилли-
анта в экспозиции – в Китае
ценятся нефрит, жемчуг,
кораллы, розовый и белый
кварц. Они и преобладают в
витринах. Особенно вели-
колепны нефритовые изде-
лия. А из привычных нам
ценностей - надписи на
двух императорских печа-
тях на маньчжурском и ки-
тайском языках: «Драго-
ценность для император-
ских рескриптов».

Елена
ЛИТОВЧЕНКО

В ЭТОЙ ПАЛАТЕ 
НЕ ТОЛЬКО КНИГИ...
Исполнилось 90 лет Российской книжной палате - крупнейшему
национальному книгохранилищу и научно-библиографическому уч-
реждению страны. Здесь сосредоточено все, что печаталось в
России и СССР с 1917 года, - книги, журналы, брошюры, газеты,
плакаты, афиши, ноты, географические карты и прочая печатная
продукция, насчитывающая больше 83 миллионов единиц хране-
ния. Среди почти 5 миллионов книг есть экземпляры, которых не
найдешь ни в одной библиотеке. Книжная палата - это своеобраз-
ный страховой фонд.

В Государственной Третьяковской галерее (Крымский Вал, 10) от-
крылся грандиозный международный выставочный проект «Европа
- Россия - Европа». Он завершает юбилейную программу «Музеи
мира поздравляют Третьяковскую галерею».

ВСЕ ШЕДЕВРЫ В ГОСТИ

МОДА ПРЕХОДЯЩА, 
А МУЗЫКА - ВЕЧНА

ДАЛЬ ВЕКОВ 
И РАССТОЯНИЙ

Головной убор императрицы
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ВЕЛИКИЕ ЛЮДИ ОТ НАС НЕ УХОДЯТ – 
ОНИ ОСТАВЛЯЮТ НАМ СВОЮ ЭНЕРГЕТИКУ,

СВОЙ ТАЛАНТ. НАМ НАДО ЛИШЬ 
НЕ БЫТЬ РАСТОЧИТЕЛЬНЫМИ

Место встречи
-Татьяна Петровна, как получилось,

что семья петербургской техни-
ческой интеллигенции, в которой

вы родились, вдруг, в одном поколении,
стала сплошь театральной? В актеры по-
шли и вы, и ваша сестра Нина, и братья
Василий и Павел…

- Я считаю, что «театральную заразу»,
как говорил мой папа, в семью принес он
сам. Он изумительно писал стихи и вели-
колепно их читал. А воспитание и образо-
вание детей начинал с театра. Папа был
крупным инженером. Мама – педагогом-
математиком, автором известного в то
время задачника. Когда произошла рево-
люция, рабочие выставили к нашему до-
му охрану. У меня потом спрашивали: а
что, родители очень любили рабочих,
много общались с ними? Нет. Просто, как
мне представляется, вопрос взаимоотно-
шений между людьми – это вопрос ин-
теллигентности, когда человек не позво-
ляет себе считать, что кто-то ниже его.
Родители мои были потомственные ин-
теллигенты из ученой петербургской сре-
ды. 

Словом, поскольку первым ушел в те-
атр мой старший брат Василий, то папа
обвинил его в случившемся. Вася погиб
28 августа 1941 года, в самом начале вой-
ны, которая застала его в театре Красноз-
наменного Балтийского флота. Корабль,
где они давали спектакль, налетел на ми-
ну. Первыми спасали женщин и детей. А
когда мужчины сели в лодку, их на брею-
щем полете гитлеровцы расстреляли.

Стал известным актером и мой млад-
ший брат Павел – он играл в Ленинград-
ском Большом драматическом театре,
много снимался в кино. Сестра Нина тоже
играла в БДТ и преподавала в ГИТИСе.

А я в последних классах школы ходила
по театрам – присматривала, где хочу ра-
ботать. Когда в Ленинград приехал на га-
строли Малый, увидела «Детей Ванюши-
на». Подлинность переживания, актер-
ская и человеческая отдача меня так по-
трясли, что я подумала: надо работать
только в Малом театре.

Я сказала отцу, что хочу идти по стопам
старшего брата, но он ответил: сначала
получи профессию, а потом будешь зани-
маться этой ерундой. Я окончила физико-
математический факультет Ленинград-
ского университета (очень любила мате-
матику), положила папе диплом на стол и
уехала в Москву. Там поступала во все те-
атральные вузы, везде меня приняли, а в
школу Театра революции даже на второй
курс. Но когда неожиданно для меня вы-
яснилось, что прошла и в Щепкинское
училище – счастью моему не было преде-
ла. И с 1939 года (учеба в школе Малого
театра засчитывается в трудовой стаж),
65 лет я в Малом.

- Наверное, трудно было жить в студен-
ческие годы одной в Москве…

- Нас выручал «Мосфильм»: массовки,
озвучание. Тогда существовала довольно
сложная технология озвучания. У меня
голос грубый, и я, например, копировала
ржание лошади под Ворошиловым в
«Первой конной». Все надо мной смеют-
ся, но я с гордостью об этом рассказы-
ваю! Это моя запись! 

Где-то как-то что-то перепадало. Каж-
дое лето помогала заработать Елена Ни-
колаевна Гоголева: устраивала в военно-
шефскую комиссию, где платили неболь-
шие суточные. Что-то собирала к зиме.
Но училище я окончила на сплошные дол-
ги. Последние деньги – 300 рублей – от-
дала Игорю Ильинскому, который никому
не давал в долг, но меня выручал, по-
скольку я отличалась точностью: если
обещала отдать во вторник днем, то это
было во вторник днем, а не вечером.

- Вы помните свое первое выступление
на сцене Малого?

- Еще как! Константин Александрович
Зубов, блистательный актер и великолеп-
ный педагог, всех студентов начиная с
первого курса заставлял ходить в массов-
ках. В тот вечер играли премьеру спекта-
кля «Отелло» в постановке режиссера
Радлова. Со сцены в зрительный зал спу-
скались две лесенки, а площадка между
ними предназначалась для игры.

Мы, студентки-«турчанки», сидели на
этих лесенках. Перед началом знамени-
той сцены Отелло и Яго с платком нам по-
лагалось потихоньку встать и уйти, после
чего Отелло-Остужев говорил: «Мы здесь
одни. Ну, начинай...» Но я настолько увле-
клась спектаклем, что так и осталась си-
деть. И вдруг с ужасом вижу, как Яго-Те-
рехов из-за спины жестами пытается по-
казать мне, что надо уходить. Но его жест
не был направлен в сторону кулис, где
мне давно полагалось находиться, а ука-
зывал в зрительный зал. И я пошла туда.
Когда спустилась по лестнице, то обнару-
жила, что идти негде, кроме как по самой
авансцене перед Отелло и Яго. Первое,
что я тогда поняла: насколько по-другому,

чем в жизни, идет время на сцене. Я шла
мелкими турецкими шажками, и мне ка-
залось, что никогда не дойду, так это да-
леко и так долго. И когда Терехов-Яго, ус-
тав от ожидания, хотел начать диалог, Ос-
тужев закрыл ему рот рукой. То есть он
обыграл мою неловкость.

Потом я подошла к Остужеву, чтобы
извиниться, а он был настроен благоже-
лательно: «Ну что вы, девочка! Какие пу-
стяки!» Он простил, но Зубов меня не
простил. Снял с должности старосты кур-
са и понизил стипендию.

- Татьяна Петровна, насколько извест-
но, вы еще студенткой училища попали
во фронтовой филиал Малого театра…

- Мы с начала войны были связаны с
фронтом - так решили наши корифеи:
Пашенная, Рыжова, Ильинский, Осту-
жев... Они одними из первых выехали с
бригадами на фронт, а потом организо-
вался фронтовой филиал, в котором я
провела два года. Мы были на передовых.
Солдаты мастерили нам в лесу сцену, а
мы играли. Как только зажигался свет -
летели мессершмиты, артисты прятались
под сцену, все гасилось. Спектакли шли
часов по семь-восемь.

У меня здесь стоит самолетик: «Малый
театр – фронту». Мы отказались от отпу-
сков, выходных, и на эти деньги была по-
строена летная эскадрилья. Я помню, как
на аэродроме наши артисты (от самых
молодых до самых маститых) передавали
летчикам паспорта на самолеты. А они
нам писали с фронта: сбили вражеских
самолетов столько-то, такой-то наш са-
молет погиб…

Казалось бы, что два таких слова, как
«счастье» и «война», несовместимы, но я
была счастлива. Счастлива своей востре-
бованностью. Мы работали с 11 утра до 11
ночи. На палубах эсминцев ставили спек-
такли. А на подлодке выступали по одно-
му. Работали в госпиталях. Входим как-то
с одним актером в палату, где было три
человека. Казалось бы: больным людям
надо читать что-то веселое. Мой коллега
начал читать смешной чеховский рассказ.
Но раненые отворачиваются, не слушают.
Я поняла, что им нужно другое. И прочла
одну из «Итальянских сказок» Максима
Горького о матери, которая убила сына за
измену родине. Слушали лучше, но тоже

не очень-то. Когда я закончила читать, ра-
неный подозвал меня и сказал: приоткрой
одеяло. Смотрю: у него нет двух ног и од-
ной руки. Он попросил: возьми у меня под
подушкой адрес и напиши письмо моей
жене. Напиши, что я ее по-прежнему люб-
лю, но все понимаю и никаких претензий,
никаких огорчений не позволю себе, если
она откажется от меня. Я ее пойму. Пусть
воспитывает нашего сына. Я ревела белу-
гой, когда писала это письмо, а на третий
день она за ним приехала. Вот так мы бы-
ли востребованы, и не обязательно своей
актерской работой. 

- Татьяна Петровна, а вам не обидно
было в двадцать лет играть старух?

- Я никогда не играла молодых, как
Блюменталь-Тамарина, которая сызмаль-
ства исполняла роли старух. Но я никогда
не делала ни специальной походки, ни го-
лоса. Не играла возраст, а работала над
ролью по существу. И, выходя на сцену,
становилась старше. Сейчас мои героини
немного младше меня, а раньше – лет на
сорок - пятьдесят старше. Не могу ска-
зать, что мне не удалась моя первая роль
в «Сотворении мира». Но первым огром-
ным счастьем стала следующая - роль
Ефросиньи Старицкой, которую я играла
в очередь с Верой Николаевной Пашен-
ной. Мне был 21 год, а моей героине 70.
Пашенная сломала ногу в щиколотке, как
электрическую лампочку разбила. Это
было надолго. А спектакль очень любил
Сталин - смотрел шесть или семь раз. В те
времена не оставляли без внимания же-
лания правительства. Вот я и играла Еф-
росинью. Роль принимали Яковлев, Са-
довский, Рыжова, Турчанинова - я гор-
жусь, что они поставили меня в прямую
очередь с Пашенной. Третья роль - Степа-
нида в «Мещанах» Горького. Премьера...
Столики других участниц спектакля зава-
лены цветами, только мой пустует. Но
вдруг к концу спектакля приносят в кадке
огромный куст сирени. Разворачивают -
Панковой от Михоэлса. Он смотрел спек-
такль. Эти три роли - мое становление в
театре.

- У вас никогда в жизни не было прова-
лов?

- Да что вы! Без провалов актер не мо-
жет! Когда я огорчалась провалам, мой
педагог Константин Александрович Зубов

говорил: Таня, запомни, растут не на ус-
пехе, растут на провалах. Только тогда на-
чинают анализировать свою работу. Не
бойся провалов. И я их действительно не
боюсь. Только очень трудно играть. Пот
со лба течет, думаешь, скорее бы кончил-
ся спектакль… Когда все хорошо – этого
нет, какой бы тяжести костюм ни был. Я
играла огромную роль в пьесе Гольдони
«Бабьи сплетни». Как я плохо ее играла,
сил нет! И когда оказалась в Венеции,
увидела памятник Гольдони, то встала пе-
ред ним на колени и воскликнула: «Про-
сти меня, Карло!»

- Как вы готовитесь к спектаклю? У вас
есть свой собственный метод?

- Мне рассказывала одна наша старей-
шая одевальщица, что Дарья Васильевна
Зеркалова перед самым выходом на сце-
ну кружево у подола раз – и оторвет! А
потом просит ее: ой, Машенька, давай
скорей пришивать! Скорее, скорее! А у
нее, Маши, руки трясутся, она уже броса-
ет иголки, берет булавки, подкалывает…
В последнюю минуту выскакивает на сце-
ну и блистательно играет. У меня таких
специальных приемов нет. Но, скажем, я
никогда не повторяю роль в день спекта-
кля. Только накануне. Чтобы в день спек-
такля она была свежей. И чтобы любое
слово стало бы в новинку. Дай бог, чтобы
я всегда была с текстом в ладу. До сих
пор его очень быстро запоминаю.

- Какими партнерами были ваши вели-
кие учителя?

- Я очень много играла в театре срочно.
Ведь наши старухи - люди невероятные –
им было по восемьдесят, по восемьдесят
девять лет. Однажды играла за Турчани-
нову. Подхожу к Рыжовой: «Варвара Ни-
колаевна, давайте повторим текст, я что-
то волнуюсь». Она отвечает: «Душка моя,
зачем повторять? Здесь темно. Выйдем
на сцену, там светло, увидим друг друга и
сделаем все как надо». С тех пор я вспо-
минаю эту фразу как великое учение. Ко-
гда я на сцене говорила с Варварой Нико-
лаевной, ее глаза были заняты только
мной, партнером. Наши старики всегда
заботились о партнере. Как только забы-
ваешь о нем и начинаешь заботиться о
себе - зритель теряет к тебе интерес. Сей-
час это не все артисты понимают и часто
пытаются переиграть друг друга. 

- На сцене Малого эти традиции сегод-
ня живы?

- Партнерство осталось. Осталось пра-
вило, что как бы ты ни был болен, в ка-
ком бы ни был настроении – полная от-
дача и дисциплина на сцене. Но у нас
есть и много нового. Раньше в спектакле
проживалось все, что написано автором
в пьесе. И ни один актер не отдавал най-
денные им для роли «штучки», на кото-
рые публика реагировала, смеялась. Те-
перь темп другой. Многие места из пьес
вымарываются. Классика – великая
вещь. Здесь дело только в акценте. Я
всегда привожу в пример наши «Волки и
овцы». Раньше Мурзавецкая была эта-
ким секретарем обкома, который делал
вид, что он честный партиец, а деньги,
которые обманным путем получал, быст-
ро прятал в книгу. Сейчас она хохочу-
щая, наглая и совсем не боящаяся взять
эти деньги. Но появляется мафиози бо-
лее сильный – Беркутов, он делает Мур-
завецкую «дочерней фирмой», и она
становится его помощницей. 

Классика всегда современна и требует
только расстановки акцентов. Для этого
не надо ни выкидывать текст, ни встав-
лять другой. Мой учитель Константин Зу-
бов говорил: можно даже штаны снять на
сцене, но надо понимать, зачем ты это де-
лаешь. Почему сегодня в «Современнике»
в «Грозе» Островского монолог Катерины
«Ну почему люди не летают…» читает Ка-
баниха? Ни мне, ни другим зрителям это-
го не понять. Меня очень удивила такая
постановка, потому что Волчек отлично
работает и держит театр. Или вот недавно
смотрела «Мольера» во МХТ... Ответьте
мне, пожалуйста, почему Тартюф сидит в
финской бане в полосатом купальном ко-
стюме, кругом пар, и у него на каждом ко-
лене по девке? Что это дает? Ведь напи-
санное Мольером гораздо сильнее. И вы-
явить это – гораздо интереснее. Но есть
желание подмять автора под себя. Ты так,
а я вот так хочу. Пожалуйста, сделай, как
ты хочешь, и я с удовольствием посмот-
рю. Но должно быть понятно, что ты хотел
сделать, и тогда я отвечу на вопрос, полу-
чилось у тебя или нет.

- Татьяна Петровна, вы не могли бы
рассказать случай из вашей творческой
жизни, который вам больше всего запом-
нился? 

- Наверное, это последний спектакль
Веры Николаевны Пашенной. Когда она
болела и долго не приходила в театр, я
встретила ее дочь и спросила, будет ли
играть Вера Николаевна. Она ответила:
«Таня, у нее очень мало сил, она боится,
что не доиграет». И тогда я предложила,
что буду сидеть за кулисами в гриме, в
костюме. Пусть она играет, а если не
сможет, то выйду и доиграю я. (Речь шла
о спектакле «Гроза» в постановке Па-
шенной, где мы в очередь играли Каба-
ниху.) Вера Николаевна приехала. Снача-
ла она мне сказала, что гримироваться
не надо. Через некоторое время попро-
сила: Танечка, загримируйтесь, но кос-
тюма не надевайте. Еще через некоторое
время говорит: будьте в полной форме.
Я в гриме и костюме стою за кулисами.
Она отыграла два акта, а потом, тяжело
дыша, попросила: Таня, идите на сцену,
больше не могу. Я ей говорю: Вера Нико-
лаевна, я пойду, я готова, но ведь если
вы сейчас не выйдете, то больше нико-
гда не появитесь на сцене... И предложи-
ла, что буду стоять у занавеса: «Возьми-
те платок в руку. Если вы бросите его –
дам занавес». Она вышла на сцену, нача-
ла играть - задыхается. Потом смотрю -
одышка проходит. Доиграла спектакль.
А когда я в другой раз попыталась угово-
рить ее играть, то в ответ услышала:
«Нет. Я же не на своей, я на вашей воле
доиграла. Но я вам благодарна за то, что
сыграла, и зритель ничего не заметил».
И это еще одна традиция Малого театра:
что бы с тобой ни было, зритель не дол-
жен отвлекаться от игры.

- Что вы больше всего в жизни люби-
те?

- Свою работу. Я счастлива тем, что
всегда была востребована, и благодарна
судьбе, которая дала мне лучшую в мире
профессию – актерскую. Да еще в Малом
театре… Мне сейчас девяносто лет. Ко-
нечно, как и всем людям, хотелось бы,
чтобы было поменьше. Но я понимаю –
если бы мне было меньше лет, то я не за-
стала бы тех великих мастеров, у которых
училась, и не владела бы тем, чем сейчас
владею. Мой педагог говорил: Таня, со
мной вы прошли школу, идя за нашими
стариками - вы проходите университет.

Знаете, чем держится Малый театр? Я
убеждена: его бережет энергетика тех ве-
ликих людей, которые на протяжении
почти двух веков играли на этой сцене.
Она остается здесь и никуда не уходит.

Беседу вела
Татьяна СЕМАШКО

Я ШЛА ЗА ВЕЛИКИМИ
СТАРУХАМИ

Малый академический
– единственный театр в
мире, где есть амплуа
(или звание?) – Вели-
кие Старухи. Оно пред-
полагает в актрисе не
только талант и высо-
кое мастерство, но и
яркую личность, силь-
ный характер, жизне-
любие и трепетное от-
ношение к партнерам
и зрителям. Человеку,
знакомому с историей
русского театра, здесь
вспоминаются имена
Турчаниновой, Рыжо-
вой, Пашенной. Сегод-
ня в этом ряду – имя
Татьяны ПАНКОВОЙ,
которая недавно от-
праздновала 90-летие.

Татьяна ПАНКОВА: 
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-К аким образом? - с этого воп-
роса началась беседа нашего
корреспондента с ученым.

- Исследования разных стран, и наши
в том числе, показали, что человече-
ская речь, устная и письменная, обла-
дает свойствами генетических струк-
тур. Если ты материшься или врешь, то
вводишь в слушателя мутированные
словесные гены, действие которых по-
добно биологическим поражениям. Неч-
то подобное происходит в хромосомах
под действием радиации и химии: раз-
рывается ДНК, ее фрагменты становят-
ся не на свои места, и человек заболе-
вает. Другое дело, что от лжи и сквер-
нословия сначала страдает духовное
тело. Его не измеришь, не потрогаешь,
но без него человек - кусок мяса. Если
искажается оно, то обязательно насту-
пит черед всего организма.

Подчеркну, речь идет не только о
сквернословии. Ложь тоже является
словесной мутацией. Она погружает и
говорящего, и слушающего в ирреаль-
ный мир фантомов. Лжец обманывает,
одурачивает прежде всего себя. Его ду-
ховное тело искажается. Не зря, кста-
ти, есть выражение - «кривит душой».
Ложь может даже убивать. Если ты убе-

дительно солжешь молодой маме: «А у
тебя ребенок умер», - она может впасть
в шоковое состояние и умереть.

- В Ветхом и Новом Заветах есть
много высказываний о том, что Бог
карает лжецов и награждает любя-
щих правду. Можно ли сказать, что
наука нашла объяснение этим древ-
ним истинам?

- Вместе со своими сотрудниками не-
сколько лет назад я проводил лабора-
торные эксперименты. В помещении
устанавливались горшки с растения-
ми, после чего в работу включался
квантовый генератор, который перевел
матерные слова в соответствующие им
волновые символы. И растения начина-
ли чахнуть. Но еще раньше знамени-
тый американский селекционер Лютер
Бербанк безо всяких приборов «угово-
рил» съедобный кактус убрать в не-
скольких поколениях иголки. И безы-
гольчатость передается по наследству
до сих пор! Известно много других ис-
следований, которые подтверждают
благотворность добрых слов и пагуб-
ность злых.

В принципе, здесь нет ничего сложно-
го. Я фактически повторил старые ис-
тины на новый лад. Человеческая речь
– это генетический материал социума,
который имеет собственные хромосо-
мы – духовные. Они либо записаны, ли-
бо произносятся.

Как мы воспитываем ребенка? Мы
постоянно с ним говорим, то есть фор-
мируем его духовно-информационное
тело. Под действием человеческой ре-
чи он развивается. Не будем ничего

ему говорить - из него получится Мауг-
ли, то есть асоциальное существо.

- Специалисты, работающие по ме-
тоду Кирлиан, утверждают, что фо-
тографии свечения вокруг тел детей,
родители которых злостно матерят-
ся, - все в пробоинах, а то и вовсе от-
сутствуют. По мнению исследовате-
лей, это свидетельствует о том, что
дети тяжело больны – физически
или душевно. Вы допускаете такую
возможность?

- Газовый разряд, который использу-
ется при фотографировании по методу
Кирлиан, это мощный способ считыва-
ния волновой информации. Когда-то,
исследуя фантомный эффект на листь-
ях растений, ученые обнаружили, что
газовый разряд может считывать даже
генетическую информацию. Живое
растение, у которого отрезана часть
листовой пластинки, дает в газовом
разряде изображение целого листа.
Это не что иное, как восстановление
генетической информации за счет го-
лографической (волновой) памяти хро-
мосом. Сейчас этот процесс описан и
физиками, и математиками.

То же и с человеком: если он утратил
зубы, пальцы, конечности, то на их мес-
те может ощущать так называемые
фантомные боли, словно идущие из
этих органов. У ребенка порча духовно-
го, волнового тела ложью и руганью со-
провождается приобретением сердеч-
но-сосудистых заболеваний, нервных
расстройств, вплоть до шизофрении.
Взрослые обладают большим запасом
прочности, но в конце концов и он ис-
черпывается. И начинается то самое
вырождение, которое внешне проявля-
ется в дебильном выражении лица у за-
матеревших сквернословов и лгунов.
Эта дебильность передается по наслед-
ству их болезненным, несчастным по-
томкам.

Беседу вел
Михаил ДМИТРУК

ЖЕЛТЕЕТ 
В ОГОРОДЕ
ЛЕКАРСТВО

На лугах, в полях, садах и огородах, вдоль до-
рог, на газонах – всюду одуванчик завоевывает
планету. Но кандидат медицинских наук фитоте-
рапевт Николай Даников отказался от борьбы с
этим растением на своем дачном участке и при-
нял его в союзники.

- Пусть растет! - говорит Николай Илларионо-
вич на наш упрек в лености и, присаживаясь на
желтый ковер  из  разросшихся чуть не на трети
участка одуванчиков, предлагает последовать
его совету. – Сбросьте, как и я, обувь. Десять ми-
нут ходьбы по такому ковру - и  усталость, напря-
жение как рукой снимет.

Это лишь одно из целебных свойств одуванчи-
ка. Всего же доктор перечислил их столько, что
пальцев  не хватило загибать. И лучше-то он вся-
кого заморского кофе взбодрит, если заварить
поджаренные корни; и об авитаминозах, мало-
кровии, заболеваниях суставов, о запорах, подаг-
ре и почечных коликах забудете благодаря сала-
ту из листьев одуванчика; настой корней пьют
при угрях, кожной сыпи, фурункулезе; млечным
соком сводят бородавки и мозоли; одуванчик сти-
мулирует выделение молока у кормящих женщин;
препараты из его корня назначают для повыше-
ния аппетита и как желчегонное средство при за-
болеваниях печени и желчного пузыря…

- Листьев вон сколько! Хоть все лето  салаты
ешь, - говорит доктор, –  а вот корни я в основ-
ном осенью заготавливаю. Но отделяю от листь-
ев и цветочных стрелок, очищаю от мелких бо-
ковых корешков и промываю в проточной воде.
Крупные корни измельчаю и провяливаю на
воздухе, пока не прекратится выделение молоч-
ного сока, потом просушиваю в теплом провет-
риваемом помещении. Можно и в сушилке или
печке, но при температуре не выше пятидесяти
градусов…

Станислав ЧУДАКОВ

Столовую ложку зерен овса с вечера за-
лить 2 стаканами воды, утром варить 10 ми-
нут, охладить, процедить. Пить ежедневно
как чай. Это средство подавляет пристра-
стие к табаку и опию.

Смешать в равных частях по весу зерна
овса, ячменя, ржи и проса. 400 г смеси за-
лить 1 л воды, настоять ночь, утром довести
до кипения, варить на слабом огне 10 ми-
нут, настоять в термосе сутки, процедить.
Принимать 3-5 раз в день по 1/2 стакана за
30-40 минут до еды, пока не появится от-
вращение к курению.

300 г недозрелых семян овса залить 1 л
водки, настоять в темном месте один ме-
сяц, периодически встряхивая содержимое,
процедить. Принимать по 15 капель, запи-
вая глотком воды, 3 раза в день за 20 минут
до еды.

50 г сухой измельченной травы очанки ле-

карственной залить 1 л воды, довести до ки-
пения, варить на слабом огне 15 минут, насто-
ять 45 минут, процедить. Полоскать рот теп-
лым отваром 3-4 раза в день по 5-10 минут.

 На сутки табак поместить возле медного
купороса. При курении этого табака возни-
кает отвращение.

Из трех средней величины веток жерухи
выжать сок, смешать со стаканом молока.
Такую смесь пить по утрам в течение меся-
ца. 

Положительный эффект предлагаемых
рецептов доказан вековой практикой на-
родных целителей. Однако людям, страда-
ющим другими заболеваниями, и особенно
в хронической форме, не мешает посовето-
ваться с лечащим врачом перед их приме-
нением.

Николай ДАНИКОВ,
фитотерапевт

Комплексов физических упраж-
нений, обещающих обретение
стройности, великое множест-

во. Однако мы вам предлагаем гим-
настику, результатами которой вос-
хищался, без преувеличения, весь
мир. Этот комплекс в своих еже-
дневных тренировках использовала
принцесса Диана.

Сесть на корточки, руками упе-
реться в пол. Затем постепенно,
сантиметр за сантиметром вытяги-
вать левую ногу назад, насколько
это возможно. Выдержать в такой
позе 10 секунд и повторить упраж-
нение, сменив ногу. Это упражне-
ние, укрепляющее мышцы бедер,
следует выполнять в течение двух
минут.

Встать прямо на всю ступню. Паль-

цы рук сомкнуть над головой. Под-
нять правую ногу и опереться ею как
можно выше о внутреннюю часть
бедра левой ноги. Выдержать так 10
секунд, затем поменять позу. Это
любимое упражнение принцессы
следует выполнять в течение 1 мину-
ты. Оно хорошо укрепляет мышцы
внутренней стороны бедер, талии и
ягодиц.

Сесть на край стула или кресла.
Медленно наклониться вперед, дер-
жа спину прямой. Плечи отвести на-
зад, руки скрестить, голову поднять
вверх. В таком положении продер-
жаться 15 секунд. Затем рассла-
биться, глубоко вздохнуть. Упражне-
ние повторять 15 раз. Оно укрепля-
ет мышцы ягодиц, живота и бедер.

Евгений ТАРАСОВ

КУПОРОСОМ ПО ТАБАКУ
Как бросить курить? У народной медицины на это есть ответ

ДУШОЙ КРИВИТЬ - 
СЕБЕ ВРЕДИТЬ

«Ложь и нецензурная брань
вредят здоровью», - утвер-
ждает доктор биологиче-
ских наук, академик РАЕН и
Российской академии меди-
ко-технических наук Петр
ГАРЯЕВ.

КОМПЛЕКС ПРИНЦЕССЫ

Так бывает: только вы со-
брались произнести что-
то остроумное за празд-

ничным столом, как вдруг из
самых глубин вашего организ-
ма начинают вырываться судо-
рожные звуки. Открываете рот,
чтобы признаться в своих воз-
вышенных чувствах к самому
желанному человеку, - а из ва-
шего чрева вылетает все то же
звучное «ик»!..

Что случилось?.. Согласно
народной примете, кто-то в
этот момент вспомнил о вас.
На самом же деле спазмы
диафрагмы вызвали судо-
рожное смыкание голосовых
связок. Это сопровождается
быстрым всасыванием возду-
ха в желудок, порождающим
тот самый звук.

Процесс пошел не только
на нервной почве, но и от раз-
дражения желудка или ки-
шечника (например, при пере-
едании), и от сочетания этих
факторов. Так, при волнении
выпитый бокал шампанского
(точнее, газы, находящиеся в
нем) способен вызвать икоту.
Она может появляться и при
переутомлении, переохлажде-
нии, если вы долго смеялись
или, напротив, рыдали. Не-
редко - после обильного упот-
ребления спиртного или про-
сто газировки.

Чтобы предотвратить воз-
никновение икоты, учитесь уп-
равлять своими эмоциями, из-
бегайте переохлаждений, еды
всухомятку или на ходу, ста-
райтесь быть умеренными в
пище.

Как же быть, если икота все-
таки настигает вас?

Прежде всего сделать глубо-
кий вдох, задержав дыхание на
несколько секунд. Повторить
этот прием 5-6 раз.

Есть и другие способы.
Сядьте поудобнее, макси-

мально расслабившись, и
сильно сдавите руками живот в
области диафрагмы.

Можно заткнуть уши указа-
тельными пальцами и немного
покрутить ими. Тем самым вы

стимулируете расположенный
в среднем ухе нерв, играющий
определенную роль в процессе
икания.

Выпейте несколько глотков
холодной воды (только не гази-
рованной, а тем более не содер-
жащей какие-либо экстрактив-
ные вещества, способные раз-
дражать слизистую желудка).

Во время выдоха на несколь-
ко секунд сильно сожмите сред-
нюю фалангу мизинца. Этот
своеобразный точечный массаж
поможет расслабить диафраг-
му, что прекратит икоту.

Иногда икота носит характер
приступа. Она может длиться и
5, 10 минут. А через какое-то
непродолжительное время по-
вторится вновь. У человека бы-
стро возникает физическая
слабость. В таких случаях по-
могут следующие приемы:

Встать прямо, сцепив руки
за спиной замком, затем мед-
ленно подняться на цыпочки,
пытаясь поднять сцепленные
руки как можно выше. Повто-
рить 4-5 раз.

Поставить в нижней части
груди между ребрами горчич-
ник.

Лечь на пол, немного при-
поднять голову и в таком поло-
жении медленно выпить стакан
воды. Сделать это непросто, но
именно переключаясь на про-
цесс глотания, удается забы-
вать об икоте.

Выпить 0,5 стакана теплой
(негазированной!) воды, пред-
варительно накапав туда 10
лавровишневых капель.

Принять 1 таблетку анесте-
зина.

Народный способ: размешав
немного горчицы и столового
уксуса, намазать полученной
кашицей кончик языка. Ощу-
щение это не из приятных, но
придется 2-3 минуты потер-
петь. Затем прополоскать рот
холодной водой.

Широко открыв рот, нада-
вить на корень языка так, что-
бы возникли позывы на рвоту.

Евгений ТАРАСОВ,
врач

СЕСТРА - ЗВАНИЕ, 
А НЕ ДОЛЖНОСТЬ
Поднимать престиж профессии медика начали в Зеленограде

10 лет назад - именно тогда возобновили в округе конкурс
на звание «Лучший по профессии». По традиции финал со-

ревнований проходит в медицинском училище № 23, где готовят
смену для зеленоградских поликлиник и больниц.

На 2-м этапе зонального профессионального конкурса «Лучшая
медицинская сестра 2007 года» за право носить почетный титул
боролись пять очаровательных медсестер. Открывая состязание,
заместитель начальника Управления здравоохранения ЗелАО Ви-
талий Кулик отметил, что медицинское училище № 23 из года в год
готовит высокопрофессиональные кадры, а победители зелено-
градского конкурса неоднократно становились победителями и
призёрами московского конкурса медработников.

Конкурсантки выступали по очереди. Сцена была оборудована
под врачебный кабинет. Обычно все медицинские манипуляции
специалист проводит один на один с пациентом, а тут показывать
свои умения и навыки пришлось на глазах у строгой публики. При-
чем в зале были не просто зрители, а коллеги. Девушкам предсто-
яло сделать вакцинацию против кори 7-летнему пациенту, провес-
ти санитарную обработку 6-летней девочке с выявленным педику-
лезом... Все участницы достойно справились с заданием, но побе-
дительницей стала медсестра отделения неотложной помощи нар-
кологического диспансера № 10 А. Волкова. Второе и третье мес-
та заняли медсестра поликлиники № 201 И. Фираго и медсестра
травматологического отделения горбольницы № 2001 Е. Есина.
Этим трем очаровательным девушкам предстоит теперь выступить
на московском профессиональном городском конкурсе.

Ирина ФЕДЮНИНА,
пресс-секретарь Управления здравоохранения ЗелАО

ИКНУЛОСЬ ЧТО-ТО…

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А



НАГРАДЫ
ШКОЛЬНИКАМ

Как уже сообщала в свое время «МС»,
сборная столичных школьников снова стала
сильнейшей среди ровесников на III зимней
Спартакиаде, проводившейся на спортив-
ных аренах Новосибирской области. Юные
москвичи в упорнейшей борьбе опередили
команды семи федеральных округов и
сборную Санкт-Петербурга. 

И вот в Большом зале столичной мэрии
на Новом Арбате наших юношей и девушек
чествовали заместитель мэра Москвы Вале-
рий Виноградов, председатель Моском-
спорта Михаил Степанянц, а также популяр-
ные спортсмены - фигурист Илья Авербух,
лыжница Юлия Чепалова. Они вручили бу-
дущим олимпийцам призы и подарки, вы-
сказали в их адрес немало теплых слов. А
завершилась встреча великолепной диско-
текой, во время которой никто не скучал.

ИМПУЛЬС 
ЮРИЯ ЛУЖКОВА

Под крышей универсального спортзала
«Дружба» состоялся третий по счету фит-
нес-фестиваль, в котором участвовали дет-
ские коллективы из всех административных
округов столицы. В течение нескольких ме-
сяцев юные поклонники здорового образа
жизни вместе со своими наставниками го-
товились к финальному смотру. Они отра-
батывали на тренировках элементы танце-
вальной и классической аэробики, ритми-
ческой гимнастики и сюжетно-ролевой аэ-
робики.

А импульс веселому, динамичному обще-
нию придал мэр Юрий Лужков: он, подняв-
шись на сцену, энергично делал физзаряд-
ку. Малышня восьми-десяти лет уже не
могла усидеть на месте и вслед за Юрием
Михайловичем, фигуристкой Марией Бу-
тырской стала демонстрировать все, чему
юную поросль научили тренеры. Никого из
участников фестиваля организаторы не об-
делили вниманием: каждый получил на па-
мять сладкие подарки.

МЯЧ - В УЛИЧНОЙ 
КОРЗИНЕ

В столь погожие деньки грех было не
выйти на площадки поклонникам стритбола
(уличного баскетбола). Там играют не пять
на пять, как в традиционных баталиях, а
трое на трое. Зрелище, скажем вам, очень
увлекательное. На Школьной улице не-
сколько асфальтовых площадок с обычны-
ми щитами и кольцами стали местом отча-
янных игр стритболистов. Представьте,
больше ста команд съехались попытать
счастья, а победитель-то, как всегда, один.
Им стала дружина с экзотическим названи-
ем «Снег А», обыгравшая в решающем по-
единке друзей-оппонентов из «Замоскворе-
чья» - 12:10.

ТЕННИС ВО ИМЯ ДЕТЕЙ
На корты центра «Мультиспорт», что в

Лужниках, в минувшие выходные вышли
представители бизнес-элиты, а также поли-
тики, артисты, спортсмены. В рамках тради-
ционного турнира «Moskow Open» они вы-
являли сильнейших в парном разряде, все-
го участвовало 48 теннисистов-любителей.
В данном случае победа в соревнованиях
была не самоцелью. Все свои призовые
деньги победители и призеры турнира на-
правили в Федеральный научно-исследова-
тельский центр детской гематологии, онко-
логии и иммунологии. На эти средства бу-
дут куплены препараты для лечения забо-
леваний крови у детей.

РЕЗВИЛИСЬ ОТ ДУШИ
Коллеги из телеканала «Спорт» органи-

зовали массовый праздник для всех жела-
ющих там же, в Лужниках. Сразу на 30 пло-
щадках главной арены города представи-
тели почти всех видов спорта, в том числе
экзотических, могли померяться между
собой в умении, силе, ловкости. Причем
как в одиночку, так и целыми семьями. Ко-
нечно, одним из главных организаторов
праздника являлся и Москомспорт. Его со-
трудники предложили физкультурникам
обширную программу соревнований с по-
пулярным призывом «Выходи во двор - по-
играем!». Роллеркей (хоккей на роликах,
очень полюбившийся подросткам), бад-
минтон на изумрудно-зеленых площадках,
волейбол, мини-футбол, шахматы и шаш-
ки, стритбол, велотриал и многие другие
забавы стали роскошным подарком для
москвичей. Проигравших на таком празд-
нике не было.

21Стадион для всех
ДОБРАЯ ПОЛОВИНА СТИМУЛЯТОРОВ 

НЕ ПРОШЛА У НАС КЛИНИЧЕСКИХ ИСПЫТАНИЙ.
А  В ПОГОНЕ ЗА МУСКУЛАТУРОЙ ЛЮДИ

«ИСПЫТЫВАЮТ» ИХ НА СЕБЕ

ТАБЛО
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-Почему я решила поговорить о
вреде биологических доба-
вок? Да потому, что они кале-

чат здоровье совсем молодых людей! -
весьма эмоционально замечает Инна
Викторовна. - Представьте, совсем еще
юноши, пятнадцати-шестнадцати лет, в
погоне за сиюминутным результатом, за
мифической красотой тела, имею в ви-
ду прежде всего бодибилдеров, упот-
ребляют препараты, часто даже не заре-
гистрированные на нашем фармаколо-
гическом рынке.

- А вы не назвали бы эти препараты,
чтобы любители спорта могли впредь
ориентироваться: ага, вот эту
гадость я пить не буду...

- Не стану этого делать, за-
чем рекламировать? К сожа-
лению, люди, употребляющие
данные препараты гормональ-
ного свойства, и без подсказ-
ки доктора знают их названия. Страда-
ют от них не только бодибилдеры, но и
борцы, боксеры, среди которых есть и
девушки. У легкоатлетов-любителей я
иногда вижу флакончики с энергетиче-
скими напитками, используемыми про-
фессиональными атлетами. Спрашива-

ется: где обычный поклонник спорта
берет эту гадость? Ведь добрая полови-
на стимуляторов не прошла у нас кли-
нических испытаний.

- Объясните, пожалуйста, конкретнее,
чем вредны гормональные препараты,
что происходит с нашим организмом
при их регулярном приеме? Ну, мечтает
юноша выглядеть сильным, красивым
в глазах девушек, мышцы рельефные
нарастить. Что в том плохого?

- Не исключаю, что занятия тем же
бодибилдингом могут кому-то из мо-
лодых людей органично подходить.
Человек увлекся этим, он в гармонии с
окружающим миром - и замечательно.
Я только ратую за разумность. А про-
исходит подчас вот что. Известно, ес-
тественные гормоны, адаптированные
к нашему организму, вырабатывают
железы внутренней секреции. Тут еще
нескончаемым потоком синтетические
гормоны поступают. Тогда железа как
бы вопрошает: зачем мне работать, ес-
ли меня заменили? И перестает, увы,
трудиться. Человек вынужден прини-
мать гормонов извне еще больше, чем

раньше. В итоге симпатичный юноша
годам к двадцати двум, двадцати четы-
рем превращается в немощного стари-
ка - по своим физическим кондициям.
Ему бы семью заводить, детей иметь,
ан нет, он становится в этом смысле
несостоятельным.

- Неужто процесс необ-
ратим?

- Необратим прежде все-
го потому, что у такого че-
ловека всегда будет неваж-
но обстоять дело со здо-
ровьем. Но это отнюдь не
умирающие пациенты. Про-
сто само лечение болезнен-
ное и длительное. Поража-
ются печень, почки. При ре-
гулярном употреблении
гормональных препаратов
через три-четыре года на-
рушается работа желез
внутренней секреции. И,
как следствие, можно забо-
леть диабетом, почечной
недостаточностью, щито-
видная железа страдает.

- Понятно, последствия
тяжелые. Как их все-таки
избежать, если спортсмен-
любитель или профи уже
вкачивает в себя искусст-
венные гормоны?

- Если так не терпится
добиться немыслимо быстрых ре-
зультатов, то посетите эндокрино-
лога, может быть, своего знакомо-
го доктора, проконсультируйтесь.
Важно досконально знать состав
препарата, в каких объемах прини-
мать, а может, и вовсе стоит от не-

го отказаться. Есть и другой, на мой
взгляд, куда более приемлемый путь:
например, диета, предполагающая пи-
тание натуральными продуктами, пра-
вильно организованные, выстроенные
по времени и нагрузкам тренировки.
Эффект не столь скорый, зато надеж-

ный и безболезненный для самого ат-
лета-любителя.

- Но ведь сейчас полно шарлатанов,
«толкающих» свое снадобье доверчи-
вым гражданам, фактически наживаю-
щихся на их здоровье, точнее, нездоро-
вье. Как здесь не ошибиться и отличить
подделку от нормального лекарства?

- Больше скажу: шарлатаны ухитря-
ются проводить массу клинических ис-
следований упомянутых вами снадобий,
чтобы получить все разрешительные
документы в Минздраве. Самое страш-
ное - препарат регистрируется, а затем
состав его резко меняется... Все мы, ду-

маю, владеем элементарными знания-
ми в химии, биохимии, умеем читать.
Вот и штудируйте этикетку, вниматель-
но вчитывайтесь, что там написано. Од-
но дело - в тексте значится аскорбино-
вая кислота, совсем другое - некая пан-
та марала. Уважающие себя аптеки по-
добные вещи в продажу не берут.

Лучше, однако, перед тем как чем-то
пользоваться, позвонить знакомому до-
ктору, узнать подробности об этом пре-
парате. Или прийти на прием к врачу.
Вероятность ошибки меньше, значит, и
здоровье не пострадает.

Повышенный интерес объяснялся просто. В двух
предыдущих полуфинальных кубковых встречах
верх брали железнодорожники (3:0 и 2:1). Должны

же наконец взять реванш спартаковцы - так, во всяком
случае, рассуждали их многочисленные поклонники.
Правда, публики на сей раз, в отличие от недавнего по-
единка «Спартака» с армейцами, собралось поменьше,
но все равно достаточно, чтобы создать мощный шумо-
вой фон.

Болельщики, к слову, начали разогреваться еще до
начала матча. Кроме громких скандирований фанаты в
красно-белой форме выставили для обзора плакат с
весьма характерным текстом: «Лужники - конечная. По-
езд дальше не идет». Намек ясен: мол, сегодня наши
любимцы обязательно вас обыграют. Болельщики «Ло-
ко» из противоположного сектора ответили на это боем
барабанов, гул от них наверняка доносился до жилых
кварталов, расположенных рядом с Большой ареной
Лужников.

...Вообще, взирая в первом тайме на игру спартаковцев,
с трудом верилось в жажду реванша, о которой чуть ли не
наперебой до матча говорили почти все представители

штаба серебряных призеров минувшего
первенства. Вялые, апатичные действия,
смахивавшие на летаргический сон, вряд
ли вдохновляли даже самых преданных
поклонников команды.

А вот бывшие спартаковцы из «Локо-
мотива» - Сычев и Самедов разве что не
рвали на себе майки от желания снова
насолить своему прежнему клубу, - на-
столько были нацелены на ворота, бы-
стры, в меру техничны, остры. И Саме-
дов первым же касанием мог уже в де-

бюте отправить мяч в сетку, но из выгодной ситуации
не попал в цель.

Гол, как говорят, назревал. Главное, «Локомотив» Бы-
шовца переигрывал «Спартак» Федотова едва ли не по
всем статьям. Ансамбль железнодорожников слаженнее,
в их ходах на поле читалась мысль, каждый знал свой ма-
невр. А ведь Анатолий Федорович куда меньше времени
работает с командой, чем Владимир Григорьевич со своим
коллективом. «Красно-белые», похоже, действовали по
наитию, как получится. Не получалось, признаем, почти
ничего. Закономерно, что Билялетдинов в конце первого
тайма своим коронным ударом в нижний угол открыл
счет. Затем неудержимый Сычев едва не подправил мяч в
ворота головой.

Судя по всему, не выдержал пресного зрелища в испол-
нении своих одноклубников в прошлом форвард, а позд-
нее и наставник футболистов «Спартака» Георгий Ярцев,
нынче, правда, возглавляющий столичных торпедовцев.
По ходу первого тайма Георгий Александрович располо-
жился за одним из столиков в ложе прессы. После пере-
рыва я его уже не увидел на своем месте...

Практически ничего не изменилось в игровом рисунке

и во второй половине встречи. Локомотивцы лучше конт-
ролировали мяч, превосходили соперника в движении,
остроте. Тем неожиданнее, словно гром средь ясного не-
ба, стал ответный гол Павлюченко. По-моему, голкипер
просто зевнул момент удара нападающего - 1:1.

Произошедшее за шесть минут до конца матча иначе
как конфузом, правда, весьма неприятным для спартаков-
цев, не назовешь. Вратарь Плетикоса после безобидного
прострела с фланга отбил мяч прямо на Сычева - грешно
не воспользоваться таким подарком, форвард закатил
«снаряд» в пустые ворота - 2:1 побеждает «Локо» и вплот-
ную приближается к группе лидеров.

Лейтмотивом выступления Бышовца на пресс-конфе-
ренции было то, что его команда, видимо, не случайно
обыграла спартаковцев вот уже в третий раз подряд. А
Федотов казался убитым горем, обмолвившись, что ему
еще предстоит разобраться в причинах поражения. Сами
же футболисты «Спартака» по окончании матча ушли от
журналистов «огородами», мелькнув спинами. В самом
деле, о чем тут говорить? 

Подопечные Федотова между тем утратили единолич-
ное лидерство, их догнал «Зенит», со скрипом обыграв-
ший дома «Рубин» - 2:1, теперь у обоих клубов по 19 оч-
ков с одинаковой, кстати, разницей забитых и пропущен-
ных мячей (по плюс 5). ЦСКА, увы, не удержал победного
счета в Перми против «Амкара» - 1:1.

Результаты других встреч 10-го тура: «Сатурн» - «Спар-
так» (Нч) - 1:1, «Ростов» - «Химки» - 1:1,  «Кубань» - «Луч» - 1:1,
«Томь» - «Крылья Советов» - 1:2, «Динамо» - «Москва» - 0:0.

...Главный тренер сборной России Гус Хиддинк назвал
фамилии игроков, которые будут готовиться к отбороч-
ным поединкам европейского первенства со сборными
Андорры (2 июня) и Хорватии (6 июня). Это вратари - Ма-
лафеев, Бородин и Габулов; защитники - Игнашевич, бра-
тья Березуцкие, Колодин, Анюков, Шишкин и Ефимов; по-
лузащитники - Жирков, Билялетдинов, Семшов, Зырянов,
Будянский, Торбинский, Аршавин, Ребко и Быстров; напа-
дающие - Саенко, Погребняк, Кержаков и Сычев.

КОГДА ИГРА 
НЕ ВПЕЧАТЛЯЕТ

Похоже, болельщики, а вместе с ними специалисты футбола, журна-
листы с нетерпением ждали очередного свидания «Спартака» и «Ло-
комотива», теперь уже в матче первого круга чемпионата страны.

Не употребляйте синтетические гормоны 
Молодые люди добровольно превращают се-
бя в немощных стариков Как не попасться
на удочку шарлатана

Сегодня мы продолжим беседу в
рамках нашей новой рубрики «Сове-
ты спортивного врача». Впервые
предметный разговор о спортивной
медицине, призванной служить как
профессионалам, так и любителям,
состоялся на странице «МС» в кон-

це февраля этого года, продолжил-
ся в середине апреля. И вот теперь
очередные советы поклонникам здо-
рового образа жизни от главного
врача врачебно-спортивного центра
Лужников, доктора медицинских на-
ук Инны УГАРОВОЙ.

Главврач Лужников Инна Угарова

Доктор, не навреди!
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«Спартак» снова бит «Локомотивом»

АТЛЕТА ГУБЯТ...
ДОБАВКИ



НЕ К СТОЛУ
ЯГОДА
Продавцы посадочного материала,

красочно излагая его достоинства,
нередко умалчивают о свойствах,

из-за которых покупка может оказаться
«троянским конем».

Возьмем, например, красивейшее де-
рево – каштан. В наших условиях произ-
растает так называемый конский каштан,
плоды которого, в отличие от плодов бо-
лее теплолюбивого родственника, содер-
жат ядовитый гликозид сапонин и в пищу
не годятся. К слову, листва его очень
медленно перегнивает, поэтому не под-
ходит для компоста.

Растений, в обращении с которыми
нужна осмотрительность, немало. Это не
только сравнительно редкие у нас тисс
ягодный, самшит, ракитник, бобовник,
рододендроны, все части которых ядови-
ты. Различные виды можжевельника, ки-
парисовика также ядовиты. Привычные
для всех растения, используемые повсе-
местно для создания живых изгородей,
такие, как кизильник, бирючина, тоже не
принесут дополнительного здоровья че-
ловеку при случайном или намеренном
попадании их частей в пищу.

У жимолости съедобной есть огром-
ное количество сестер (жимолость ка-
прифоль, татарская, маака и др.), обла-
дающих красивыми ягодами, которые
так и просятся на обеденный стол или в
консервную банку. Но ни в свежем, ни в
переработанном виде они не пригодны в
пищу. Эффектные ягоды снежноягодни-
ка, красной бузины, некоторых видов ка-
лины – также пища не для нас.

Пикантный вкус получается у плова,
если в него добавить горсть ягод барба-
риса обыкновенного. Однако аппетитные
ягоды его ближайшего родственника –
барбариса тунберга, широко используе-
мого для создания низких живых изгоро-
дей и одиночных посадок, к сожалению,
ядовиты как в свежем, так и в перерабо-
танном виде.

Нельзя считать полезными и недозре-
лые плоды обычных плодово-ягодных
культур. Однако совсем не обязательно
начисто отказываться от взращивания
необыкновенно красивых редких расте-
ний. Достаточно знать, что не всякой яго-
де место на столе, и напоминать об этом
детям.

Увы, с хорошей погодой
оживились и клещи. В при-
городных лесах, лесопар-

ках и на садово-огородных уча-
стках подцепить их проще про-
стого. Клеща можно принести на
одежде, цветах, ветках. Да и до-
машние животные (кошки и со-
баки) запросто «порадуют» хозя-
ев. Так что  если вы собрались в
лес, на природу или на приуса-
дебный участок, то нехитрые ме-
ры предосторожности совсем не-
лишние.

Для такой прогулки сапоги
обязательны. Верхняя  одежда
должна быть такого покроя, что-
бы клещ не заполз через ворот-
ник и обшлаг. Длинные рукава
рубашки у запястий закрепите
резинкой. Заправьте рубашку в
брюки, концы брюк в носки и са-
поги, а голову и шею закройте
косынкой. Открытые участки те-
ла и одежду можно обработать
специальными отпугивающими
средствами – репеллентами.

Если все же не убереглись и
клещ присосался к коже, то его
надо смазать каким-нибудь жи-
ром (вазелином, кремом, подсол-
нечным маслом) и только через
15-20 минут осторожно вытянуть
нитяной петлей или пинцетом,
раскачивая его из стороны в сто-
рону. Снятого клеща надо сжечь
или залить кипятком. Место уку-
са обработать йодом и тщатель-
ным образом вымыть руки.

А уж если вы собрались на ра-
боту в неблагополучные по кле-
щевому энцефалиту террито-
рии, то обязательно сделайте
прививку.  Ежегодно с марта по
сентябрь во всех администра-
тивных округах Москвы функци-
онируют более 30 прививочных
пунктов. Находятся они в поли-
клиниках, медсанчастях и
здравпунктах учебных заведе-
ний. И неплохо бы привиться за
полтора месяца до поездки, что-
бы успел выработаться иммуни-
тет.Ш
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Вторая декада - наиболее подходящий пери-
од для посева моркови и свеклы, используемых
для длительного хранения. Сейте их разрежен-
но, иначе вместо хороших корнеплодов получи-
те «хвосты». 

В теплицы на солнечном обогреве можно вы-
садить рассаду томатов, перца, баклажанов. За
два дня до этого обработайте ее медными пре-
паратами против болезней.

Перенося в теплицы огурцы, старайтесь не
повредить корневую систему. Сначала как сле-
дует пролейте рассаду, а затем уже пересажи-
вайте.

Если от первого посева редиса получены
всходы, можно провести повторный, на неболь-
шой делянке. (Через 7-10 дней после образова-
ния корнеплода он становится дряблым, идет в
стрелку). Чтобы всходам не повредила кресто-
цветная блошка, укройте их нетканым материа-
лом (лутрасил, агрил и др.).

Во второй декаде мая можно высаживать
лук-севок. Предварительно (за 2-3 дня) его сле-
дует прогреть (6-8 часов при 35-40о). Это снизит
угрозу стрелкования и заболевания пероноспо-
розом.

Можно начинать готовить в конце второй де-
кады теплые грядки для высадки рассады тома-
тов и огурцов в открытый грунт.

При пожелтении кончиков листьев у лука,
чеснока, лука-шалота подкормите их минераль-
ными удобрениями: хороши кристалин, комп-
лексные удобрения, любые азотные. Можно ис-
пользовать раствор навозной жижи.

Приготовьте место для компостной кучи и
сложите туда все, что сгребете с участка, а так-
же остатки с праздничного стола.

Если вы еще не посеяли зеленные культуры -
не зевайте. Едва взошедшие укроп, петрушка и
салаты ослабнут от жары, не дадут хорошего
урожая.

22
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Делу - время,
КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА
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Бешенство – острое, вирус-
ное инфекционное забо-
левание, общее для чело-

века и животных, при отказе от
прививок всегда заканчивается
смертью. И тем не менее боль-
шинство людей пренебрегают
вакцинацией.

Бешенством люди заболева-
ют в результате укуса, царапи-
ны когтем зараженного живот-
ного, а также при контакте с
предметами, загрязненными ин-
фекционной слюной. При этом
возбудитель бешенства может
находиться в слюне больного
животного за 10 дней до появле-
ния первых признаков заболе-
вания.

Следует обратить внимание,
что от укусов чаще страдают де-
ти, поэтому необходимо ста-
раться исключить их контакты с
незнакомыми животными. Ваш

питомец должен быть заре-
гистрирован в окружной
государственной ветери-
нарной станции по борьбе
с болезнями животных; там
же его нужно привить про-
тив бешенства (бесплат-
но), лучше в зимне-весен-
ний период, особенно пе-
ред выездом на дачу. При
появлении симптомов бе-
шенства (обильное слюно-
течение, затруднение гло-
тания, судороги) ни в коем
случае не занимайтесь са-
молечением. И знайте: это забо-
левание можно предупредить
только своевременными при-
вивками, которые проводятся,
независимо от отсутствия поли-
са обязательного медицинского
страхования. Не бойтесь приви-
вок. Вакцины практически не
дают никаких осложнений и вы-

рабатывают высокий уровень
иммунитета. Курс прививок сов-
ременной концентрированной
культурной антирабической вак-
циной российского производст-
ва составляет всего 6 уколов, а
не 40, которыми до сих пор пуга-
ют детей, и колют не в живот, а
в дельтовидную мышцу.

Дорожные покрытия на
садово-дачных участ-
ках бывают двух ос-

новных типов: с укладкой
верхнего слоя на бетонное
основание и - на песчаное.
Укладка на бетон осуществ-
ляется для подъездных пу-
тей, на песчаное - для пе-
шеходных дорожек, там,
где нагрузка на покрытие
меньше.

Типы покрытия могут
быть самые разнообраз-
ные. Например, прямо-
угольная и фигурная плит-
ка, тесаный натуральный
камень, брусчатка, засыпка
гравием, цельнобетонное
покрытие.

При укладке дорожек
нужно учитывать их боль-
шое значение в формиро-
вании облика участка. В за-
висимости от характера по-
крытия оно может либо
сливаться с общим фоном,
либо прокладывать собой
резкие границы, разделяя
участок на зоны. Стреми-
тесь прокладывать дорож-
ки не прямолинейно, а по
плавным кривым, что бо-

лее гармонично увязывает-
ся с природным ландшаф-
том.

При разбивке дорожек и
площадок следует также
подумать об отводе воды,
для чего поверхности при-
дается небольшой уклон в
одну либо в обе стороны,
предусматривается откры-
тый дренажный отвод.

Для устройства дорожки
выкапывается земля на глу-
бину от 0,3 до 0,5 метра. В
случае укладки бетонного
основания сперва засыпа-
ется песок слоем 20 см, за-
тем - слой гравия 10 см (ка-
ждый слой трамбуется). На
него укладывается армиро-
ванное металлической сет-
кой бетонное основание
слоем 15 см. После высыха-
ния насыпается слой це-
ментно-песчаной смеси 3
см и укладывается плитка с
последующей трамбовкой.
В случае отсыпки песчаного
основания на уплотненный
грунт укладывается слой
щебня 20 см, песка - 10 см,
цементно-песчаной смеси -
5 см и, наконец, плитка.

РУКОТВОРНЫЙ
ДОЖДЬ
Конструкция леек для полива грядок в огороде практи-

чески не меняется многие годы. Однако ее вполне
можно усовершенствовать и самим.

Обычно насадка – сетка для полива находится на уровне
верхней ручки лейки. Если из металлической или резино-
вой трубы сделать удлинитель (рис. 1), то таким «телеско-
пом» работать станет удобнее. Струйки воды свободно до-
стигнут до любого края даже самой широкой грядки.

Припаяв к лейке одну дугообразную ручку (рис. 2) и за-
менив круглую головку-разбрызгиватель на поперечную
трубчатую, можно улучшить качество работы при поливе.
Держать лейку станет удобнее, да и рабочий захват ее уве-
личится.

Длинный носик лейки мешает зачерпывать ею воду из
бочки, а при хранении эта часть занимает лишнее место. Ес-
ли корпус и носик соединить гофрированной трубкой, а ко-
нец соединить с корпусом тросиком, крепящимся за защел-
ку (рис. 3), то лейка станет удобнее в работе и при хранении.

Сейчас удачное
время для пере-
садки домашних

растений. Это надо де-
лать тем чаще, чем они
моложе и интенсивнее
их рост. Взрослые эк-
земпляры нуждаются в
такой операции раз в
три года.

Перед пересадкой
следует хорошенько
пролить почву, но не
до состояния жидкой
грязи. Тогда растения
быстрее приживутся на новом
месте. Чтобы освободить от
почвенного кома горшок, на-
кройте его ладонью, перевер-
ните вверх дном, зажав расте-
ние между двумя пальцами.
Затем слегка постучите краем
горшка о стол - и корневой
ком легко выйдет из него.

Почерневшие, гниющие, с
неприятным запахом корни
вырежьте, присыпав место
среза толченым древесным уг-
лем. У растений с очень плот-
ной корневой системой (аспа-
рагус) можно вырезать и часть
здоровых корней.

Отряхиваем не всю старую
почву. Достаточно палочкой
осторожно удалить почвенный
субстрат с краев кома.

Растения, высаженные в
большие неподъемные кадки,
пересаживать необязательно.
Можно удалить только поверх-
ностный слой земли, не повре-
ждая корней (не забудьте осто-
рожно взрыхлить остающийся
почвенный субстрат тупым ко-
лышком!). Затем насыпьте по-
верху свежую плодородную
почву.

Не заделывайте цветы в зе-
млю глубже, чем они росли

раньше. А вот расте-
ния, образующие воз-
душные корешки
(сциндапсус), можно
слегка заглубить.
Помните: чрезмерная
сухость или переув-
лажненность небла-
гоприятно сказыва-
ются на пересажен-
ных корешках. Иск-
лючение составляют
кактусы, которые при
пересадке несколько
дней не поливают во-

обще.
Советую совместить пере-

садку с вырезкой чрезмерно
разросшейся надземной части
растений. При этом вначале
обрезают слабые, вытянувши-
еся, а также больные побеги.

Переселенный цветок сразу
притеняем от прямых солнеч-
ных лучей или переставляем
на несколько дней на северное
окно. Нежные растения можно
закрыть стеклянной банкой
или полиэтиленовым пакетом.
Через месяц после пересадки
приступаем к минеральным
подкормкам.

В пору распускания лис-
точков еще можно высажи-
вать молодые деревца с от-
крытой корневой системой,
а в течение всего летнего
периода - и с закрытой.

Для 1-3-летних саженцев подойдет яма
глубиной 0,5 и диаметром 0,7-0,8 м. Тог-
да корни будут свободно располагаться

по всему объему. Выкопать ее лучше за не-
сколько дней до посадки. Это позволит почве
хорошо проветриться и насытиться кислоро-
дом, необходимым для жизнедеятельности

корней. Если перед посадкой почву хорошо
удобрили на всей площади сада, то можно не
вносить в ямы дополнительно удобрения. В
противном случае под каждое дерево добавь-
те перепревший навоз или компост, золу, фо-
сфорные и калийные удобрения. Их смешива-
ют на дне ямы с небольшим количеством поч-
вы - так, чтобы корни при посадке не соприка-
сались с гранулами минеральных удобрений.
(Нельзя вносить в посадочные ямы свежий
навоз, помет, а также азотные удобрения!). В
посадочной яме саженец следует располагать
таким образом, чтобы наиболее развитые вет-
ви были направлены вдоль ряда. Подвязка к
кольям обязательна, иначе ветер станет рас-
качивать деревце, мешая приживаемости.

Все подгнившие, размочаленные, повре-
жденные корешки надо вырезать (до здо-
ровой, светлой на срезе, древесины). Если
корни подсохли, кора сморщилась, попро-
буйте реанимировать растение, поставив
его в холодную воду на 1 - 2 суток. Высажи-
вать деревья следует быстро, особенно в
солнечную и ветреную погоду. Пока сажае-
те одно деревце, корни других должны
быть слегка присыпаны влажной почвой
или находиться в воде.

Сразу после посадки необходим обиль-
ный полив и осторожное притаптывание
почвы. Для облегчения обязательных пос-
ледующих поливов желательно сразу
сформировать поливочную лунку. Если нет
возможности осуществлять регулярный по-
лив, эти лунки полезно замульчировать
торфом, хвоей, пленкой, старым руберои-
дом.

УПРАВА НА КЛЕЩАШЕСТЬ УКОЛОВ 
ИЛИ СМЕРТЬ?

ДОРОГУ НАДО
КРЫТЬ ДО... 
(А НЕ ПОСЛЕ!)

ЛЕТНЯЯ ПОСАДКА

ОПЕРАЦИЯ «ПЕРЕСЕЛЕНИЕ»

рис. 1 рис. 2 рис. 3
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Ученые утверждают: тот, кто живет на приро-
де, живет долго. Но все почему-то рвутся жить
в мегаполисе. Хотя там уже и воздуха не оста-
лось - хоть противогаз надевай. А ритм такой,
что не такси за ним не поспеешь. Впрочем,
лучше бегом: такси в пробке застрянет.
Все на бегу: работа, еда, отдых, общение с

близкими и далекими. А что в итоге? Нервы
натянуты, как струны, - вот-вот лопнут, бо-
лячки мучают, стрессы одолевают, потен-
ция пропадает, население сокращается...
Все! Надоело! Пора на природу - бегом!
Чтобы через два дня еще быстрее назад, в
мегаполис. Странные мы все-таки люди...

ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ 
с 23 по 29 мая 2007 года

В столицу неожиданно (в буквальном смыс-
ле - особенно после майских холодов) пришло
лето. Причиной тому почти тропический и
влажный воздух с юга. Столбики термометров
в выходные стремились к рекордным отметкам
+26,+30 градусов. После небольшого ослабле-
ния жары с погожим антициклоном с запада к
следующим выходным вновь придет сухая и
очень теплая погода.

В среду в Москве и области будет жарко. С
приближением атмосферного фронта с запада
местами пройдут кратковременные дожди,
прогремят грозы. Ночью в Москве не ниже 16-
18 тепла, по области от 13 до 18 градусов.
Днем воздух разогреется до 27-29 в городе и
до 24-29 по области, на юге области - даже до
+33 градусов. В четверг, 24 мая, столичную об-
ласть пересечет холодный атмосферный
фронт. Пройдут кратковременные дожди, гро-
зы. Дневная температура воздуха станет ниже:
в Москве около 23 градусов, по области не вы-
ше 25.

В пятницу за холодным атмосферным
фронтом в столицу пожалует погожий антици-
клон с запада. Погода будет тихая и сухая.
Ночью в городе 8..13 градусов, днем 24..29. В
субботу антициклон сохранит свое влияние,
осадков не ожидается. При слабом ветре но-
чью 11-16 тепла, днем 27-32 градуса. В вос-
кресенье и в начале следующей недели хара-
ктер погоды не изменится. Стараниями анти-
циклона сохранится повышенный фон атмо-
сферного давления. Осадков не ожидается,
температура ночью 10-16 градусов, днем 
25-30 градусов.

24 и 26 мая магнитное поле Земли ожидает-
ся неспокойным, что скажется на самочувст-
вии метеозависимых людей. В условиях анти-
циклональной погоды в ночные часы могут
формироваться метеорологические условия,
благоприятные для накопления загрязнений в
приземном слое воздуха. После полудня луч-
ше отложить прогулки на свежем воздухе, осо-
бенно детям и пожилым людям, поскольку ве-
лика вероятность содержания в воздухе повы-
шенных концентраций приземного озона.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состоянии
погоды можно получить круглосуточно по мо-
бильным телефонам: МТС, Би-Лайн, Мегафон -
0656.

МЕТЕО
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КАЖДЫЙ ЧЕЛОВЕК ХОЧЕТ ОСТАВИТЬ

СВОЙ СЛЕД НА ЗЕМЛЕ. НО ЭТО
УДАЕТСЯ ЛИШЬ ТОМУ, КТО УМЕЕТ

ЧИТАТЬ СЛЕДЫ  ВЕЛИКИХ ПРЕДКОВ
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18. Значительная часть его жизни прошла еще
в позапрошлом веке. Но деятельность бы-
ла так разнообразна и плодотворна (меха-

ник и строитель, технолог и теплотехник, инженер и хи-
мик), что его сравнивали с Леонардо да Винчи, а соз-
данные им системы используются и сегодня.

Еще будучи гимназистом, он предложил собственное
доказательство знаменитой теоремы Пифагора. И во-
обще, после каждого ответа учителя выводили в жур-
нале цифру 12 - высший в то время балл. Окончив гим-
назию, он за недостатком средств не стал поступать в
университет, а уехал в Москву, в Императорское техни-
ческое училище (ныне - МВТУ им. Баумана), где можно
было не только учиться, но и жить на полном обеспече-
нии казны. Там он сделал свое первое изобретение -
разработал конструкцию форсунки для сжигания в топ-
ках мазута и сам построил ее в мастерских училища. И
сразу же после окончания учебы получил командиров-
ку на Филадельфийскую промышленную выставку. По
возвращении он, однако, чуть было не сделался вра-
чом. Но вместо этого оказался в Баку, где сумел решить
проблему транспортировки нефти и где по его проекту
всего за два года был построен первый в России неф-
тепровод. Впоследствии он создал нефтехранилища,
нефтеналивные баржи, установку для термического
крекинга нефти. Правда, его авторство пытался оспо-
рить целый ряд заокеанских инженеров (Бортон, Клэрк,
Кост, Флеминг), но даже американский суд вынужден
был признать приоритет русского. Дальше в его судьбе
начинается «период котлов», за конструкции которых
он получил золотые медали на выставках в Нижнем
Новгороде и Париже. На этих же выставках впервые
были применены разработанные им сетчатые перекры-
тия. В числе его изобретений - и мосты, и гиперболоид-
ные башни. Но... о себе он частенько говаривал: «Я ин-
женер по специальности, а в душе  - фотограф». И дей-
ствительно, его увлечение фотографией было очень
серьезным, а снимки стали летописью многих событий
отечественной истории.

В Москве многое напоминает об этом выдающемся
человеке, в том числе - улица в ЮАО.

Ответ на предыдущее задание: Собиновский (М. Ки-
словский) переулок.

ИМЕНА НА КАРТЕ
СТОЛИЦЫ
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Внастоящее время маршрут-
ное такси прочно завоевало
себе место под солнцем на

дорогах страны. У маршрутки есть
плюсы, но есть и минусы. Рассмо-
трим некоторые из них.

Маршруток много и идут они по
всем направлениям. А когда чего-
то много, то не знаешь, на чем ку-
да рвануть.

В маршрутке все едут сидя. Эта
уравниловка действует на нервы.
В маршрутке не посидишь перед
стоящей бабулей, инвалидом или
беременной.

В маршрутке пассажиры едут с

комфортом. А стюардесса по про-
ходам в маршрутке не ходит, и ви-
ски в маршрутке на завтрак не по-
дают.

В маршрутку вошел, сел, запла-
тил и едешь. Но в маршрутке зай-
чиком не проедешь – даже с де-
дом Мазаем.

В маршрутке люди смотрят в ок-
на, читают книги, дремлют и дума-
ют о своих делах. В маршрутке ло-
ктями не толкаются, на чужих но-
гах не стоят и пуговицы на одежде
не отрывают. Никакой романтики!

Зимой в маршрутке стекла не
замерзают. Увы, зимой в марш-

рутке на стекла не дышат, мани-
кюром лед не скоблят, варежкой
глазок не протирают, монетку на
наледь не прилепляют. Такая ску-
ка!

Летом в маршрутке можно ре-
гулировать проветривание салона.
Летом в маршрутке потных дамо-
чек не бывает, и косметика по их
лицам не течет – смотреть даже не
на что.

В маршрутке не ставят на ногу
радиатор отопительной батареи и
не тычут в лицо доской. В марш-
рутке не провезешь большие ржа-
вые железяки и куб горбыля, ко-

торые с риском для жизни сторо-
жа были взяты на стройке.

В маршрутке попрошайки не
пристают. В маршрутке и рад бы
кому-то дать на лечение в Герма-
нии от потопа в Сибири, а дать-то
и некому.

В маршрутке бомжи не ездят. В
маршрутке существует дискрими-
нация по социальному принципу.

Вот такие у нас плюсы и минусы
по поездке в маршрутке. Полный
паритет между плюсом и мину-
сом. На этом и остановимся. И
пусть каждый для себя выбирает
сам – поедет он в маршрутке или
с боем полезет в другой вид
транспорта.

Константин САШИН,
ездок

Спешим, спешим! Куда спе-
шим? Куда торопимся?!
Бегом, на трамвае, в мет-

ро, водным транспортом, выти-
рая пот, глотая валидол.

Спешим, спешим!
Солнце не взошло - уже на

ногах, еще не зашло - уже без
ног. Везде успеть, всех ухватить,
все объять.

Сесть бы, успокоиться, отды-
шаться, приласкать детей. Куда
там!

Спешим, спешим!
Обошли одного, второго, воз-

душный поцелуй и дальше. Ве-
тер свистит, давит на уши, толь-
ко успеть, не сбиться с ноги.

Ан нет! Закололо в боку,
одышка. Присел, оглянулся.
Красота-то какая! Солнышко
светит. Давно уже лето. Неуже-
ли лето?! Не может быть! Хотя -
да. На ногах кроссовки, паутин-

ки в воздухе. А вот и бабочка ле-
тит. Красавица ненаглядная.

А мимо несутся, торопятся,
спешат. Локти на отлете, чтобы
никто не примазался. Вид суро-
вый, кепки до бровей.

Остановитесь люди! Улыбни-
тесь друг другу! Вот и одышка
прошла, в боку отпустило... Нет,
нет! Нельзя! Не все ухватили, не
все взяли. Воздушный поцелуй
и дальше...

Ба! Друга нет! Неужели?!
Вот-вот бежал рядом. Розово-
щекий, кровь с молоком. Всегда
первый был, а я за ним. Теперь я
первый...

Спешим, спешим!
Галопом, рысью, аллюром,

теряя в спешке друзей, приоб-

ретая одышку и несварение же-
лудка.

Зачем спешим?
Зима прошла, весна ручейка-

ми встречает. Как?! Неужели
весна?! Это же надо! Пробужде-
ние природы! Красота-то какая!

А мимо несутся, торопятся,
спешат.

Куда же вы, люди? Посмотри-
те, весна идет! Какая весна, чу-
дак человек?! При чем здесь
весна? И правда, при чем здесь
весна? Эх, не отстать бы! Обой-
ти, успеть, схватить...

Спешим, спешим! Куда спе-
шим? Куда торопимся?

Владимир 
КАПИАНИДЗЕ,

стайер

БЕСТОЛКОВЫЙ СЛОВАРЬ
Дуралей - обращение к собутыльнице
Триумф - три ума
Папазол - злой отец
Бегемот - мот в бегах
Майонез - весенний полонез
Постскриптум - скрипач на посту
Документ - опытный милиционер
Близорукость - обозначение ближнего боя в боксе
Скорпион - быстрорастущий цветок
Голень - пассивный форвард
Сосна - неловкий поступок после пробуждения
Орфей - скандал в царстве фей

Валерий ЕГИЯНЦ,
толмач

БЕССМЕРТИЕ
Этот мир я не покину:
Мне еще платить за газ
И хотя бы половину
За разбитый унитаз.

За межгород расплатиться,
Телефон чтоб не умолк.
Обещал одной жениться...
Ждет лет десять. Тоже долг!

И соседке два романа
Надо к завтра мне вернуть.
И еще вода из крана...
Надо гайки подтянуть.

Взносы сдать и сдать бутылки,
За квартиру заплатить.
Гвоздь в ботинке, как в затылке...
Надо жить, и жить, и жить.

Знаю, что финал мой грустен,
Но из жизни - ни на шаг.
Государство не отпустит,
Перед ним я весь в долгах.

Такова уж наша доля - 
Эту чашу пить и пить...
Я в долгах весь поневоле,
Значит... долго буду жить!

Владимир ПАНКОВ,
долгожитель

МЫСЛЯ
«Довожу до вашего сведения, что

название нашего городского
кинотеатра - неправильное, не-

грамотное. Куда вернее было бы назвать
его не «Мысля», а «Мысль»...»

Глава администрации отложил пись-
мо и сказал по селектору помощнику:

- Зайдите ко мне с орфографическим
словарем.

- Да, черт возьми, действительно! -
воскликнул глава, перелистав принесен-
ную книгу.

Он подошел к окну. Кинотеатр нахо-
дился как раз напротив здания админи-
страции. В темном небе краснели трех-
метровые неоновые буквы «МЫСЛЯ».

- Как же это мы ошиблись? - вздохнул
чиновник. - Нужно меры принять.

- А вы знаете, во сколько по нынеш-
ним временам нам обойдется мягкий
знак? Переоформление документов ки-
нотеатра, переписывание табличек на
остановках и в маршрутных картах
транспорта, перепечатка кинобилетов да
и изготовление самого этого мягкого
знака, не говоря уже о демонтаже и ус-
тановке...

- Все равно - меры примем! - уперся
глава.

...Через несколько дней безымянная
городская речушка, протекающая непо-
далеку от кинотеатра получила имя - ре-
ка Мысля. И теперь название кинотеатра
выглядит вполне грамотно.

Виктор ВЕРИЖНИКОВ,
буквоед

Город жил своей размеренной жизнью: элект-
рички сталкивались с трамваями, трамваи
врезались в автомобили, автомобили давили

пешеходов, пешеходы кивали на мафию, мафия
отыгрывалась на обывателях, обыватели клейми-
ли власть имущих, власть имущие лихорадочно
повышали цены, цены кусались злее хищников,
хищники разбегались из клеток, клетки заселя-
лись горемыками без жилья, жилье приватизиро-
валось, приватизация набирала силу, сила гнула
солому, солома была на исходе, исход страшил
безысходностью, безысходность давила на нервы,
нервы не выдерживали перегрузок, перегрузки

ложились на плечи трудящихся, трудящиеся объ-
являли забастовки, забастовки вели к голодовке,
голодовка понижала потенцию, потенция сказы-
валась на благосостоянии гулящих женщин, гуля-
щие женщины разбивали семьи, семьи бросались
под электрички, электрички сталкивались с трам-
ваями, трамваи врезались в автомобили...

Короче говоря, город жил своей размеренной
жизнью, и ничто эту размеренность не нарушало,
так как любое нарушение может привести к хаосу
и беспорядкам!

Александр  КОСТЮШИН,
наблюдатель

МАРШРУТКА:  ПЛЮСЫ  И  МИНУСЫ
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ИСТОРИЯ  НЕ ВСЕГДА ПО ВКУСУ ТЕМ, КТО ЕЕ
НАСЛЕДУЕТ. НО У НЕЕ НЕТ КНИГИ ЖАЛОБ. ВОТ

И ПОЯВЛЯЕТСЯ КОЕ У КОГО ЖЕЛАНИЕ
ПЕРЕПИСАТЬ  САМУ ИСТОРИЮ...
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ПРОЧИТАЛ САМ - ПЕРЕДАЙ ТОВАРИЩУ!

До встречи!
245 лет назад, 26 мая 1762

года, великий русский уче-
ный М.В. Ломоносов обнару-
жил атмосферу на Венере.
Атмосфера - значит жизнь! И
человечество напряглось в
томительном ожидании
братьев по разуму. Ожида-
ния подзатянулись и посте-
пенно сублимировались в
иронический вопрос «есть ли
жизнь на Марсе». Впрочем...

195 лет назад, 28 мая 1812
года, М.И. Кутузов заключил
блестящий и необыкновенно
своевременный Бухарест-
ский мирный договор с Тур-
цией, по которому к России
отходили Бессарабия и устье
Дуная. Но самое главное, ос-
вободившиеся войска своди-
лись в армию генерала Алек-
сандра Тормасова, надежно
закрывшую пути в южные гу-
бернии страны как раз нака-
нуне наполеоновского втор-
жения.

85 лет назад, 25 мая 1922
года, с В.И. Лениным случил-
ся инсульт, приведший к час-
тичному параличу и частич-
ной потере речи, от которых
он до конца не оправился до
самой смерти.

70 лет назад, 29 мая 1937
года, выдающийся русский
писатель Александр Куприн
после длительных и непро-
стых размышлений решил
прервать эмиграцию и вы-
ехал из Парижа в Москву.
Время для возвращения на
родину классик выбрал не са-
мое удачное...

70 лет назад, 24 мая 1937
года, маршал М. Тухачевский
был исключен из рядов
ВКП(б), лишен всех наград и
арестован с согласия И. Ста-
лина. Военачальнику инкри-
минировались шпионаж в
пользу германской и поль-
ской разведок, организация
военного переворота с целью
захвата власти и убийства
«вождя народов». Через не-
сколько дней в Минске по
схожим обвинениям был аре-
стован командующий войска-

ми Западного особого воен-
ного округа командарм
И. Уборевич.

65 лет назад, 26 мая 1942
года, 4-й воздушно-десант-
ный корпус прорвал немец-
кое окружение под Вязьмой и
начал рейд по вражеским ты-
лам и коммуникациям. Эти
бои стали одной из героиче-
ских страниц в летописи со-
ветских воздушно-десантных
войск.

60 лет назад, 26 мая 1947
года, в СССР была отмене-
на смертная казнь. Жизнь
показала, что в разрушенной
послевоенной стране, бук-
вально захлестнутой пре-
ступным элементом, эта ме-
ра была явно преждевремен-
ной, и уже через три года, в
1950-м, смертную казнь вос-
становили.

50 лет назад, 25 мая 1957
года, в Москве открылась
крупнейшая в СССР гостини-
ца «Украина». Одна из семи
знаменитых «сталинских»
высоток, воздвигнутая на жи-
вописном берегу реки Моск-
вы, стала украшением столи-
цы. Кстати, половину здания
занимали не гостиничные но-
мера, а роскошные квартиры.

20 лет назад, 28 мая 1987
года, немецкий воздушный
хулиган Матиас Руст на лег-
комоторном самолете совер-
шил посадку на Красной
площади в Москве. Нарушив
границу над Балтийским мо-
рем, Руст беспрепятственно
пролетел над всем северо-
западом страны. «Пикант-
ность» ситуации добавляло
и то, что пилот-любитель
проверил, «как она хранит-
ся, советская граница», в
День пограничника...

5 лет назад, 24 мая 1992
года, в Москве, на Славян-
ской площади был открыт па-
мятник просветителям Ки-
риллу и Мефодию работы ны-
не покойного скульптора
В. Клыкова. Открытие было
приурочено к очередному
Дню славянской письменно-
сти и культуры.

Подготовил
Александр ЧУДАКОВ

РЕТРО

ЕСТЬ РАБОТА!
8-й отдел милиции УВД на Московском метрополитене 

принимает на работу на должности сотрудников милиции 
граждан РФ от 18 до 35 лет,  имеющих образование не ниже 
среднего. Зарплата от 15000 рублей. Осуществляет 
подготовку к поступлению в Московский университет МВД 
России, Академию экономической безопасности МВД России, 
Московскую среднюю школу МВД РФ, а для окончивших 
9 классов - в колледжи милиции ГУВД г. Москвы.
Телефон отдела кадров 622-12-77. Адрес: ул. Азовская, д. 5а.

Станции метро,
куда доставляется

«Московская среда»
Автозаводская
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Охотный Ряд
Первомайская
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ОТВЕТЫ  НА СКАНВОРД,  
ОПУБЛИКОВАННЫЙ  В № 17 (220)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: обруч - Троя - Габон - туча - “Илиада” - Нант -
дон - хор - на - Комо - ад - он - нота - “Сид” - Один - ясак - вена -
ял - Ясон - уки - оса - Нанкин - ласка - анабас - рол - “Адидас”.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Тихонов - Ольга - Одесса - ратин - ас - орган -
“Даная” - кара - боа - Ан - анод - рябина - Тон - Али - Олт - наиб -
чуни - косяк - ара - адонис - укос - дом - даяки - Ливанов - Клинт.

СЛЕВА ВВЕРХ (ПО ДИАГОНАЛИ): 5.
Самая яркая звезда на небе. 6. Стихо-
творная строфа, четверостишие. 7.
Персонаж оперы П. Чайковского «Ев-
гений Онегин». 8. Ткань с шерохова-
той поверхностью. 12. Текстильный
банан. 13. Способ, прием, метод ра-
боты. 14. Чешский композитор, автор
оперы «Катя Кабанова» (по «Грозе»
А. Островского). 15. Дирижабль экс-
педиции У. Нобиле к Северному по-
люсу. 16. Специализация актера на
определенных ролях. 17. Небольшое
отдельное помещение специального
назначения. 18. Твердый, прозрач-
ный, хрупкий материал. 19. Разно-
видность агата. 22. Горная система в
Азии. 24. Типографский шрифт. 25.
Минерал синего цвета, медная руда.
26. Рассказ А. Чехова. 27. Конусооб-
разная покрышка к разным предме-
там. 28. Сельскохозяйственная ма-
шина. 29. Морская рыба отряда уг-
рей. 30. Русский писатель, автор ро-
мана «Жизнь Арсеньева» (1930). 31.
Парусное двухмачтовое судно. 32.
Тонкая деревянная пластинка. 33. Го-
род в США (штат Айдахо). 34. Пред-
водитель гуннов - древнего кочевого
народа.

СЛЕВА ВНИЗ (ПО ДИАГОНАЛИ): 1.
Старинная рукопись. 2. Соединитель-
ный элемент деревянных конструк-
ций (в строительстве). 3. Единица ис-
числения времени. 4. Крупный же-
лезнодорожный узел в Белоруссии.
5. Скульптурное изображение. 6. Вер-
хушка стебля капусты. 7. Американ-
ский серый медведь. 8. Вид соцветия.
9. Рыба, способная передвигаться по
суше. 10. Огнеупорный минерал. 11.
Отпечаток, полученный с печатной
формы. 12. Один из основоположни-
ков электродинамики (1775-1836).
16. Исходный продукт для производ-
ства азотных удобрений. 17. Сокра-
щение в музыкальном, литературном
произведении. 18. Бег, плавание на
короткие дистанции. 19. Часть орга-
низма, имеющая определенное на-
значение. 20. Пряность. 21. Род
пальм, одна из которых - сахарная
пальма. 22. Занавеска, закрывающая
кровать, колыбель. 23. Духовой му-
зыкальный инструмент народов Кав-
каза и Средней Азии. 27. Минерал,
абразивный материал. 28. Располо-
жение однородных устройств после-
довательно по одной оси. 29. Род
обезьян. 30. Местный прибрежный
ветер.

для софы

матрасы 450-35-58
375-85-50ортопедические

КОМПЬЮТЕРНАЯ ПОДДЕРЖКА

Цены низкие Выезд

Круглосуточно
8-916-244-29-47

Компании по организации 
корпоративного питания 

"Мастер Фуд"

требуются:
Бухгалтер - знание 1С
Кассир - знание кассы
Повара м.ц. - заготовка, 

о/р обязателен
Повара г.ц. - о/р обязателен
Коренщица - чистка 

овощей, без в/п
Котломойщица - имеется 

посудомоечная машина
График работы 5/2,  
соцпакет, питание, 
оплата медкнижки.

м. “Домодедовская”, м. “Цари-
цыно”, м. “Бауманская”, м. “Про-
спект Вернадского”, г. Видное 

543-88-44, 
790-10-76, 

399-95-75

ЦЕНТР КИНОЛОГИЧЕСКОЙ СЛУЖБЫ
УВД по Восточному административному округу

г. Москвы
Производит отбор кандидатов на службу в ми-

лицию из числа жителей Москвы, Московской
области, а также иногородних граждан, имеющих
гражданство России (мужчин в возрасте до 35
лет, отслуживших в ВС РФ). График работы 12-
часовой и суточный.

Интересная работа со служебными собаками.
Обращаться по тел.: (495) 166-74-85, 166-41-51, 166-75-16.

УВД НА МОСКОВСКОМ
МЕТРОПОЛИТЕНЕ 

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
мужчин (граждан России) от 18 до 35 лет, имею-

щих образование не ниже среднего, прошедших
службу в Вооруженных силах России, а также
женщин.

График работы: 8-часовой рабочий день (2 выход-
ных дня в неделю).

Сотрудникам УВД на Московском метрополитене
предоставляются различные льготы: заработная пла-
та милиционера 20 000 руб. и выше; дополнительные
надбавки мэрии г. Москвы и руководства Московского
метрополитена; отпуск от 30 суток с бесплатным про-
ездом к месту проведения отпуска и обратно в любую
страну мира; бесплатный проезд на Московском мет-
рополитене; премиальный фонд, процентная надбав-
ка за выслугу лет; 13-я зарплата по итогам года; база
отдыха, летний лагерь для детей сотрудников; надбав-
ка за особые условия труда; возможность бесплатно-
го получения высшего и среднего специального обра-
зования в учебных заведениях МВД РФ.

Телефон для справок 8-903-102-82-97.

Клуб “Цветоводы Москвы” 
приглашает на свои 
тематические
выставки-ярмарки:
28-30 мая - выставка
сирень, ирисы
(карлики, интермедиа)
6-7 июня - выставка-ярмарка
Адрес: Новинский бульвар, д. 22
(м. “Баррикадная”, “Смоленская”)

Справки по тел. 291-77-34

ООО "ЮАНЬДУН"

реализует
шприцы 

одноразовые

г. Хабаровск
ул. Ленина, 3-2

+7-(4212)-32-78-31
+7-(4212)-32-45-32
e-mail: inbox_86@inbox.ru

Системы одноразовые
для

переливания растворов.
Объем продаж
неограничен.

1, 2, 5, 10, 20 мл.

круглосуточно
643-90-44, 638-06-85

гарантия

ПО ВОПРОСАМ
  доставки газеты

обращаться
по тел. 507-84-91


